
МУТКО ОПЯТЬ 
НЕ УТОНУЛ

Перед новогодними праздниками случи-
лось чудо: Виталий Мутко покинул пост пред-
седателя оргкомитета чемпионата мира-2018 
по футболу. 

Сам он, понятно, этого не хотел. Но после 
того как МОК его пожизненно дисквалифици-
ровал, деваться Виталию Леонтьевичу было 
уже некуда. 

Руководитель оргкомитета ЧМ-2018 по 
футболу должен награждать победителей 
чемпионата, произносить речи, встречаться и 
здороваться за руку с элитой международного 
спортивного сообщества, которая к нам приедет 
в этом году. 

Отстраненный навеки от Олимпийских игр 
Мутко для этого сообщества — слишком уж 
одиозный персонаж. Наверное, не все захотят 
здороваться с ним за руку и принимать из его 
рук награды. Устроят какой-нибудь демарш. 

До демарша лучше не доводить. Это все 
понимают. 

Поэтому Мутко и ушел.
«Как веревочке ни виться, а конец ей все-

таки будет», — наверняка подумали некоторые 
уставшие от Виталия Леонтьевича граждане. 
Но оказались не правы. 

Не далее как вчера — в первый рабочий 
день после праздников — непотопляемый Мутко 
возглавил новый оргкоми-
тет. Причем тоже высокого 
международного ранга.
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  АЛЬБИНА — из тех молодых певиц, кото-
рым многие пророчат большое будущее. Автор 
и исполнитель хитов «Я с тобой», «Не надо», «Не 
со мной» обсудила с «МК-Бульваром» работу в 
Америке, любовь к собакам и работу с иконами 
шоу–бизнеса.

  ИРИНА БЕЗРУКОВА сыграла в сериале «Лу-
чик» особу, у которой нет целей в жизни. Но о 
самой актрисе такого, конечно, не скажешь. 
«МК-Бульвар» встретился с актрисой и обсудил 
сценарии, идеальный отдых и готовность к новым 
отношениям.

  А ТАКЖЕ: светские, музыкальные, кино- и 
телеитоги года, программа домашнего детокса 
после праздников, шесть способов борьбы с 
хандрой после каникул и многое другое.

Читайте 3-ю стр.
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ПЕЙ, КУРИ, 
РОЖАЙ УРОДОВ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ, 

координатор проекта 
помощи сиротам 

Мурзик.ру
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Китайская экспансия в Россию в но-
вом году, видимо, получит неожиданное 
развитие. На сей раз друзья с Востока 
открыли охоту на наших невест.

В первые дни нового года китай-
ское издание ifeng.com написало о 
новом бизнесе хабаровчанки Елены, 
организующей «брак-туры» и свидания 

финансово обеспеченных китайцев с 
девушками в России. Бизнес этот, судя 
по отзывам, идет крайне успешно — на-
столько, что многие восприняли этот 
факт как своеобразную экспансию Ки-
тая в Россию и бьют тревогу.

Читайте 6-ю стр.

РУССКАЯ С КИТАЙЦЕМ — 
В БРАКЕ НАВЕК
Началась экспансия женихов  

из Поднебесной в Россию?

ТАКСИ ДО АФРИКИ 
ДОВЕЗЕТ

Из-за сбоев навигации 
столичные водители 
оказались у берегов 
Гвинейского залива

Как завещал Корней Чуковский, «не ходите, 
дети, в Африку гулять». Только как же туда не 
ходить, если такси само везет? В самом серьез-
ном смысле: в системе навигации на минувших 
новогодних праздниках произошел массовый 
сбой и десятки автомобилистов нашли себя... 
в водах Гвинейского залива. Больше всего не 
повезло пассажирам такси, у которых бан-
ковская карта была привязана к приложению 
и деньги списывались автоматически. Зато 
теперь мы знаем, что поездка от Западного 
побережья Африки в Свиблово обойдется в 
670 тысяч рублей! 

Читайте 5-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Минобороны России, 
обнародовав данные об 
атаке беспилотников на 
авиабазу Хмеймим и пункт 
материально-технического 
обеспечения ВМФ в Тарту-
се, одновременно высту-
пило с предупреждением: 
«боевики получили доступ 
к технологиям, которые 
позволяют использовать 
беспилотные летательные 
аппараты в любой стране 
мира». Грубо говоря, дро-
ны могут начать применять 

для доставки, например, 
взрывных устройств к ме-
сту совершения теракта. 
Возможность и реальность 
такой опасности «МК» про-
комментировал ведущий во-
енный эксперт, полковник 
запаса, член Экспертного 
совета коллегии Военно-
промышленной комиссии 
РФ, главный редактор жур-
нала «Арсенал Отечества» 
Виктор МУРАХОВСКИЙ.

Читайте 2-ю стр.

ТЕРРОРИСТЫ  
ВОЦАРИЛИСЬ НА ДРОНЕ

«Только военными средствами этой 
проблемы не решить» 

Вместе с новогодними 
елками в квартиры 

москвичей проникли 
клопы и пауки

Анекдоты про жену, которая в майские 
праздники пилит мужа «вынеси елку, вы-
неси елку», в этом году неактуальны. Не-
которые москвичи предпочли избавиться 
от новогодних красавиц еще до наступле-
ния Нового года. Горожане заранее при-
обретали праздничное дерево в москов-
ских гипермаркетах, а когда привозили 
его домой, то обнаруживали на стволе и 
ветках нежеланных гостей. Заснувшие на 
зиму клещи, пауки, клопы и прочие жуки 
в теплых квартирах отогревались, про-
сыпались... И расползались по квартире. 
От вида полчищ насекомых, вылезающих 
из-под наряженной елки, хозяева впада-
ли в панику. Особо настойчивым удалось 
добиться от магазина замены «живого» 
дерева на «необитаемое». Блохастые ели 
отправлялись на помойку. А этот способ 
избавления, в свою очередь, вызвал недо-
вольство у биологов: ведь завезенные на-
секомые могут быть чрезвычайно опасны 
для столичной и подмосковной флоры.

Читайте 3-ю стр.

И ВОТ ОНА, ТРУХЛЯВАЯ,  
НА ПРАЗДНИК К НАМ ПРИШЛА...

Вот такие «красавцы» поселились  
в квартирах москвичей вместе  
с новогодними елками.
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С МИЛЫМ РАЙ И В ЗАМКЕ:  
КАК ЗВЕЗДЫ ПРОВЕЛИ НОВОГОДНИЕ КАНИКУЛЫ
Пугачева — в Грязи, Леонтьев — в Майами

Использование дронов 
для доставки взрывчатки 

уже нашло отражение в 
кинематографе — кадр 

из популярного сериала 
«Шерлок».
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РОЛЬ БРОДЯЧИХ СОБАК 
ДОСТАЛАСЬ ЛИСАМ

Дикие лисы заменили без-
домных собак на улицах Мо-
сквы: во время новогодних 
гуляний лесные животные 
были замечены сразу же в 
нескольких районах мега-
полиса, в том числе в самом 
центре — у станции метро 
«Китай-город». 

Как рассказала «МК» 28-
летняя москвичка Наталья, 
которая работает кадрови-
ком в госкорпорации, рыжая 
красавица повстречалась им 
с мужем, когда они гуляли 
по улице Маросейка в один 
из праздничных вечеров. 
Патрикеевна внезапно вы-
скочила из-за угла на тро-
туар, где было очень много-
людно. Оглядевшись, зверь, 
видимо, напуганный толпой, 
умыкнул обратно во дворы. 

Как рассказали «МК» в го-
родском Департаменте при-
родопользования, подобные 
инциденты стали не редки-
ми, и лис с легкостью мож-
но встретить на помойках, 

в подвалах школ и 
детских садов даже 
в самом центре сто-
лицы. 

— Причин захо-
да лис в город не-
сколько, — говорит 
начальник отдела 
сохранения биораз-
нообразия ГКУ «Ди-
рекция Мосприроды» 
Сергей Бурмистров. 
— На многих ООПТ 
в черте мегаполиса 
лисы живут постоян-

но (например, природно-
и с т о р и ч е с к и е  п а р к и 
«Кузьминки-Люблино», «Ца-
рицыно», «Битцевский лес»). 
Оттуда они и попадают в 
ЦАО. Также на увеличение 
их количества повлияло и 
уменьшение «прессинга» со 
стороны бродячих собак, что 
позволило лисам заходить 
глубже в город. Наиболее 
часто лисы селятся на огоро-
женных, тихих территориях, 
где есть пищевые отходы. 
Причем зачастую люди сами 
их подкармливают. 

Всего же за прошлый год 
на горячую линию департа-
мента поступило 144 обра-
щения от граждан по пово-
ду лис. Обычно сотрудники 
советуют не приближаться к 
животным и не пытаться по-
гладить их. Отметим, на тер-
ритории столицы, по оцен-
кам специалистов, обитает 
около 700 лисиц, правда, на 
территории «старой» Москвы 
подсчет не ведется.

РОДИТЕЛЬСКИЕ ЧУВСТВА АКТЕРА 
ЕГОРА БАРИНОВА СЫГРАЛИ  

НА РУКУ КАРМАННИКАМ
Порадовать потомствен-

ного актера и режиссера 
Егора Баринова, который 
стал жертвой карманников, 
пока не могут столичные 
стражи порядка. Поиски 
злоумышленников, обокрав-
ших артиста в ресторане на 
юго-востоке Москвы, куда 
он приехал на встречу с сы-
ном и бывшей женой, не дали 
ощутимых результатов.

Как удалось выяснить «МК», 
неприятность с 42-летней 
звездой сериалов случи-
лась накануне праздников. 
Баринов как раз приехал в 
Первопрестольную из Пе-
тербурга, где закончил ра-
боту как режиссер сериала 
«Тайны следствия» и играл в 
новом сериале «Шифр». По-
сле съемок Баринов снял со 
своего счета 1700 долларов. 
На следующий день по при-
езде он поехал на встречу 
со своим 17-летним сыном 
и бывшей женой, актрисой 
Еленой Новиковой. 

Как рассказал правоохра-
нителям сам актер, с ребен-
ком он не виделся полгода 
и очень ждал встречи. В ре-
сторан неподалеку от метро 
«Кузьминки» артист приехал 
на своем автомобиле. Со слов 
Егора Баринова, он забыл 
заехать в банк, чтобы поло-
жить снятые деньги на счет. 
По этой же причине мужчи-
на не запомнил, кто сидел 
за соседним столиком. Он 

повесил куртку на вешалку 
между сиденьями, заказал 
несколько азиатских блюд 
и провел в ресторане, обща-
ясь с сыном, около часа. По-
сле встречи актер приехал к 
себе домой, где его ждала 
семья (супруга, актриса Ксе-
ния Мишина, и три дочери). 
В жилище неожиданно от-
ключили электричество, и 
вечер прошел в суматохе. 
На следующий день актер 
хотел проверить в кармане 
документы, но их там не 
оказалось. Из куртки про-
пали бумаги на автомобиль 
«Тойота», паспорт, водитель-
ское удостоверение и 1700 
долларов. Егор сразу же 
обратился в местный отдел 
полиции. Правоохранители 
приняли у актера заявление, 
хотя звезда отметила, что 
в Москве будет только до 
16 января, а затем улетает 
в Юго-Восточную Азию на 
отдых. 

Егор Баринов — 
сын актера Вале-
рия Баринова. В 
1996 году появил-
ся в картине «Ага-

пэ» вместе с отцом. В по-
следние годы получил 
известность благодаря ро-
лям в сериалах «Марш Турец-
кого», «Кадетство», «Сыщики 
районного масштаба», «Па-
пины дочки», «Марьина 
роща», «Две сестры», «Мар-
гоша», «Физрук». 

В СМЕРТИ ЦЕЛОЙ СЕМЬИ ОБВИНИЛИ ГИРЛЯНДУ
Елочная гирлянда могла 

послужить причиной страш-
ного пожара в подмосковном 
Сергиевом Посаде, в котором 
погибли четыре человека, в 
том числе двое малолетних 
детей.

Как стало известно «МК», 
огонь охватил одну из квар-
тир в доме №20 на улице Бе-
роунской в ночь на 9 января. 
По предварительным данным 
ГСУ СК РФ по Московской об-
ласти, на четвертом этаже 
пятиэтажной постройки за-
коротила проводка. От этого, 
скорее всего, и вспыхнула 
мебель, повалил густой 
дым.

— Все было черное от 
гари, пожарные даже с тру-
дом пробирались по лестни-
цам, так как ничего не было 
видно, — рассказал «МК» 
очевидец произошедшего. 
— Дом у нас старый, очень 
много деревянных элемен-
тов в конструкции, шкафы на 
лестнице, они и коптили. Дым 
сразу же пошел наверх — в 
однокомнатную квартиру на 
пятом. Там проживала семья 
из ближнего зарубежья: муж 

с женой и двое маленьких 
детей. Спасатели выносили 
малышей еще дышащими, 
но медикам не удалось их 
реанимировать, они с роди-
телями отравились угарным 
газом и умерли. На улице 
творился какой-то кошмар! 
Все кричали, а одна женщина 
(думаю, это родственница 
семьи с пятого этажа) все 
время плакала и падала в об-
морок. Слышал, как спасате-
ли говорили, что источником 
возгорания была новогодняя 
елка, огонь пошел от гирлян-
ды, которая ее украшала.

В пожаре пострадали еще 
пять человек, в том числе и 
хозяин квартиры, в которой 
произошел пожар. Все они 
были госпитализированы 
с отравлением угарным га-
зом. 

По словам местных жи-
телей, погибшая семья (35-
летний мужчина, 28-летняя 
женщина и двое их детей 
2012 и 2014 годов рождения) 
снимала квартиру совсем 
недавно. Супруги приехали 
из Дагестана в декабре и 
даже не распаковали вещи. 

Глава семьи Абдула при-
был раньше жены и детей 
(квартиру помогла найти 
его двоюродная сестра), 
успел устроиться водителем 
маршрутки. Семье жилось 
несладко, дети страдали 
хроническим заболеванием, 
и Абдула рассчитывал выле-
чить их в Москве. В соседнем 
подъезде живут их земляки, 
которые помогли семье обу-
строиться в Сергиевом По-
саде. С другими жильцами 
новички познакомиться так 
и не успели. 

КИРГИЗСКИХ СТРОИТЕЛЕЙ 
ЗАРЕЗАЛИ ЗА ДРУЖБУ С ВОРОМ  

В ЗАКОНЕ?
Приближенный киргиз-

ского вора в законе Улана 
Токтосунова (прозвище Са-
кал) 37-летний Искендер 
Жолборосов и его приятель-
односельчанин были най-
дены убитыми на днях в 
окрестностях подмосковного 
Жуковского. Тела мужчин с 
многочисленными ножевы-
ми ранениями выловили из 
Москвы-реки местные рыба-
ки. Предварительная версия 
происшествия — криминаль-
ные разборки.

Как стало известно «МК», 
изуродованные тела выта-
щили из воды 7 января. По 
лицам было понятно, что 
оба погибших — киргизы. 
Их земляки принялись рас-
сылать фотографии тел по 
мессенджерам, и вскоре 
откликнулись родственники 
36-летнего Мурата Мамата-
лиева. Выяснилось, что еще 
29 декабря Маматалиев ушел 
из дома вместе со знакомым 
Искендером Жолборосовым, 
и больше мужчин живыми не 
видели. И, как оказалось, оба 
они стали жертвами преступ-
ников. 

Жолборосов — ранее су-
димый гражданин, состоит 
на учете полиции Киргизии 
как член ОПГ. В местах не 
столь отдаленных он про-
был не более трех лет — по 
словам двоюродного бра-
та Замирбека, преступле-
ние Искендер совершил по 
молодости и глупости. Как 
бы то ни было, в Интернете 
есть фотографии, где он си-
дит рядом с криминальным 
авторитетом Уланом Токто-
суновым. Искендер — уро-
женец села Куршаб Узген-
ского района, давно живет в 
Москве в районе Люблино, 
растит двухлетнюю дочь и 
12-летнего сына от перво-
го брака. Супруга трудится 
парикмахером на рынке 
«Садовод». С односельча-
нином и одноклассником 
Маматалиевым, по словам 

родственников, Жолборосов 
знаком поверхностно, одна-
ко сразу предложил свое мо-
сковское жилье, когда Мама-
талиев полтора месяца назад 
попросил о помощи. Дело в 
том, что семилетний сын Ма-
маталиева (всего у мужчины 
трое детей, младшей дочке 
7 месяцев) серьезно болен: 
у мальчика врожденные по-
роки развития органов. Он 
лечился и в московских боль-
ницах, а с четырехлетнего 
возраста время от времени 
его возят на реабилитацию в 
Германию. Очередной визит 
в немецкую клинику был за-
планирован на февраль 2018 
года. Деньги на поездку и ле-
чение Маматалиев поехал 
зарабатывать в Московский 
регион. Он устроился на 
стройку, также делал ремон-
ты в квартирах, а ночевал у 
земляка.

29 декабря Маматалиев, 
со слов родных, получил 
зарплату. 30 тысяч рублей 
он планировал отправить 
жене на родину, однако де-
нег женщина не дождалась. 
Как выяснилось, Жолборосов 
в этот день пригласил прия-
теля в кафе на улице Бело-
реченской — довез их одно-
классник Назар. Он высадил 
мужчин и уехал. В кафе уже 
сидели другие земляки. Со 
слов свидетелей, после по-
сиделок в питейном заведе-
нии возникла драка. Мужчин 
затолкали в машину, вывезли 
в область, где зверски рас-
правились.

Вероятнее всего, пре-
ступление связано с дела-
ми Жолборосова. Хотя, по 
словам родственников, Ис-
кендер давно забыл о своем 
криминальном прошлом и 
честно трудился на возведе-
нии 22-этажного дома, зани-
мался в том числе укладкой 
ламината. Маматалиев, как 
уверены его родные, просто 
оказался не в том месте не в 
то время. 

ЗА ВРЕМЯ ПУТИ ЯПОНСКИЙ АСТРОНАВТ УСПЕЛ ПОДРАСТИ
Достижением, близким к 

рекордному, поделился в но-
вом году астронавт из Японии 
Норишиге Канаи, прибывший 
три недели назад на Между-
народную космическую стан-
цию вместе с россиянином 
Антоном Шкаплеровым и 
американцем Скоттом Тин-
глом. За столь малое время 
пребывания в невесомости 
японец вырос на девять (!) 
сантиметров. 

«Дамы и господа! У меня 
есть важное сообщение. Я 
прошел медицинское об-
следование с измерением 
физических параметров, 
и оказалось, что мой рост 
увеличился сразу на девять 
сантиметров. Так я вытянулся 
за три недели. Такого не было 
со времен средних и старших 

классов школы, я теперь буду 
переживать, смогу ли уме-
ститься в ложементе корабля 
«Союз», — написал Норишиге 
Канаи в своем микроблоге в 
Twitter.

Как пояснил «МК» науч-
ный сотрудник Института 
медико-биологических про-
блем РАН, врач авиационной 
и космической медицины 
Илья Рукавишников, сам 
факт подрастания челове-
ка в космическом простран-
стве не нов. В невесомости 
человеческий позвоночник, 
обычно немного сжатый в 
условиях земной гравита-
ции, вытягивается вслед-
ствие снижения тонуса 
мышц спины и увеличения 
межпозвонковых дисков. 
Обычно это увеличение 

происходит на 2–3 санти-
метра, с учетом чего в раз-
мерах ложементов космо-
навтов для спуска на Землю 
делается небольшой запас 
на ту же длину — иными 
словами, их можно немного 
растянуть перед возвраще-
нием. Однако есть те, кто во-
обще не прибавляет в росте, 
а есть такие, как Норишиге 
Канаи, которые вырастают 
на рекордные величины.

В истории космических 
полетов были случаи, ког-
да космонавты прибавля-
ли в росте от 6 до 8 см, и 
у российских физиологов 
уже есть опыт возвраще-
ния их в прежние размеры 
специальными упражне-
ниями. Уже сейчас японцу 
разрабатывают систему 

противодействия увели-
чению роста: ношение на-
грузочного российского 
костюма «Пингвин», бег на 
дорожке с притягом, кото-
рый дает дополнительную 
нагрузку на позвоночник. 
Впрочем, космонавт вправе 
воспользоваться беговой 
дорожкой, установленной 
в американском сегменте 
МКС. В любом случае по 
истечении срока работы 
на станции 41-летний док-
тор медицины и лейтенант 
японского военного флота 
должен вернуться на Зем-
лю, поместившись в ложе-
мент спускаемого корабля 
«Союз». Его опасения насчет 
своих габаритов, по словам 
российских медиков, на-
прасны.

РАСШИФРОВАТЬ ПОСЛАНИЕ К БОГУ ПОМОГЛИ 
КОСМИЧЕСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Древнейшая славянская 
запись рождественского бо-
гослужебного канона и других 
церковных служб вновь обре-
тена благодаря космическим 
технологиям. На днях сотруд-
ники Института космических 
исследований РАН огласили 
первые результаты, получен-
ные ими при изучении древ-
нейшей книги посредством 
астрофизических методов 
и методов мультиспектраль-
ного зондирования Земли из 
космоса. 

Как сообщили «МК» в ИКИ 
РАН, одна из древнейших 
записей хранится в Госу-
дарственном историческом 
музее на Красной площади. 
Она уникальна не только 
своею древностью, но и ис-
пользованием при ее созда-
нии (вероятно, в Болгарии в 
XI веке) первой славянской 
азбуки — глаголицы. Фраг-
мент этой древней рукописи, 
выполненной на пергаменте 
(материале для письма из не-
дубленой кожи животных), 
был обнаружен исследова-
телями еще в прошлом веке, 
однако прочесть его было не-
возможно. Дело в том, что 
текст был смыт в конце XIV 
века для вторичного исполь-
зования пергамента. 

Чтобы прочесть то, что 
было смыто, ученые ИКИ РАН 
и Государственного истори-
ческого музея и применили 
необычные методы. В част-
ности, мультиспектраль-
ный анализ, основанный на 
том, что разные материалы 
по-разному поглощают и 
излучают падающий на них 
свет. Таким образом ученые 
обнаружили различные по 

химическому составу чер-
нила, разную силу нажима 
на перо разными писцами. 
Полученные материалы были 
оцифрованы и подвергнуты 
программной обработке.

В результате мультиспек-
тральной съемки были об-
следованы все 8 листов, на 
которых предполагалось 
найти древние записи. 
Лучше всего сохранились 
последние четыре из них. 
На них сотрудники ГИМ и 
нашли древнейший список 
славянской богослужебной 
минеи — книги, содержащей 
текст служб к праздникам и 
дням святых на каждую дату 
года. Им удалось разобрать 
отрывок канона на Рожде-
ство Христово, отмечавше-
еся нашими предками 25 
декабря, стихиры и канон 
святому Иоанну Златоусту 
(13 ноября), стихиры Архан-
гелу Михаилу (8 ноября). 
Это единственный такой 
список, сохранившийся на 
глаголице. Цель ученых — 
полное прочтение памят-
ника старины, что станет 
событием в мировой сла-
вистике.

telegram:@mk_srochno
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НЕФТЬ В ОБМЕН  
НА ПРОДОВОЛЬСТВИЕ
Минтруд пересмотрит 
потребительскую корзину  
в пользу ЖКХ
Слишком много крахмала и углеводов, 
но животного белка не хватает. Так оце-
нивает состав нынешней отечественной 
потребительской корзины глава Мин-
труда Максим Топилин. Он предлагает 
сбалансировать ассортимент товаров, 
входящих в этот набор, чтобы он (набор, 
а не министр. — «МК») справедливо от-
ражал типичный уровень потребления 
человека или семьи в сторону улучше-
ния качества.

Топилиным можно гордиться. Эта инициа-
тива проявлена вовремя: после праздников па-
нацеей кишечнику является воздержанность. 
Также диета после выделяемого государством 
электорату минимального набора продуктов 
выглядит довольно адекватно: селедка, оливье и 
курочка вместе взятые способны скорее отравить 
пищеварительный тракт, нежели настроить на 
положительные эмоции по развитию российской 
экономики страны в целом и укрепления личного 
благосостояния в отдельности.

Прогнозы Топилина пока не отличаются 
предельной ясностью. Министр считает, что в 
действующем составе потребительской корзины 
существует перебор хлебных продуктов и карто-
феля, а мяса, рыбы, овощей и фруктов маловато. 
Это надо изменить. Сейчас доли распределены 
так: 50% — это питание, по 25% — непродоволь-
ственные товары и услуги.

Эти показатели противоречивы. Топилин 
признает, что могут произойти изменения, свя-
занные с принципами определения прожиточного 
минимума. «Цифры берут разные — от 40 до 
60% медианного дохода в зависимости от эко-
номических возможностей страны», — говорит 
министр.

За что борется Топилин, говоря об измене-
нии набора продуктов потребительской корзины? 
Сейчас отечественная потребительская корзина 
складывается из 10 наименований самых попу-
лярных в России пищевых продуктов — это хлеб и 
макароны, горох, рис и греча, картофель и бахча, 
фрукты, сахар, печенье и вафли, молоко, яйца, 
маргарин и жиры, а также дополнения — соль, 
чай, кофе и специи.

Цифры спорные: потребительская корзина 
для расчета индекса потребительских цен в США 
состоит из 300 продуктов и услуг, во Франции — 
250, в Англии — 350, в Германии — 475 единиц.

Вот только получится ли? Сельское хозяй-
ство Германии считается одним из самых высо-
коинтенсивных производств. Свое производство 
пшеницы удовлетворяет местный спрос на 80%, 
сахара — на 85%, мяса — на 90%, молока — на 
100%.

В России статистика гораздо хуже: сахара, 
мяса и молока у нас дай бог половину. Мыса и 
рыбы, с учетом импорта из несанкционных стран 
— Бразилии и Аргентины, еще меньше. Чем гро-
зит глава Минтруда — снижением ассортимента 
на прилавках или отработкой государственной 
задачи по импортозамещению?

Ясности не нет, но, скорее всего, ощутим ее в 
шоп-турах. Снижение покупательской активности 
привело к снижению производства на 5%. 

Мяса не стали есть больше не только по-
тому, что местное производство падает — это 
касается в основном говядины и индюшатины. 
Зато другой продукции у нас в изобилии — если 
средний объем произведенной в месяц курятины 
в 2016 году составил 377 тыс. тонн, то в 2017 году 
этот показатель превысил 405 тыс. тонн и даже 
доходил до 420 тыс. тонн. Это максимальное 
значение среди основных видов мяса за пост-
советский период.

Это привело к снижению цен. В декабре 2017 
года стоимость средневзвешенного бройлера, 
по данным опроса ЦБ, снизилась более чем на 
22%. В январе–феврале 2018 года ожидается 
сохранение отрицательной динамики цен и, воз-
можно, снижение цен еще на 3–5 рублей.

К 2025 году, как сообщают Организация 
экономического сотрудничества и развития и 
Продовольственная и сельскохозяйственная 
организация ООН, цены вырастут на 16%. Только 
вырастут они не в России, а преимущественно в 
США, ЕС, Бразилии и Аргентине.

Вслед за тем, как руководство аграрного 
хозяйства России подтвердило сохранение 
продуктового эмбарго до 2020 года, стоимость 
мяса в России практически не изменится. По-
луфабрикаты из мяса будут постепенно расти 
в цене, но резкого скачка не будет. Чем больше 
будет падать курс рубля (хотя в настоящее вре-
мя этот тренд не наблюдается), тем выше будут 
цены на продукты. В следующем году экспорт 
мяса может превысить $200 млн, а рост экспорта 
увеличится на 20%.

В этой связи попытка чиновников перевести 
рацион россиян на мясо и рыбу может претер-
петь неудачу: импорт окажется не по карману, а 
отечественные колхозники уже будут не в силах 
радовать свежими мясными деликатесами. И 
россияне продолжат визировать свои кулинарные 
пристрастия зерновыми культурами, благо что в 
прошлом голу в нашей стране был зафиксирован 
рекордный урожай пшеницы.

Николай МАКЕЕВ.

Добраться в Хургаду и Шарм-
эль-Шейх можно будет только 
с пересадкой через столицу
Президент России Владимир Путин 
подписал указ о возобновлении авиа-
сообщения между нашей страной и 
Египтом. Однако говорить о возвраще-
нии российских туристов на некогда 
любимые курорты Красного моря пока 
рано — речь идет исключительно о 
регулярных рейсах из Москвы в Каир и 
обратно. Ростуризм, в свою очередь, 
уже снял ограничение на продажу туров 
в Египет, но ажиотажа не ждет: из-за 
необходимости добираться до пляжей 
через столицу цена на когда-то самое 
доступное «все включено» возрастет в 
три раза.

 Регулярные авиарейсы между Москвой и 
Каиром начнут осуществляться после 1 февраля 
2018 года. Соответствующий указ подписал глава 
государства 4 января — этому предшествовали 
длительные переговоры на высоком уровне. 
Напомним, что Россия прекратила полеты на 
Синайский полуостров после крушения Airbus 
A321, летевшего из курортного Шарм-эль-Шейха 
в Санкт-Петербург 31 октября 2015 года. Ката-
строфу признали терактом. Египетские аэропор-
ты объявили не соответствующими требованиям 
безопасности.

Теперь запрет на полеты снят, но только для 
Каира. Как ранее объясняли «МК» ведущие экс-
перты, принятая мера скорее ориентирована на 
личные и бизнес-поездки, а не на туристический 
поток. Расстояние от Каира до Хургады — почти 
400 км, до Шарм-эль-Шейха — немногим меньше 
(автобусная экскурсия к пирамидам традиционно 
занимает не менее 6 часов дороги в один конец). 
Если туристы решат все-таки долететь до Каира, 
а оттуда добираться до полюбившихся курортов 
(автобусом или внутренним рейсом), цена от-
пуска взлетит в разы, а Египет, как известно, 
всегда славился именно сочетанием дешевизны, 
хорошего моря и всего включенного.

В Ростуризме уже заявили, что возобнов-
ление полетов в Каир стоит рассматривать как 
хороший знак и надежду на скорое возвраще-
ние рейсов и в курортные города, но не как от-
машку. Ограничение на продажу туров для тех, 
кто готов ехать через Каир, снято, но о прежних 

масштабах говорить не приходится. Возмож-
но, к этому разговору вернутся в апреле, когда 
состоятся обсуждения окончательного снятия 
ограничений, направленных на обеспечение 
безопасности российских туристов на Синайском 
полуострове.

Исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломидзе в раз-
говоре с корреспондентом «МК» отметила, что 
на новогодних праздниках никто из продавцов 
не формировал «пакеты» в Египет.

Похоже, складывается ситуация сродни 
анекдоту: «Я имею право? Имею. Значит, я могу?» 
Право-то мы имеем, а вот сможем ли улететь в 
Египет, окрыленные указом президента, — во-
прос… Корреспондент «МК» обратился в не-
сколько турагентств в попытке купить тур в Египет 
на ближайшее время — пусть даже через Каир. 
Однако на места, судя по всему, новости еще 
не дошли.

— Нам пока ничего не известно, но про-
дажа туров наверняка начнется только летом 
или, скорее, даже ближе к осени, — ответила 
сотрудница крупного турагентства, предста-
вившаяся Анной.

— Это пока разговоры. Пока что и в Каир 
рейсы не осуществляются, но, даже если они 
начнутся, туроператоры не хотят считать их раз-
умным вариантом: придется ведь либо искать 
стыковочные рейсы в Шарм или Хургаду, либо ор-
ганизовывать трансфер на 6–8 часов. Вернемся 
к этому разговору в марте или апреле, когда от-
кроют не только Каир, но и курортные аэропорты, 
— косвенно подтвердила слова коллеги Мария, 
сотрудница офиса другой туркомпании.

Безмолвствуют пока и сайты по продаже 
авиабилетов. Если верить официальным данным, 
прямые полеты в Каир начнутся 1 февраля, од-
нако при попытке заказать билет на эту и более 
поздние даты агрегаторы пока предлагают только 
варианты с пересадками — через Стамбул (от 27 
тыс. рублей), через Рим (от 22 тыс. рублей) или 
Мюнхен (от 20 тыс. рублей).

Так что в ближайшем будущем самые адек-
ватные перспективы Египта — это дорогой ин-
дивидуальный туризм для тех, кому подводное 
плавание среди кораллов Красного моря важнее 
переплаты втридорога. Хотя эти люди ничего 
толком не выиграли: строго говоря, никто не 
мог запретить им добраться до вожделенного 
Шарм-эль-Шейха на перекладных и в период 
запрета прямых рейсов.

— Туры, предполагающие перелет через 

Каир, не будут пользоваться популярностью, — 
отметила пресс-секретарь Российского союза 
туриндустрии Ирина Тюрина. — Поэтому нет 
резона их формировать для массового рынка. По 
запросу — пожалуйста, вам предложат поехать 
сначала, например, с экскурсионным маршру-
том посмотреть на пирамиды, а потом оттуда 
на море: либо несколько часов автобусом, либо 
внутренним рейсом на маленьком самолетике. 
Но это уже совсем другой тип туризма.

Курорты Красного моря — не единственное, 
чем может привлекать туристов Египет (хотя и 
самое знакомое). Ранее эксперты обсуждали 
вариант развития экскурсионного, а не пляжного 
туризма — здесь как раз подходит Каир, вблизи 
которого находятся пирамиды и сфинкс. Другой 
вариант — паломнические туры по маршруту 
Святого семейства: Иосиф, Мария и Младенец 
находились в Египте в течение трех лет. Они 
пришли через Синай, потом странствовали по 
всей территории Египта, связанные с ними ме-
ста есть и в Каире. Они спускались вниз по Нилу 
на юг страны — египетские христиане почита-
ют эти места как места паломничества, их же 
предлагается продавать тем, кто предпочитает 
религиозный туризм.

Кроме того, в Египте есть еще одно море — 
Средиземное, добраться до побережья которого 
из Каира ближе, чем до Красного. Как ранее отме-
чал в разговоре с корреспондентом «МК» министр 
туризма Египта Хишам Заазуа, еще в 2014 году 
в планах было пригласить российских туристов 
на Средиземноморское побережье — курорты 
там уже давно популярны среди европейцев 
(особенно жалуют их итальянцы).

— Чистый белый песочек, бирюзовая про-
зрачная вода… Многие говорят, что это больше 
похоже на Карибское море, а не на Средиземное 
— настолько оно чистое. К тому же на нашем 
Средиземноморском побережье очень комфорт-
ный климат: если на Красном море летом может 
быть слишком жарко, то там всегда прохладный 
ветерок. Более того, оттуда легче выезжать на 
экскурсии, причем не только в Каир или Алек-
сандрию, но и, например, на сафари в пустыню, 
— объяснял Заазуа.

Современная ситуация как нельзя лучше 
способствует возвращению к этому разгово-
ру — однако пока, по словам Майи Ломидзе, 
вариант продажи туров на Средиземное море 
не обсуждался. В свою очередь, Ирина Тюрина 
отметила, что в индивидуальном порядке приоб-
рести такой тур можно, но о его популяризации 
речь пока не идет. Обратится ли отрасль к этой 
идее — неизвестно; в любом случае такая ини-
циатива должна исходить от египетской стороны, 
а не от российских туроператоров.

Дарья ТЮКОВА.

СУД ДЛЯ 
СТАТИСТИКИ
Главный свидетель обвинения 
по делу Белых хотел изменить 
показания, но его не стали 
слушать
Среди тех, кто знаком с делом киров-
ского экс-губернатора Белых, пого-
варивают, что приговор должен быть 
вынесен и вступить в силу до прези-
дентских выборов. Якобы чтобы улуч-
шить антикоррупционную статистику 
за счет очередного громкого дела. 
Ход процесса эти догадки подтверж-
дает. Судья даже обмолвилась, что ей 
«обязательно надо» закончить разбира-
тельство до конца января. Возможно, 
по этим же причинам на последнем за-
седании она отказалась повторно вы-
звать ключевого свидетеля обвинения 
Альберта Ларицкого, хотя оснований 
для этого было предостаточно.

С каждым новым судом Никита Белых 
чувствует себя все хуже, изредка случаются 
ремиссии, но в целом атмосфера СИЗО явно 
усугубляет течение хронических заболеваний. 
Чего не скажешь о моральной стороне его со-
стояния, тут экс-губернатор держится молод-
цом: спорит с прокурорами и сам допрашивает 
свидетелей. Впервые перед судом предстали 
те из них, кого вызвала защита. И если раньше 
ругать приходилось обвинение, то теперь, по 
сути, взяв на себя руководящую роль, в слабой 
позиции оказалась защита. Впрочем, виноваты 
в этом не только сами адвокаты Белых, но и темп 
заседаний, заданный судьей. Ведь как иначе 
объяснить отказ в повторном вызове свидетеля 
Альберта Ларицкого?

Бывший глава предприятий «Вятский лыж-
ный комбинат» и «Лесхоз» Альберт Ларицкий уже 
давал против Белых обвинительные показания. 
Именно от него Белых якобы получил первую 
взятку в 200 тысяч евро. Сам Ларицкий при 
этом находится под следствием по обвинению 
в мошенничестве в крупном размере, совер-
шенном в процессе управления упомянутыми 
предприятиями. 

Показания он давал однозначно 

обвинительные, но, по словам Белых, когда 
они случайно пересеклись до суда, оба под 
полицейским конвоем, Ларицкий успел про-
шептать некое подобие извинений за показания, 
которые он будет давать, сказав, что иначе для 
него «наступят неприятные последствия». А по-
том случилось неожиданное — адвокаты Белых 
получили от адвокатов Ларицкого письмо, в 
котором говорилось, что их клиент хочет дать 
повторные показания. В обстоятельствах его 
жизни что-то изменилось, на него перестали 
давить, поэтому он намерен «сообщить суду 
правду».

Казалось бы, любого на месте судьи такой 
поворот дела должен был заинтересовать, но 
не тут-то было. Вняв доводам прокуроров о том, 
что неизвестно, насколько достоверны слова, 
переданные адвокатами Ларицкого, или же 
испугавшись того, что дело затянется, судья 
ходатайство о вызове свидетеля отклонила.

Защите пришлось довольствоваться тем, 
что есть, а есть, как оказалось, немного. Так, 
первым был вызван Антон Русских, бывший по-
мощник губернатора Кировской области. Изна-
чально он был заявлен как свидетель обвинения, 
но его так и не допросили. Что неудивительно, 
Русских толком ничего не знает, а об остальном 
может только догадываться — таких свидетелей 
у обвинения и без него большинство. Какой ин-
терес он мог бы представлять для защиты, я так 
и не поняла, кроме того, что комплиментарно 
высказался о Белых в конце состоявшего из 
сплошных «не знаю» допроса.

«Я видел и знал всех губернаторов, которые 
работали в Кировской области. Я уверен, что 
Никита Юрьевич — лучший губернатор. Это 
человек, который 24 часа в сутки тратил на ра-
боту в интересах Кировской области, в интере-
сах людей. Я горд и счастлив, что мне удалось 

поработать в команде Никиты Юрьевича», — 
проникновенно сообщил свидетель.

Еще он рассказал, что Белых часто дарили 
подарки на день рождения. Напомню, именно 
в пакете с подаренной в честь дня рождения 
бутылкой вина Белых получил очередные стопки 
евро, которые, по версии обвинения, предна-
значались ему в качестве взятки.

«Подарки передавали?» — лично спросил 
у свидетеля Белых.

Тот ответил утвердительно.
«Мацу еврейская община присылала?» — 

продолжил экс-губернатор.
«Да-да», — активно закивал свидетель.
Чуть более полезен оказался следующий 

свидетель — Александр Галицких. Хотя и он тоже 
первоначально был в списке свидетелей обви-
нения, но прокуратуре не понадобился, тогда 
его подобрала защита. Галицких занимался в 
том числе и общественно значимыми проектами 
Белых. Что важно, поскольку именно на благо-
творительность, благоустройство и избиратель-
ную кампанию, по словам экс-губернатора, ему 
передавались пожертвования, и некоторые из 
них потом сочли взятками. 

Галицких действительно рассказал о ряде 
проектов, которые финансировались не из бюд-
жета, а за счет частных пожертвований. «Взносы 
были разные — и 20 тысяч рублей, и три миллио-
на», — пояснил он. При этом ситуацию с якобы 
взятками свдетель никак не прояснил.

Судья же решила, что надо еще немного 
ускориться: заседания по делу Белых будут 
теперь проходить трижды в неделю.

«И даже в День прокуратуры?» — уточнил 
обвиняемый. На что прокурор предложила сде-
лать ей в этот день подарок в виде чистосер-
дечного признания.

Анастасия РОДИОНОВА.

...ВОЦАРИЛИСЬ 
НА ДРОНЕ
c 1-й стр.

— Честно говоря, не очень по-
нятно, в чем новость? На Ближ-
нем Востоке, и в той же Сирии, 
ИГИЛ (организация, запрещен-

ная в РФ) многократно использовала граж-
данские мультикоптеры с террористически-
ми целями. Причем довольно успешно...

— Да. Но на сей раз новость в том, что про-
изошло именно групповое скоординированное 
использование этих средств сразу по двум россий-
ским объектам. Фактически налет. Минобороны 
сообщило, что российскими ПВО были выявлены 
сразу 13 малоразмерных воздушных целей. Три 
из них наши военные посадили на подконтроль-
ной территории вне базы, еще три при посадке 
сдетонировали во время столкновения с землей 
и взорвались.

— Но это был налет на военные объекты. 
У военных есть ПВО. А как быть, если с такой 
же целью кто-то захочет использовать дроны 
в обычном городе? К примеру, для какой-
нибудь провокации на массовом мероприятии. 
Реальна ли такая опасность? И что мы можем 
ей противопоставить?

— Опасность эта действительно реальная. 
У нас привыкли, что беспилотник — это коптер 
с электродвигателем, фактически — игрушка, 
которую можно просто купить. Сейчас популярны 

так называемые паркфлаеры, их на природе с 
детьми запускают. Или гонки в лесу устраивают 
по специальным трассам на мультикоптерах с 
камерами. Но ведь те же самые моделисты дав-
но используют и более серьезные аппараты — с 
размахом крыльев полтора-два метра и высотой 
полета в несколько сотен метров, оснащенные 
двигателями внутреннего сгорания и запасом 
топлива, который позволяет летать на сотню и 
более километров по автономной программе.

Такие аппараты массово используются в ком-
мерческих целях. Например, для контроля посевов, 
для точечного внесения удобрений на поля, для 
контроля за выпасом домашних животных — сегод-
ня овец уже пасут с помощью дронов. Кроме того, 
они применяются транспортными, нефтяными 
или компаниями электросвязи — к примеру, для 
контроля за линиями электропередач. А ведь это 

все аппараты, которые можно считать аналогами 
тех, что применялись для атаки на наши объекты 
в Сирии и были показаны на фото Минобороны. 
Все они при соответствующем запасе топлива 
могут лететь и на 100, и на 150 км.

Еще в прошлом веке, в 30-е годы, у нас в 
СССР, в разгар развития военного моделизма, 
проводились соревнования авиамоделистов на 
дальность и продолжительность полета. Уже тог-
да, без всякой электроники, дальность полета 
подобных аппаратов составляла несколько сот 
километров, а продолжительность — несколько 
часов. Ну а сейчас, когда в каждой машине стоит 
навигатор со спутниковым чипом GРS-ГЛОНАСС, 
и все, включая таксистов, ездят по такому на-
вигатору, какая проблема поставить этот чип на 
беспилотник?

— Видимо, никакой. 

Террористы на Ближнем Востоке 
уже не раз применяли дроны для 
доставки самодельных бомб.

— В месте старта такого аппарата выстав-
ляются координаты места, куда он должен при-
лететь, ставится датчик, чтобы аппарат держал 
определенную высоту полета, таймер — чтобы 
он в определенное время отцепил полезную на-
грузку… А такой нагрузкой может быть что угодно: 
и удобрения, и небольшие бомбочки.

Причем сделаны эти аппараты могут быть 
в мирное время и в той стране, на территории 
которой война не ведется. Мы же видим, как се-
годня даже обычный грузовик можно использовать 
в качестве террористического средства. Ровно 
так же ничто не мешает использовать и любые 
беспилотники.

— И какой же выход? 
— Я лично выход вижу только один: создать в 

стране такую атмосферу, когда занятие террориз-
мом считалось бы немодным, неперспективным 
и было ничем не мотивировано.

— Это — слишком длительный путь, а что 
можно сделать сейчас? Создать режим то-
тальных запретов?

— Я вас уверяю, что сплошными запретами 
ничего не добьешься. Когда мы говорим о своей 
защите от таких вещей, которые нас окружают с 
большой плотностью — обычный транспорт, какие-
то другие технические средства, — мы можем 
добиться успеха только на том пути, о котором 
я вам говорю.

— Но у нас есть армия, а у нее — сред-
ства ПВО; может быть, тут есть какие-то 
решения?

— Только военными средствами этой про-
блемы тоже не решишь. Мы же не можем на 
каждой площади поставить комплексы ПВО и 
средства радиоэлектронной борьбы. В лучшем 
случае мы способны прикрыть такими средства-
ми наиболее важные стратегические объекты. 
Подчеркиваю — не все, а только наиболее важ-
ные. Например, мост в Крым, ядерную электро-
станцию. И это надо делать. Такие системы соз-
даются. Но каждую энергетическую станцию,  
вокзал и еще кучу всяких важнейших объектов, 
а главное — людей мы таким образом прикрыть 
не сможем.

Ольга БОЖЬЕВА.
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ДОРОГАЯ ДОРОГА К ФАРАОНАМ

В прошлом году в Соеди-
ненных Штатах был уста-
новлен рекорд по ущербу 
от природных и иных 
катаклизмов (пожаров, 

ураганов, наводнений и 
т.д.). Жертвами их стали 362 
человека (с учетом жителей 
Пуэрто-Рико). Для сравне-
ния: ранее считалось, что 

дороже всего с финансовой 
точки зрения стихийные бед-
ствия обошлись американ-
цам в 2005 году, когда ущерб 
оценивали в $215 млрд.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Огромную стаю скворцов, выстроившуюся в небе над Коста-Бравой в фи-
гуру гигантской птицы, заснял на северо-востоке Испании германский фото-

граф Даниэль Бибер из Хилцингена. Уникальность снимка фотограф осознал не сразу, а 
только когда внимательно пересматривал свои снимки «облака», состоящего из несколь-
ких сотен скворцов.

— в такую сумму оценивается ущерб  
от стихийных бедствий для США в 2017 году.$306 млрд

КАДР

ЦИФРА

КРИМИНАЛ

ФАУНА

РЫНОК

БОГЕМА

ШОК

СКАНДАЛ

ПОд КиевОм ПОхОрОнили АдвОКАтА нОздрОвСКую

Кит СПАС ЖенЩину От АКулЫ

ЦенА неФти рАСтет КАК нА дрОЖЖАх

БЫвШий муЖ Ольги БузОвОй рАСПиСАлСя С мОделью

ПОлмиллиОнА — зА «КОШАЧий» ПОтОП

яПОнСКий греБеЦ ОгреБ От тОвАриЩА

Во вторник, 9 января, 
под Киевом похоронили 
правозащитницу Ирину 
Ноздровскую, которую 
зарезали и голой вы-
бросили в озеро 29 
декабря. 8 января полиция 
задержала подозреваемого 
в убийстве — 64-летнего 
Юрия Россошанского, отца 
Дмитрия Россошанского, для 
которого летом 2017 года 
Ноздровская добилась тю-
ремного заключения сроком 
на 7 лет. Мужчина лишился 
свободы за то, что в 2015 
году сбил насмерть сестру 
Ноздровской Светлану. Из 
допроса предполагаемого 
убийцы известно, что он 
встретил свою жертву на ав-

тобусной остановке, между 
ними произошла ссора, в 
ходе которой он несколько 
раз ударил женщину ножом, 
перекинул труп через плечо, 
донес до озера, раздел и 
бросил в воду. Свои и ее 
вещи, заляпанные кровью, 
он сжег в печи своего дома. 
Теперь ему грозит до 15 лет 

лишения свободы по статье 
«Умышленное убийство». По 
словам замглавы Нацио-
нальной полиции Украины 
Вячеслава Аброськина, убий-
ца не собирается раскаи-
ваться в содеянном, однако 
о его вине говорит большое 
количество вещественных 
доказательств. Родствен-
ники Ноздровской не верят, 
что полицейские нашли 
непосредственного ис-
полнителя убийства, а жена 
Россошанского предъявила 
написанную им предсмерт-
ную записку, в которой 
сказано, что он не убийца и, 
чтобы отвести от семьи все 
подозрения, хочет покончить 
с собой.

Жертвой тигровой акулы 
едва не стала 63-летняя 
Нэн Хаузер, биолог, за-
нимающаяся исследо-
ванием китов. Инцидент 

произошел в южной части 
Тихого океана — у островов 
Кука, где проживает женщи-
на. Хаузер, погрузившись под 
воду, плавала рядом с китом. 

Она не увидела, как к ней 
приблизилась внушитель-
ных размеров акула. Кит же, 
заметив хищника, защитил 
женщину, укрыв ее плавни-
ком. Это позволило ученой 
благополучно добраться 
до катера неподалеку. Как 
рассказала сама Хаузер, на 
поверхности воды она затем 
увидела еще одного кита, 
который также пытался ото-
гнать хищника. По словам 
женщины, произошедшее 
еще раз убедило ее в том, 
что у исследуемых ею мле-
копитающих есть инстинкт 
защиты других существ.

Баррель нефти пробил от-
метку в $68 в ходе торгов в 
начале 2018 года, обновив 
максимумы за 2,5 года. 
Январь 2016-го «черное 
золото» встречало на отметке 
в $32. Спустя год цена «боч-
ки» дошла до $55. К началу 
этого года котировки сырья 
выросли до $67–68. Как по-

лагает глава департамента 
компании «Аналитика 
Онлайн» Глеб ЗАДОЯ, цены 
на нефть продолжат расти в 
краткосрочной перспективе. 
«После публикации отчетно-
сти минэнерго США (о росте 
запасов, спросе на сырье и 
об американской безработи-
це) они совершат коррекцию, 

но останутся на отметке в 
$70. Мир подошел к дефици-
ту традиционных энергоре-
сурсов, а рубль продолжает 
серьезно зависеть от цен 
на углеводороды, поэтому 
нефть остается основным 
укрепляющим фактором 
отечественной валюты», — 
отмечает эксперт.

Бывший муж Ольги Бу-
зовой Дмитрий Тарасов 
похвастался в Инстаграме 
свадебной фотографией. 
Избранницей футболиста стала 
23-летняя модель Анастасия 
Костенко, с которой он встре-
чался почти год.  
Судя по снимкам, которые были 
сделаны в Кутузовском загсе. В 
окружении футболиста сообщи-
ли, что Дмитрий вскоре отпра-
вится на сборы. Это третий по 
счету брак Дмитрия Тарасова. 
Первая супруга, гимнастка 
Оксана Пономаренко, в 2009 
году родила дочь Ангелину. Но 
в 2011 году семья распалась. 
Еще до развода футболист на-

чал тесно общаться со звездой 
«Дома-2» Ольгой Бузовой. Их 
свадьба состоялась в июне 

2012 года. Но в ноябре 2016 
года в Сеть попала информация 
о разрыве Тарасова и Бузовой.

484 тысячи рублей поста-
новил взыскать с неради-
вой кошатницы районный 
суд города Владимира. 
Следствие по леденящему 
душу делу шло почти год. 
Сама история произошла в 
прошлые новогодние кани-
кулы в одной из новостроек 
города. Сердобольная 
женщина заселила кварти-
ру… кошками, сама же там 
постоянно не проживала. 

Соседи неоднократно об-
ращались в управляющую 
компанию с жалобами, 
но владелица «кошкиного 
дома» продолжала со-
держать животных в своей 
квартире. Зимой из-за 
сильных морозов радиатор 
в квартире разгерметизи-
ровался, горячая вода раз-
лилась по полу. Поскольку 
в комнатах не было мебели 
и животным негде было 

спрятаться, все кошки сва-
рились заживо. А к соседям 
потекла вода желто-бурого 
цвета, содержащая, как 
сообщили в пресс-службе 
суда корреспонденту «МК 
во Владимире», «огромное 
количество продуктов жиз-
недеятельности животных». 
За причинение ущерба со-
седям суд и решил взыскать 
с хозяйки кошек сумму почти 
в полмиллиона рублей. 

Сенсационная новость на 
первый взгляд: гребец-
каноист Ясухиро Судзуки, 
представляющий Япо-
нию, дисквалифицирован 
на 8 лет. Причиной является 
его признание в том, что он 
подсыпал допинг товарищу 
по команде. 
Судзуки рассказал, что 
добавил запрещенный пре-
парат Сейджи Комацу, а тот 
после этого сдал допинг-
тест, показавший наличие 

вещества, напоминающего 
кленбутерол. Редактор от-
дела спорта «МК» Алексей 
Лебедев прокомментировал 
ситуацию: «Да, как только 
Судзуки признался, то вроде 
бы все стало ясно. Санкции 
с Комацу были сняты не-
медленно. Но у меня лично 
вопросы остаются. Нет ли 
тут хитрого хода, чтобы 
надежда всей Японии на 
предстоящих домашних 
Играх-2020 (напомним, 

они пройдут в Токио) из-
бежала ответственности? 
Вспоминается аналогичный 
случай с бегуньей Людмилой 
Нарожиленко. Тогда в ее 
анализах нашли «запрещен-
ку», но официальная версия 
гласила, что подсыпал 
что-то нехорошее бывший 
муж из ревности. В резуль-
тате Людмила выступила на 
Играх 1996 года в Атланте и 
стала уже как шведка олим-
пийской чемпионкой».
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Население России продолжает сокра-
щаться, несмотря на все усилия власти по 
стимуляции рождаемости. Рождаемость если и 
увеличивается, то в регионах с преимуществен-
но мусульманским населением, традиционно 
ведущим трезвый образ жизни, а славянское 
население продолжает вымирать рекордными 
темпами, без всяких войн и эпидемий. 

Еще одно-два поколения, и Россия ста-
нет преимущественно исламской страной, 
без всякой внешней экспансии и оккупации, 
вполне естественным биологическим путем: 
чадолюбивые, трудолюбивые и трезвые му-
сульмане будут рожать много, и жить долго, 
и, естественно, станут большинством.

Но по ряду причин даже эти одно-два 
поколения (25–50 лет) ждать не придется: 
тотально поразивший славянское население 
России алкоголизм привел к деградации 
собственных трудовых ресурсов и необходи-
мости завозить трудовых мигрантов извне, 
преимущественно из Средней Азии. В итоге 
мы имеем уже сегодня в России около 15 
миллионов гастарбайтеров, которые тоже 
мусульмане и, естественно, тоже внесут свою 
лепту в демографическую ситуацию. 

На сегодняшний день в России, по неко-
торым данным, от причин, связанных с алко-
голем, умирает до полумиллиона (500 000!!!) 
человек в год! Это космическая цифра, но 
на самом деле даже она может быть зани-
жена: все связанные с алкоголем смерти 
практически учесть очень сложно, потому 
что в заключениях судмедэкспертов и пато-
логоанатомов такие смерти фигурируют под 
формулировками типа «острая сердечная не-
достаточность» и автоматически относятся к 
смертности от сердечно-сосудистых заболе-
ваний. Если у больного инфаркт или инсульт 
возник после передозировки алкоголя или в 
результате неправильного выхода из запоя, 
то, как правило, в официальном заключении 
о причине смерти будет стоять не алкого-
лизм, а сердечно-сосудистая патология. В 
официальной статистике никто не учитывает 
прием алкоголя как фактор смертности, а это 
значит, что ни общество, ни государство не 
могут быть адекватно информированы о той 
ужасающей роли, которую играет алкоголизм 
в вымирании нации. Хотя на бытовом уровне 
сведущие люди прекрасно знают, что русские 
(да и не только русские) деревни вымирают 
(да многие и вымерли уже) от этого недуга. 
Да что там деревни — и в малых городах ра-
ботодателям стало трудно найти непьющих 
мужиков, чтобы заполнить вакансии! Да что 
там деревни и малые города — в крупных 
областных и промышленных центрах такая 
же картина!

Мы (наша благотворительная команда) 
охватили детские дома уже всей Европейской 
части России, пришли на Урал, а в декабре 
2017 года — уже в Западную Сибирь. Так 
вот, даже в Сибири полно гастарбайтеров из 
Узбекистана, Таджикистана и Киргизии. Если 
вы думаете, что их набирают, чтобы закрыть 
непопулярные, низкооплачиваемые вакансии 
уборщиков, грузчиков и землекопов, то вы 
наивный человек, не знающий российских 
реалий! На вполне доходных местах работают 
— водителями маршруток и такси, водителя-
ми большегрузных автомобилей. Я даже взял 
интервью, в Новокузнецке Кемеровской об-
ласти, у одного таксиста, молодого парня из 
Таджикистана. Он мне долго рассказывал, как 
полгода возил гравий и щебенку на больше-
грузном самосвале, у которого не работали 
тормоза, и чудом никого не угробил. 

Такие вот «труженики» осваиваются в 
России, даже не имея документов и не зная 
языка, только благодаря тому, что алкоголь 
убивает русский народ. 

То, что народ вымирает, это очевидно. 
Возникает вполне резонный вопрос: что 

делать?
Как бороться с этой бедой? Каков миро-

вой опыт решения данной проблемы и что в 
этом направлении делается (или не делается) 
у нас в России? 

Если изучить исторический опыт борьбы 
с пьянством, мы увидим, что наиболее дей-
ственным способом было введение «сухого 
закона» — полный или почти полный запрет 
на оборот алкоголесодержащих напитков.   

Как правило, «сухой закон» власти ис-
пользовали тогда, когда в стране были кри-
зис, безработица, обнищание населения. Так 
было в США во времена Великой депрессии, 
в 30-е годы XX века, так было в Советской 
России сразу после революции 1917 года. Но 
иногда это происходило и на фоне экономи-
ческого и социального благополучия, «сухой 
закон» вводился как превентивная мера. Так 
было в Российской империи в 1914 году, на-
кануне и в начале мировой войны. 

Эффект от введения «сухого закона» 
был просто потрясающим. 

Процент психических больных алкого-
ликов к общему числу поступивших в пси-
хиатрические больницы:

1913 г. — 19,7%;
1915–1920 гг. — менее 1%;
резко сократилось число самоубийств 

на почве алкоголизма. 
К сожалению, в связи с революцией и 

Гражданской войной более глубокую научную 
оценку позитивным результатам действия 
«сухого закона» дать было невозможно.

Если обратиться к более поздней эпохе, 

то за время антиалкогольной кампании на 
закате СССР (времена Горбачева) в год стало 
рождаться на полмиллиона младенцев боль-
ше, чем в предыдущие 20–30 лет! Продолжи-
тельность жизни мужчин увеличилась на 2,6 
года и достигла максимального значения за 
всю историю России, снизился общий уровень 
преступности. За период действия мер по 
борьбе с алкоголизмом в этот период — с 1985 
по 1992 год — умерло на 919 900 мужчин и 
463 600 женщин меньше, чем должно было по 
расчетам на основе предыдущих показателей! 
То есть даже не «сухой закон», а просто ряд 
мер по ограничению потребления алкоголя 
спасли почти полтора миллиона жизней!

Совершенно очевидно, что ситуации, в 
которых те или иные страны вводили «сухой 
закон», были вполне серьезные, но, на мой 
взгляд, они не были такими катастрофиче-
скими, как ситуация в России сегодня. Просто 
мы, возможно, не осознаем всей глубины и 
масштабности катастрофы, как не осознает 
глубину своего падения и своей деградации 
алкоголик в энцефалопатической стадии 
(стадии, когда необратимо поражен мозг).

Возникает следующий, вполне резонный 
вопрос: почему же «сухой закон» не введен 
в России до сих пор? 

Если посмотреть, какие мнения озвучи-
ваются «партией и правительством», то мож-
но обнаружить следующие «аргументы». 

Первый: введение «сухого закона» уда-
рит по экономике.

На мой взгляд, это несерьезный аргу-
мент, т.к. тотальный алкоголизм населения и 
его последствия бьют по экономике гораздо 
сильнее, чем возможные потери от прекра-
щения торговли спиртным. К тому же львиная 
доля доходов от этой торговли попадает не в 
бюджет нашей страны, а оседает в карманах 
разного рода дельцов от алкобизнеса. 

Еще один «аргумент»: введение «сухого 
закона» приведет к криминализации рынка 
алкоголя. В поддержку этого довода при-
водится пример расцвета бутлегерства во 
времена «сухого закона» в США в 30-е годы 
XX века. 

Я считаю это полной чушью. Во-первых, 
никак невозможно сравнивать США, страну с 
приоритетом прав личности над авторитариз-
мом государства, и сегодняшнюю Россию, 
в которой при желании можно обеспечить 
тотальный контроль над оборотом алкоголя, 
и не дать ни единого шанса бутлегерам — при 
наличии политической воли. 

Во-вторых, довод, что «запрет спрово-
цирует криминализацию, поэтому запрещать 
не нужно», бредовый. Тогда почему мы за-
прещаем оборот наркотиков? Или, например, 
детскую порнографию? Почему мы в этих 
случаях не боимся, что запрет спровоцирует 
криминализацию?! 

На самом деле большинство всех этих 
«аргументов» рождается и циркулирует по 
заказу алкогольного лобби. Но не только! 

Алкоголизация населения выгодна 
власть предержащим не только благодаря 
огромным барышам от торговли спиртным. 

П ь я н ы м  н а р о д о м  п р о щ е 
манипулировать!

Судите сами.
Когда у нас разразился очередной кри-

зис, связанный с санкциями и антисанкциями, 
началось повальное банкротство предприя-
тий и массовые же увольнения, что сделала 
власть? Снизила цену на водку! 

Именно в тот момент, когда стали падать 
цены на нефть, а вместе с ними и рубль, 
а доллар и, следовательно, вся стоимость 
жизни в России резко подскочили вверх, 
появился закон, снижающий минимальную 
стоимость бутылки водки с 220 рублей до 
185 рублей!

Ну конечно, народу нужна «анестезия». 
А то, глядишь, на трезвую голову прозреет, и 
до него дойдет, кто виноват в его бедах. 

А алкоголик всегда проголосует «за кого 
надо» — «за стакан», ну, в крайнем случае 
«за пузырь».  

Если бы кризис усугубился и качество 
жизни нашего народа упало еще ниже, то 
власть, надо думать, стала бы водку вообще 
бесплатно раздавать в качестве пособия по 
безработице? 

Вспомните лихие 90-е, когда зарплату 
выдавали спиртом «Рояль». Сколько миллио-
нов русских мужиков тогда в могилу загнали? 
Кто считал?

Кстати, на следующий же год после 
введения санкций и антисанкций, сопрово-
ждающихся снижением минимальной цены на 
водку, смертность в России увеличилась! Но 
кто ж из ученых, тем более статистиков, осме-
лится заявить, что в этом виновата власть? 
Те ученые, и тем более статистики, которые 
были на такое способны, уже давно лежат в 
земле сырой — таких еще Джугашвили уни-
чтожил как врагов народа... 

Нужно ли вводить «сухой закон» в Рос-
сии? Конечно, да! Невозможно развивать 
страну с сильно пьющим и деградирующим 
населением. Но в нашем случае речь идет 
даже не о перспективах развития страны 
— для нас это непозволительная роскошь, 
речь идет о спасении России и русского 
народа.  

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ
стр. 
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МЧС не обнаружило 
превышения ПДК вокруг 
скандальной свалки  
в Балашихе
Специалисты объясняют это тем, что 
уже более 600 тысячи кубометров сва-
лочного газа удалось сжечь с помощью 
факельной установки на полигоне ТБО 
«Кучино» в Балашихе с момента ее за-
пуска в декабре прошлого года.

В конце 2017 года многие москвичи и жители 
Подмосковья жаловались на вонь на востоке 
столицы и в Балашихе. В день на «горячую линию» 
МЧС поступало до 700 звонков о нестерпимом 
запахе. По мнению экологов, именно полигон 
«Кучино» стал тогда причиной такого зловония. В 
ноябре и декабре там велись работы по бурению 
55 скважин, по которым свалочный газ поступал 
в факельную установку. 4 и 28 декабря были за-
пущены два факела — малый и большой, после 
чего концентрация сероводорода в воздухе во-
круг полигона стала снижаться.

Тем не менее МЧС продолжает контроль за 

содержанием вредных веществ в воздухе побли-
зости от свалки «Кучино». Непрерывный монито-
ринг экологической обстановки осуществляется 
на 56 стационарных постах ГПБУ «Мосэкомони-
торинг», а также передвижными лабораториями 
от МЧС России, Роспотребнадзора и Росприрод-
надзора. Для сравнения — за 8 января от жителей 
Москвы и Московской области поступило всего 5 
обращений, по каждому из которых был проведен 
дополнительный анализ атмосферного воздуха 
передвижными лабораториями. Превышений 
значений предельно допустимых концентраций 
вредных примесей не обнаружено, в том числе 
и по сероводороду.

По словам главы Балашихи Сергея Юрова, 
ведется непрерывная откачка газа из тела поли-
гона и постепенно наращивается его количество, 
потом его сжигает факельная установка, ее мощ-
ность рассчитана на 2,5 тысячи кубометров газа 
в сутки. Причем после сжигания при температуре 
свыше 1000 градусов никаких вредных веществ 
в воздухе вообще не остается. 

В марте 2018 года стартует основной этап 
рекультивации — систему дегазификации по-
лигона расширят до 112 скважин. Тогда же будет 
налажена система по переработке собранно-
го газа в электроэнергию. Все тело полигона 

покроют специальным материалом, который 
полностью исключит попадание вредных вы-
бросов в атмосферу.
Какие пробы воздуха вокруг свалки «Кучино» 
мониторят Роспотребнадзор, Росприрод-
надзор и МЧС:
метан, хлор, аммиак, угарный газ, диоксид серы, 
диоксид азота, сероводород, хлороводород, 
углекислый газ, формальдегиды.

РЕЗУЛЬТАТЫ ПРОВЕДЕННЫХ ЗАМЕРОВ
На 6.01.2018 г.:

лаборатория  
ФГКУ «СПСЧ ФПС по МО» — 3 замера, 
ВГСП г. Москва — 10 замеров, 
ПСО-26 — 0 замеров, 
Роспотребнадзор — 10 замеров.
Превышений предельно допустимых концен-
траций загрязняющих веществ в воздухе не 
зафиксировано. 

На 7.01.2018 г.:
1) лаборатория  
ФГКУ «СПСЧ ФПС по МО» — 13 замеров,
2) ВГСП г. Москва —36 замеров,
3) ПСО-26 — 0 замеров,
4) Роспотребнадзор — 60 замеров.
Превышений предельно допустимых концен-
траций загрязняющих веществ в воздухе не 
зафиксировано. 

На 8.01.2018 Г.:
1) лаборатория  
ФГКУ «СПСЧ ФПС по МО» — 5 замеров,
2) ВГСП г. Москва — 54 замера,
3) ПСО-26 — 10 замеров,

4) Роспотребнадзор — 60 замеров.
Превышений предельно допустимых концен-
траций загрязняющих веществ в воздухе не 
зафиксировано. 
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На территории Московской области 
имеется 16 филиалов Роспотребнад-
зора, 32 лаборатории, 5 подвижных 
постов.

Елена НИКИТИНА.

МАСК И ШОУ
Проверит ли главу компании 
Space X прокуратура округа 
Канаверал
Утратой секретного спутника США за-
вершился очередной запуск ракеты-
носителя Falcon 9. Американцы поспе-
шили заявить, что не усматривают в этом 
признаков диверсии, о чем обычно вопят 
по каждой ерунде. При этом никаких 
претензий к изготовителю ракеты — 
компании Space X Илона Маска — у них 
тоже почему-то не оказалось. Не то что 

у нас: чуть что — сразу голову с плеч до-
лой, уголовные дела и несоответствие 
должности.

Вообще американцы веселые ребята. От-
править на орбиту военный спутник (в том, что 
он военный, сомнений нет — иначе зачем секре-
тить информацию о его назначении?) на ракете, 
сделанной в частной мастерской, — это надо 
постараться. Хотя с американским госбюджетом 
можно себе позволить такую роскошь. Правда, 
интересно, что на это скажет среднестатисти-
ческий Джон Смит из Мичигана, который до сих 
пор расплачивается по кредиту за дом, купленный 
еще его дедом, и не знает, как скопить денег на 
учебу дочери в колледже. Но Пентагону на это 
плевать. Национальная безопасность, а на деле 
— похоже, нехилые откаты на космических про-
граммах, превыше.

А может, гордость заела. Нет чтобы, как 
раньше, обратиться к российским партнерам и 
запустить на нормальной ракете спутник-шпион, 

обозначив его в контракте как метеорологиче-
ский (только не говорите, что они так никогда не 
делали)…

«А у вас «Протоны» падают!» — возразит па-
триот своей страны и честный налогоплательщик 
Джон Смит. Увы, земную гравитацию еще не от-
менили, а ошибки при производстве сложнейшей 
космической техники и отказы ракет-носителей при 
запуске случаются всегда и везде. У нас, правда, 
такие вещи расценивают как серьезное ЧП, раз-
бор проводится не только внутри отрасли, но и на 
правительственном уровне. К сожалению, про-
фессиональной оценкой дело не ограничивается. 
Любители покричать, что все пропало, тут же под-
нимают волну: мол, наша космонавтика отстала, 
ничего мы не можем, всех разогнать, Сталина на 
вас нет и так далее.

Хотя у некоторых отказы ракет-носителей 
происходят и почаще других. Да-да, мистер Смит, 
статистика безжалостна даже к такой космической 
державе, как Соединенные Штаты: с 1991 по 2016 

год Америка прочно удерживала за собой первое 
место по части аварийности ракет-носителей. 
Доля неуспешных пусков с мыса Канаверал, если 
брать усредненный показатель, составляет 5,8%, 
не говоря уже о том, что в благодатном и бесконку-
рентном для американской космической отрасли 
1994 году эта цифра составляла 10%.

Но вернемся к вчерашнему инциденту. По-
чему господином Маском до сих пор не заинтере-
совались в ФБР и прокуратуре округа Канаверал? 
Почему он до сих пор не объявлен российским 
агентом, ну или хотя бы просто некомпетентным 
производителем космической техники? Ведь еще 
в декабре инспекторская проверка Пентагона на-
шла в Space X под 200 нарушений. Неправильное 
хранение ракетных двигателей, плохо закреплен-
ный стенд для их испытания, какашки животных и 
мусор в ангарах… И такой конторе американские 
военные доверили запуск своего спутника. Уди-
вительно, да, мистер Смит?

Виктор СИНИЦЫН.

c 1-й стр.
Первые жалобы на то, что вместе 
с елкой в квартирах москвичей 
обосновались незваные гости, 
стали появляться примерно за не-

делю до 1 января. Все обладатели пушистых 
красавиц «с сюрпризом» приобрели их в гипер-
маркетах в разных районах Москвы.

«24 декабря мы купили в магазине пихту. 
Ровно через день под елкой образовалось клад-
бище насекомых. Я не энтомолог и понятия не 
имею, что это за лесные обитатели. Мы поехали 
в магазин. Местный агроном заверила нас, что 
это лесные клопы, и они не опасны ни для лю-
дей, ни для животных», — рассказала Василиса 
Шраменко.

Клиентов уверили, что поводов для вол-
нений нет, ель прошла санобработку — именно 
поэтому насекомые мертвы. А также предло-
жили спрей, чтобы для успокоения совести еще 
раз опрыскать дерево. Девушке было жалко 
расставаться с красавицей пихтой, поэтому 
она собрала жучков в пакет и обработала ствол 
спреем. Дальнейшее могло бы стать сюжетом 
для фильма ужасов. Потому что на глазах у Ва-
силисы насекомые на стволе стали оживать и 
расползаться по полу…

В похожую ситуацию попала девушка Анна, 
которая отдала за датскую пихту Нордмана высо-
той 120 см 999 рублей. «Стас привез пихту, такую 
красивую, живую, новогоднюю, мы обрадовались, 
расправили ее, напялили на нее светящуюся 
звезду, а минут через 20 на эту звезду выползли 
несколько красивых живых новогодних жуков. 
Синеньких, блестящих. Я их тоже погуглила, это, 
кажется, ольховые листоеды (были). Я кричу от 
страха…»

К обсуждению подключились и другие по-
страдавшие. «А у нас штук 50–70 маленьких 
пауков. Сплели целые сети из паутины от елки 
до подоконника и после перебрались на кар-
низ. Покупали пихту в магазине на Варшавском 
шоссе».

«У меня та же самая проблема. Оставили на 
неделю ее дома, приехали из отпуска — по полу 
ползают жуки, похожие на напившихся клещей, 
а на стволе обнаружили огромное количество 
«спящих»!»

Таких отзывов во Всемирной паутине — 
десятки. Судя по сообщениям, заснувшие на 
новогодних деревьях насекомые отличаются 

разнообразием видов: жуки с блестящей спин-
кой, пауки всех размеров, крошечные облада-
тели шести и восьми ног… С ходу определить 
конкретное название гостей столицы сложно: по 
информации на этикетке, пихты были выращены 
в Польше, а значит, живность на них той же «на-
циональности». Предполагается, что это клопы, 
клещи и разные вредители.

Благодаря огласке в Интернете Василисе 
заменили пихту на новую. Также ей пришлось 
провести дезинсекцию помещения. Большинство 
пострадавших поспешили самостоятельно из-
бавиться от рассадника насекомых и просто вы-
несли деревья на помойку. Главное, чего боялись 
люди, — чтобы жуки и пауки не расплодились и 
не устроили поселение в квартире.

Однако биологи опасаются совсем другого. 
Эксперты предостерегают, что приключения 
польских насекомых в России на этом не за-
кончились. Более того, теперь, оказавшись на 
открытом воздухе, они стали представлять куда 
большую опасность — в первую очередь для 
городской флоры.

— Здесь вопросы возникают в первую оче-
редь к карантинной службе, — считает заве-
дующий лабораторией биологии развития рас-
тений кафедры высших растений биофака МГУ 
Владимир Мурашев. — Каким образом деревья с 
насекомыми на стволах смогли пересечь границу 
и оказаться в Москве?..

По словам Владимира Владимировича, с 
точки зрения природы в случившемся нет ни-
чего удивительного. Насекомые действительно 
впадают в зимнюю спячку на стволах хвойных 
деревьев, некоторые из них откладывают яйца 
или коконы, из которых весной должны появить-
ся новые особи. В случае с пихтами из Польши 
москвичи сами устроили им «весну»: поместили 
дерево в теплую квартиру. И насекомые стали 
развиваться согласно состоянию окружающей 
среды.

Но почему вообще на елках оказалась 
живность? Ответы — на поверхности: их либо 
недостаточно эффективно обработали от на-
секомых, либо не обработали вовсе. На каком 
этапе этот момент остался без внимания за-
казчика — хорошо бы разобраться. В магазине 
уверяют, что выполнили все обязательства для 
того, чтобы растения попали к покупателям в 
лучшем виде.

«Все деревья, которые у нас продаются, 
успешно прошли проверку Роспотребнадзора и 
были допущены к продаже, — говорится в офи-
циальном обращении представителя торговой 
сети. — Дополнительно все живые растения 
проходят специальную обработку, прежде чем 
попадают в торговый зал. Мы хотим подчеркнуть, 
что обнаруженный вид насекомых является аб-
солютно безопасным для человека и домашних 
животных».

Биологи настроены не так оптимистично. 
Во-первых, до сих пор нет никаких заключений 
относительно того, кто именно обустроился на 
ночлег на проданных москвичам пихтах.

— Потому что это могут быть, к примеру, 
жуки-короеды, — предостерегает Владимир 
Мурашев. — Это уже карантинные вредители, 
которые представляют опасность для городских 
растений, и, в частности, для хвойных.

Выбрасывая пихты с жуками на помойку, 
люди дают насекомым шанс начать новую жизнь 
в Белокаменной. Потенциальную угрозу несут и 
те насекомые, которые разбежались по квартире. 
С наступлением тепла они выползут на улицу 
и отправятся на поиски пропитания. Конечно, 
обладатели живых елок могут самостоятельно 
расправиться с заграничными гостями. Но это 
тоже нужно сделать с умом. Достаточно собрать 
жуков и смыть в унитаз. При этом собирать лучше 
вручную, а не пылесосом. В идеале — устроить 
погребальный костер: сжечь елку целиком, по-
тому что «вычистить» всех ее обитателей почти 
нереально.

Что касается главного страха москвичей 
относительно иксодовых клещей, то эксперты 
считают их наличие на датских елках малове-
роятным. Куда больше шансов, что на стволе 
вздремнули клещи паутинные — вредители, 
которые опасны только для растений. Но самое 
досадное обстоятельство заключается в том, 
что насекомые на пихтах могут повести себя со-
вершенно непредсказуемо в нашей местности. 
Например, повредить сильные деревья и даже 
повлиять на урожай.

— Все, что поступает к нам из-за рубежа, 
нужно тщательно контролировать, — поясняет 
Мурашев. — И случившееся с пихтами — зво-
нок, чтобы принять меры. Все знают, какие у 
нас непростые отношения с Западом. И такая 
безалаберность со стороны контролирующих 
компаний может доставить нам немало непри-
ятностей. Таким образом пропихнуть в Россию 
можно все что угодно…

 К слову, некоторым покупателям, можно 
сказать, повезло. Вместо клещей и пауков на их 
елках оказались более приятные существа. Кто-то 
купил пихту, с которой по всей квартире разбе-
жались божьи коровки: «Дети очень радовались». 
Кто-то и вовсе оставил жителей елки в качестве 
домашних любимцев: «У нас в такой елочке были 
улиточки, в тепле отогрелись, стали ползать — 
теперь живут в коробочке». Но большинство, 
конечно, пребывают в возмущении. И их можно 
понять: ведь елка должна приносить в дом много-
много радости, а не много-много жуков.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Предновогодний теракт в Санкт-
Петербурге, когда при взрыве в камере 
хранения супермаркета пострадали 18 
человек, не остался без последствий 
для всех прочих покупателей. Сразу же 
после этого во многих магазинах Север-
ной столицы от камер хранения решили 
отказаться вовсе. После новогодних 
праздников «МК» решил проверить, 
добралась ли эта тенденция до Москвы 
и в каких супермаркетах столицы уже 
успели избавиться от ячеек для хране-
ния вещей.

Наш рейд начинаем с центра. Отходим не-
много от метро «Белорусская» и отправляемся 
на поиски супермаркетов. Первым магазином на 
нашем пути оказывается магазин той же сети, что 
и пострадавший в Санкт-Петербурге от теракта. 
В уголке, на том месте, где могли бы раньше 
быть камеры хранения, скучает мужчина вос-
точной внешности, лет шестидесяти, в форме 
сотрудника охраны. Перед ним стоит монитор, 
на который выходит запись с камер в зале. Все 
очень скромно. Решаем поинтересоваться, были 
ли тут камеры хранения и куда нам можно по-
ложить вещи.

— Конкретно у нас их никогда и не было, — 
разводит руками охранник, — но в других мага-
зинах нашей сети шкафчики эти теперь убирают. 

Руководство распорядилось из-за теракта, что 
недавно в Питере произошел. Сами понимаете, 
какая тут паника началась. А вещи вы можете пря-
мо тут оставить, у меня на столе. Я их поохраняю, 
да и камеры есть — не украдут.

Пытаемся выяснить детали: а что будет, если 
из сумки, тем не менее, что-то исчезнет? Или 
вдруг мы объявим, что там было нечто ценное — 
дорогостоящий телефон или деньги — и теперь 
это пропало? Что тогда станет делать секьюрити, 
он же не проверяет сумку, соглашаясь ее поохра-
нять. Ответов, увы, нет. Если ситуацией захотят 
воспользоваться люди на руку нечистоплотные, 
все может закончиться очень плохо: и скандалом, 
и даже увольнением. Никакой особой инструкции 
у него на этот счет нет — сам выкручивайся, на 
то ты и охранник. 

Через улицу практически друг за другом 
идут магазины другой известной сети. В обеих 
торговых точках камер для вещей нет. Сторож 
подтвердил, что камеры были убраны недавно, 
и совсем не случайно.

— Вещи с собой несите. Вы же знаете, что 
теракт произошел, а взрывчатое вещество в 
камеру хранения положили. После этого их у нас 

и убрали. Буквально перед самым Новым годом 
демонтировали.

Интересуюсь, что же делать, если с собой 
оказался товар из другого магазина.

— С этим у вас никаких проблем не воз-
никнет, никто и слова не скажет. Главное, чтобы 
никто ничего не крал, а за этим через видеока-
меры наша служба безопасности следит. Всё у 
нас по-современному. А принудительно сдавать 
что-то в ячейки — прошлый век.

Охранник объясняет, что кассиры считывают 
штрих-код, когда пробивают товар, после чего 
упаковка уже не подает сигнал, а значит, за него 
и оплаты повторно не потребуют. Но на вопрос, 
что делать с весовым товаром, который просто 
складывается в пакеты, охрана пожимает пле-
чами: «Лучше всего предупредить на входе, что 
он у вас уже имеется. А в спорных случаях будем 
поднимать видеозаписи».

С одной стороны, адекватная реакция на 
усиление безопасности и повышение лояль-
ности охраны, конечно, радует, особенно если 
вспомнить, что были прецеденты, когда в мага-
зин не пускали людей с сумками и рюкзаками. 
Но что делать, если тащишь с собой тяжелую 
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Герман ПЯТОВ,  
координатор проекта помощи сиротам Мурзик.ру

ПЕЙ, КУРИ,  
РОЖАЙ УРОДОВ!
Наша власть никогда не введет «сухой закон», потому что 
трезвый народ сразу поймет, что такая власть ему не нужна 

сумку с продуктами? Вот захотелось нам что-то 
докупить, и придется ходить с тяжелой покла-
жей по магазину. В такой ситуации неспешно 
побродить и повыбирать товар желание уже 
отпадает. Охранник предлагает оставить вещи 
в надежном месте, но не может сказать, что 
будет, когда такой услугой захотят восполь-
зоваться сразу несколько человек. Кто даст 
гарантию, что недобросовестный человек не 
заберет чужую?

Магазин в сотне метров от Красной пло-
щади. Ячейки еще тут, но жить им осталось не-
долго. Ключи в замках уже отсутствуют, а местный 
охранник прислонился спиной к шкафчикам и 
отгоняет толпу желающих сдать в них свои сум-
ки: «Всё с собой несите. Мы же не знаем, что у 
вас там внутри!» «Из-за теракта ли это?» — до-
гадливо уточняют покупатели. «Конечно!» — не 
отказывается тот. Понаблюдав, понимаем, что 
ему поставлена конкретная задача — охранять 
ячейки от покупателей. От них он не отходит ни 
на метр и упорно продолжает объяснять, что 
вещи теперь только с собой. Выглядит все это 
немного зловеще.

Продолжаем рейд на окраине Москвы. В 
магазинах, что в районе метро «Выхино», пока все 
ячейки на месте. Уставшие кассиры вздыхают: 
«Про то, что будут убирать ячейки, разговор шел, 
но пока, слава богу, все по-старому. Нас и так 
посокращали всех, а за товар спрашивают. Как 
будем еще за людьми с баулами присматривать 
— непонятно!» В это время одна из сотрудниц 
магазина конвоирует к кассам полутрезвого 
парня, поймав его на попытке засунуть под куртку 
бутылку алкоголя. «Что в кармане, показывай!» 
— требует она, заметив, как он оттопыривает-
ся. «Не имеешь права!» — еле ворочает в ответ 
языком воришка. 

«Воруют?» — спрашиваем мы у кассира. 
«Целый день вылавливаем, — вздыхает та, — при-
чем одни и те же. В праздники просто эпидемия 
какая-то. Начальство требует, чтобы сумки мы 
проверяли. Но не все относятся к этому с понима-
нием. Не будет камер хранения — начнется беда. 
Но думается, если их и снимут, то временно, не 
смогут сетевые магазины без них. Даже сейчас 
не знаешь, что лучше — рисковать или постоянно 
платить недостачи». 

Михаил АЛИМОВ. 

КАМЕРЫ ВРЕМЕННОГО 
НЕДЕРЖАНИЯ
В столичных супермаркетах начинают 
избавляться от ячеек, где можно оставить сумки

КОНФУЗ

И ВОТ ОНА, ТРУХЛЯВАЯ,  
НА ПРАЗДНИК К НАМ ПРИШЛА...

ФОТО и ВИДЕО   
на сайте 
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«КУЧИНО» БОЛЬШЕ НЕ ВОНЯЕТ?

Факельная установка на полигоне 
«Кучино».
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КОШЕЛЕК
Как обладателю частного дома 

сохранить свое имущество, 
если рядом решили построить 

трубопровод или он попал в зону 
строительства национального парка? 

Если говорить языком чиновников, 
то этот дом находится в зоне с 

особыми условиями использования 
территории, и до сих пор его, скорее 

сего, заставили бы снести. В такую 
ситуацию ежегодно попадали десятки 

тысяч россиян, многие до сих пор 
ходят по судам. В ближайшее время 

у владельцев дач и домов появится 
защита — закон, разработанный 

Минстроем России, который 
предусматривает возможность 

сохранения объектов в таких зонах 
и позволит урегулировать спорные 

ситуации. О деталях законопроекта, 
который на минувшей неделе прошел 

обсуждение и получил одобрение 
депутатами в первом чтении, мы 

поговорили с заместителем министра 
строительства и ЖКХ  

Хамитом Мавлияровым. 

— Какую главную цель преследу-
ет законопроект, который подготовил 
Минстрой?

— Проблема использования этих терри-
торий назрела давно, потому что связана с 
безопасностью пребывания на ней людей и 
безопасностью самих объектов, которые ока-
зались близко к населенным пунктам. Сегодня 
режимы этих территорий в должной мере не 
урегулированы. По каждой из этих зон нужно 
законодательно зарегламентировать порядок 
использования территорий.

На наш взгляд, проблему надо разделить 
на две составляющие. Первая — объект постро-
ен в охранных зонах или зонах минимальных 
расстояний, где нет проблем для безопасности 
пребывания граждан. Вторая — территории, 
где размещение жилых домов или объектов 
капитального строительства невозможно в 
целях обеспечения безопасности граждан и 
самих объектов.

— Сколько сегодня зон, в кото-
рых отсутствует градостроительное 
регулирование?

— Проблема в другом — в установленном 
порядке нет четко обозначенных границ этих 
территорий. Отсутствует также возможность 
ведения градостроительной деятельности 
на этих территориях. Мы выделили 23 зоны 
для возможного определения режима их ис-
пользования. В процессе возможно уточнение 
количества таких зон.

Сегодня, например, мы не трогаем тему 
охранных зон технически сложных объектов, 
таких как метро, ведь оно все-таки под землей. 

При этом есть участки, где этот объект транс-
порта находится над землей. Но, поскольку там 
есть установленные строительными правилами 
четкие ограничения, мы не видим в этих зонах 
каких-то рисков — понятно, что близко к метро 
можно строить, а чего нельзя.

А вот в отношении остальных зон необхо-
димо вводить регулирование. Возьмем, к при-
меру, защитные зоны объектов культурного 
наследия. Там установлен особый режим ис-
пользования земель, который ограничивает 
хозяйственную деятельность на них и запре-
щает строительство промышленных объектов. 
При этом есть много случаев, когда объекты 
культурного наследия были исключены из 
федерального или регионального реестров, 
а территория, на которой располагались объ-
екты, так и числится как зона охраны объектов 
культурного наследия. Вот такие ситуации 
нужно упорядочить, чтобы правильно разви-
вать эти территории и размещать там объекты 
инфраструктуры. 

Или, например, национальные парки, где 
имеются особенности использования терри-
торий. Если в какой-то из зон парка строить 
нельзя, так и надо прописать: здесь ничего 
строить нельзя.

— А каким образом будет происходить 
регулирование зон?

— Предлагаемые нами изменения в 

Градостроительном кодексе предполагают, 
во-первых, анализ ограничений, связанных 
с режимами зон охранных объектов, но не 
связанных с безопасностью граждан. Осо-
бенно если объекты уже реализованы. Во-
вторых, отобрать не жилые, но используе-
мые в иных целях объекты, а также понять, 
как и когда были получены разрешения на их 
строительство.

В границах некоторых зон прописан осо-
бый режим их использования, ограничивающий 
или запрещающий определенные виды дея-
тельности. Но при этом понадобятся уточнения, 
например, расстояний, на которых могут быть 
расположены поселения или сельхозугодия от 
такой территории.

Закон введет четкий порядок, по которому 
будет устанавливаться такая зона, ее границы, 
требования к ее предельным размерам, какие 
ограничения будут действовать в границах 
зон и т.д.

— Если при уточнении расстояний 
выяснится, что маршрут трубопровода 
проходит через поселения или совсем 
близко с другими объектами, можно из-
менить его маршрут или все-таки соб-
ственнику объекта придется решать вопрос 
самостоятельно?

— Современные технические решения по-
зволяют повысить безопасность и надежность 
трубопроводов, а также гарантировать защиту 
людей, чьи постройки находятся в непосред-
ственной близости к маршруту трубопровода. 
Но все же примыкающим к таким объектам 
населенным пунктам нужно уделить особое 
внимание. На это также направлены изменения 
в Градостроительном кодексе. Главная их идея 
следующая: если жилой объект построен без 
нарушений, владелец получил необходимые 
согласования и разрешения, при этом если он 
не знал о том, что его дом построен в зоне с 
ограничениями, то новый закон защищает его 
права: должен быть найден вариант сохранения 
его собственности. Если сохранение объекта 
невозможно, то предусмотрена компенсация 
за уменьшение стоимости земельного участка 
или объекта с учетом упущенной выгоды.

Особо хочу отметить, что законопроек-
том устанавливается обязанность полного 
возмещения убытков правообладателям зе-
мельных участков и недвижимости, которые 
расположены в зонах до вступления в силу 
этого закона.

— Кто будет возмещать ущерб?
— Если объект, например газопровод, 

возведен после строительства дома, либо 
собственник газопровода не довел до обще-
ственности информацию о наличии такой зоны, 
то все компенсации владельцу дома выплачи-
вает собственник газопровода. 

Если газопровод возведен раньше, чем 
был построен дом, и собственник газопро-
вода проинформировал всех о наличии зоны 

с особыми условиями использования, то фи-
нансовые расходы лежат на органе местного 
самоуправления, который разрешил строи-
тельство дома.

Если же дом построен без необходимых 
разрешений и согласований, то финансовая 
нагрузка ложится на недобросовестного строи-
теля дома, и он сносит объект за свой счет.

— А давно идут споры по построенным 
объектам? И как регулировались такие 
ситуации раньше?

— Проблема регулирования таких терри-
торий назрела давно. Первые соответствующие 
нормативы появились в 1962 году, когда выяс-
нилось, что определенные объекты угрожают 
безопасности граждан, проживающих в рас-
положенных рядом с этими объектами насе-
ленных пунктах. Было установлено, где можно 
проживать, а где — только вести сельскохо-
зяйственные работы, но никак не возводить 
объекты капитального строительства. После 
этого требования к минимальным расстояниям 
не менялись, в разное время менялась только 
трактовка этих расстояний.

— Общественные организации утверж-
дают, что в зону риска могут попасть до 
1,5 млн человек. При каких условиях можно 
оставаться в зоне строительства и эксплуа-
тации промышленного объекта?

— Есть три случая. Первый — когда орга-
низация — владелец трубопровода разрешала 
размещение садовых участков или один из ее 
руководителей подтверждал, что такое воз-
можно. Второй — когда муниципалитеты без 
участия этих организаций принимали решение 
об освоении этих территорий. Третий — когда 
граждане, не обращаясь в инстанции, само-
стоятельно добивались сохранения своей 
недвижимости. Правда, последних случаев 
мало.

Потенциальных пострадавших, которые 
могут потерять собственность из-за того, 
что она оказалась в зоне, где пребывание и 
проживание несет риск для жизни, далеко не 
миллион, как говорят общественные деятели. 
По разным оценкам, таких не более 100 тысяч. 
Кто-то из них живет в своих домах с оформле-
нием прописки, а другие владеют нежилыми 
постройками. Когда новые требования будут 
установлены законодательно, появится воз-
можность провести инвентаризацию, которая 
покажет, сколько оказалось добросовестных 
владельцев, а сколько объектов возведено с 
нарушениями.

Мы предлагаем такой механизм: если 
земельный участок гражданина оформлен 
до 1 марта 2018 года, то, поскольку ранее не 
всегда требовалось разрешение на строитель-
ство, признать возведенные на нем строения 
самовольными невозможно. Если граждане 
представят в срок все необходимые документы, 
это станет предпосылкой признания законных 
прав спорного объекта.

— Но ведь строительство трубопрово-
дов не всегда означает снос всех домов 
вдоль его маршрута?

— Если есть возможность не трогать жилой 
объект, то компании должны представить пред-
ложения, чтобы режимы в зонах действовали 
примерно на тех же условиях, как и при «дачной 
амнистии». Если нет оформленных документов 
или они оформлены с нарушениями, а объекты 
уже построены, их снос неизбежен. 

— Если строение сохранить невозмож-
но, вопрос компенсации будет решаться в 
судебном порядке?

— Сегодня ни сетевые компании, ни муни-
ципалитеты, ни власти федерального уровня 
не могут компенсировать ущерб без решения 
суда. Наш законопроект предполагает, что если 
согласие сторон было достигнуто в рамках 
мирового соглашения, без суда, то после про-
ведения оценки компания может предложить 
собственнику компенсацию. Если гражданин 
согласен с ее размером, судебного разбира-
тельства можно избежать. У госкомпаний или 
бюджетной организации не будет риска воз-
никновения неоправданных трат, а граждане 
смогут оперативно получить компенсацию.

— Как граждане узнают, попадает ли 
их жилье под снос или они имеют шанс 
его сохранить?

— На это направлен еще один наш законо-
проект, которым мы вводим общественные об-
суждения по градостроительной деятельности. 
Он предусматривает более открытый механизм 
информирования населения о градостроитель-
ных проектах муниципалитетов, населенных 
пунктов, территорий, где могут быть размещены 
объекты транспортного хозяйства.

Все вопросы и предложения можно будет 
направить в письменной форме в адрес органа 
местного самоуправления, в том числе и через 
Интернет. Для граждан, не имеющих доступа 
к Интернету, муниципальные образования 
будут проводить планшетное размещение 
информации о градостроительном проекте, 
в том числе и о режиме регулирования зоны. 
Это относится как к уже построенным, так и к 
планируемым к созданию объектам.

— А компании готовы сделать все воз-
можное, чтобы сохранить возможность 
проживания людей на территориях рядом 
с промышленным объектом?

— Мы находимся в постоянном диалоге 
со всеми крупными государственными ком-
паниями — «Транснефть», «Газпром», — они 
видят, что предложения, которые мы выносим 
на обсуждение, позволят им цивилизовано 
и безопасно для населения внедрять свои 
проекты. Кроме того, компании понимают, 
что средства, которые придется потратить на 
ликвидацию возможной аварии на своем объ-
екте, окажутся во много раз больше затрат на 
обеспечение безопасности своих линий.

Николай МАКЕЕВ.

В ушедшем 2017 году одни страны 
бывшего СССР могли похвастаться 

тем, что провели у себя мирные 
выборы и экономические 

реформы, а другие — умолчать о 
продолжающейся гражданской 

войне и конфликтах между 
парламентом и президентом. Кто 

и чем отличился в год Огненного 
Петуха, «МК» рассказали 

эксперты.

Демократия в действии
Главными событиями на пространстве Ев-

разийского экономического союза стали парла-
ментские выборы в Армении и президентские 
— в Киргизии.

В кавказской республике результат был 
прогнозируемый: победила правящая партия, 
а проевропейская оппозиция в лице ЕЛК не-
значительно усилила свои позиции. Поэтому, 
несмотря на то что в 2018 году, после президент-
ских выборов, Армения станет парламентской 
республикой, никаких кардинальных изменений 
в ее жизни не прогнозируется. Вместе с тем в 
конце 2017-го Ереван подписал с Евросоюзом 
расширенное соглашение о сотрудничестве, 
поэтому 2018 год какие-то новшества все-таки 
принесет армянам.

А вот в Центральной Азии ситуацию нельзя 
было назвать умиротворенной. На президентских 
выборах в Киргизии было два фаворита: Омуз-
бек Бабанов и Сооронбай Жээнбеков. Оба были 
премьер-министрами республики, но первого 
поддержал глава Казахстана Нурсултан Назар-
баев, а второго — киргизский лидер Алмазбек 
Атамбаев. Причем последний так сильно хотел 
передать власть наследнику, что заявил о по-
пытке государственного переворота и обвинил 
своего казахского коллегу в узурпации власти и 
угнетении собственного народа. Впрочем, по-
бедивший на выборах Жээнбеков первым делом 
заявил, что хочет дружить с Казахстаном.

Как рассказал «МК» аналитик программы 
России и Евразии «Чатам Хаус» Станислав 
Притчин, как бы там ни было, для России ничего 
из этого не несет угрозы, а 2017-й, в общем, 
прошел для нее спокойно:

— Для России 2017 год прошел в целом 
спокойно. Она ничего не потеряла, но и не совер-
шила никаких прорывов во взаимоотношениях 
со своими соседями. В то же время в начале 
декабря неожиданно для многих мы вплотную 
подошли к урегулированию статуса Каспийского 
моря. Соответствующая министерская встреча 
прошла в Москве, по ее итогам была согласована 
конвенция, которую подпишут через полгода.

Что касается стран ЕАЭС, то самым значи-
мым событием 2017 года стали президентские 
выборы в Киргизии. На первых порах победи-
теля президентской гонки было очень сложно 
предсказать. Оппозиционный кандидат Бабанов 
хорошо подготовился к избирательной кампании, 
заручился поддержкой главы Казахстана и так 
далее. Но в конечном итоге, в том числе благо-
даря усилиям Атамбаева, победу на выборах 
одержал Жээнбеков.

При этом после выборов Киргизия и Казах-
стан купировали конфликт и начали создавать 
все условия для разрядки. Как известно, помимо 
того, что Атамбаев не мог найти общего языка с 
Назарбаевым, у Астаны также было много пре-
тензий к Бишкеку из-за «серого» импорта из 
Китая. Сейчас появилась возможность решить 
все спорные вопросы.

Что касается Армении, то здесь самым важ-
ным событием стали парламентские выборы, 
победители которых в конечном итоге сфор-
мировали правительство. Напомню, как только 
действующий срок президента Сержа Саргсяна 
подойдет к концу, Армения станет парламент-
ской республикой. Кроме того, интересным 
прецедентом стало подписание соглашения о 
расширенном сотрудничестве с Евросоюзом, 
но ожидать от него какого-то прорыва не стоит. 
Ереван слишком удален от европейского рынка 
и не сможет включиться в торговлю со странами 
Запада так, как это делает, например, Грузия, 
у которой есть морские порты и возможность 
торговли через Турцию.

Узбекская сказка
Одними из главных событий 2016 года на 

пространстве бывшего СССР стали смерть пре-
зидента Ислама Каримова и избрание на его 

место Шавката Мирзиёева. Тогда все думали, 
что новый лидер, как и его коллеги из Туркмении 
и Таджикистана, будет укреплять режим личной 
власти, но вместо этого он объявил о начале 
крупномасштабных либеральных реформ. Чего 
ему удалось добиться в уходящем году, «МК» 
рассказал Станислав Притчин:

— Главным поставщиком хороших новостей 
в Центральной Азии по праву можно назвать 
Узбекистан. Республика реализует план по вы-
ходу на рынки соседних государств — правда, 
не собирается вступать в ЕАЭС, так как Таш-
кент считает, что ему вполне достаточно тех 
договоренностей, которые действуют в рамках 
СНГ. Вместо этого он привлекает в страну ин-
весторов из Китая и стран Запада. Как бы там 
ни было, по официальной статистике, общая 
торговля Узбекистана со своими соседями за 9 
месяцев 2017 года выросла в среднем на 20%, 
а с Киргизией — вообще на 70%. За этот год 
Шавкат Мирзиёев совершил 7 важных визитов 
за границу, в том числе в США, Китай, Южную 
Корею и Россию. Успех Ташкента — это хороший 
знак для Центральной Азии, ведь Узбекистан 
является стержневым государством для всего 
региона.

Белорусское 
экономическое чудо
В ушедшем году между Белоруссией и Рос-

сией отгремели очередные нефтяная и продук-
товая войны, которые, несмотря на свою дли-
тельность, не смогли нанести стратегическим 
взаимоотношениям двух государств ощутимого 
ущерба. Минск продолжает поддерживать Мо-
скву в вопросе по Крыму, участвует в совмест-
ных с ней военных учениях, неприятных для 
Запада, и так далее. Какими достижениями в 
2017 году может похвастаться Белоруссия, «МК» 
рассказал минский политолог Александр 
Шпаковский:

— Главным событием для Белоруссии в 
2017 году стало подписание президентом 
Александром Лукашенко декрета о развитии 
IT-индустрии. Нашим властям удалось выстроить 
достаточно прибыльную отрасль, доход которой 
по итогам уходящего года превысит 1 миллиард 
долларов, что сопоставимо с доходом, например, 
БелАЗа. Теперь же мы можем говорить о том, 
что законодательная база Белоруссии в сфере 
IT — наиболее адекватная на всем постсоветском 
пространстве. Кроме того, мы создаем парки 
IT-технологий, которые даже успешней тех, что 
существуют в России.

При этом следует признать, что основными 
нашими клиентами являются страны Западной 
Европы и США, и мы не продаем конечный про-
дукт. Поэтому нам бы очень хотелось, чтобы в 
рамках евразийской интеграции также форми-
ровался некий банк заказчиков IT-услуг.

Кроме того, белорусская экономика по-
казывает темпы роста 2–3%. Начиная с 2008 

года страна находится в кризисе, но нынешние 
результаты говорят о том, что мы перестраи-
ваемся. Будущее вызывает у нас осторожный 
оптимизм.

Что касается внешней политики, то по факту 
Минск находится с Москвой в Союзном госу-
дарстве, Евразийском экономическом союзе и 
ОДКБ, а по отношению к Западу ведутся только 
переговоры о заключении некоего базового 
соглашения о партнерстве. Единственный по-
зитив в западном направлении был достигнут в 
2015 году, когда с нас сняли санкции. Но между 
США и Белоруссией до сих пор нет полноцен-
ного дипломатического представительства. 
Поэтому все разговоры о том, что Минск якобы 
балансирует между Востоком и Западом, яв-
ляются ахинеей.

Конечно, Белоруссия хочет отрегулировать 
свою внешнюю политику. В частности, нужно 
добиться такого же соглашения о партнерстве 
с Евросоюзом, которое действует между ЕС и 
Россией, и добиться упрощения визового ре-
жима. Сегодня белорусы вынуждены платить 
60 евро за право посещать Евросоюз — это 
дискриминация. Со своей стороны Минск уже 

упростил правила посещения европейцами 
своей территории.

Молдавия разрывается  
на части
Одним из главных событий в Молдавии в 

2017 году стало противостояние главы госу-
дарства Игоря Додона с прозападными пар-
ламентом и правительством. Президентские 
выборы, прошедшие в конце 2016 года, стали 
первыми для Молдавии за 20 лет. На удивление 
многих экспертов, победил на них пророссий-
ский кандидат.

Человек, планировавший двигаться в сторо-
ну Востока и сближения с Москвой, находится в 
незавидном положении. Додон связан по рукам 
и ногам парламентом, большинство которого 
являются сторонниками евроинтеграции ре-
спублики. Вкупе с народными избранниками 
против президента выступает и правительство 
во главе с Павлом Филипом. И казалось бы, 
что по вопросу непризнанного Приднестровья 
стороны должны прийти к консенсусу, однако и 

тут спикер парламента Андриан Канду и Филип 
опережают Додона на несколько корпусов, если 
говорить терминологией скачек. Правительство 
и парламент Молдавии настолько впереди обе-
здвиженного Додона, не имеющего практически 
никаких рычагов управления, что, скорее всего, 
отыграть гандикап президенту не удастся.

Последнее заявление главы Молдавии о том, 
что правительство республики намерено выйти 
из состава СНГ, окончательно продемонстриро-
вало беспомощность национального лидера, 
который все больше напоминает английскую 
королеву, исполняющую исключительно фик-
тивную роль в государственной политике. Хоть 
Додон и пообещал, что не даст выйти стране 
из СНГ, но, учитывая последние события, в это 
верится с трудом.

По мнению молдавского политолога Иго-
ря ТУЛЯНЦЕВА, Додон сам некоторыми шагами 
роет себе могилу:

— Прошедший год для молдавского народа 
можно охарактеризовать как год несбывшихся 
надежд, которые были связаны с демонтажем 
нынешнего олигархического режима. Надежды 
прежде всего были связаны с Додоном, пози-
ционирующим себя главным другом России. 
Люди даже вышли на незаконные президентские 
выборы, поддержав его. Когда Додон стал пре-
зидентом, а его партия социалистов заняла прак-
тически четверть парламента, страна застыла в 
ожидании чуда. Однако оно так и не случилось, 
так как реальная борьба с антинародной властью 
намного сложнее, чем с ней договариваться.

Все преступления последних лет проходили 
под знаменем евроинтеграции, под которым из 
финансовой системы республики был украден 
1 миллиард евро. Именно под этим знаменем 
страну охватила тотальная коррупция, были раз-
рушены системы образования, науки и медицины, 
но главным преступлением режима является 
эмиграция трудоспособного населения. Ны-
нешняя власть может благодарить коллективный 
Запад за тотальную поддержку только борьбой 
с Россией. В этом смысле Додон и партия со-
циалистов стали удобной мишенью, которые 
вместо борьбы с действующим режимом лишь 
исполняют роль мальчиков для битья. При любом 
удобном случае нынешняя олигархическая власть 
демонстрирует Западу, что держит страну под 
контролем, и иногда издевается над Додоном и 
его сторонниками. Такого беспредела не было 
даже при откровенных президентах-русофобах. 
Такая ситуация полностью устраивает нынеш-
нюю власть.

Если у кого-то есть надежды на изменение 
ситуации после парламентских выборов в 2018 
году, то я хочу их успокоить. Так как партия со-
циалистов и демократы во главе с Владимиром 
Плахотнюком проголосовали за изменение изби-
рательной системы, то на них победят партии, как 
минимум недружественные к России. Фактически 
социалисты во главе с Додоном подставили свое 
плечо нынешнему олигархическому режиму.

Есть ли альтернатива 
«Минску-2»?
Украина, охваченная гражданской вой-

ной, так и не сдвинулась с места по вопросу 

реализации Минских соглашений. Американ-
ский куратор Незалежной Курт Волкер на днях 
заявил, что 2017 год стал самым ожесточен-
ным и кровопролитным на Донбассе за всю 
историю конфликта. Однако, кроме громких 
слов, никаких реальных действий с момента 
его назначения так и не произошло. Киев про-
должает всяческими способами «заморажи-
вать» «Минск-2». Войска до сих пор находятся 
на линии соприкосновения, многочисленные 
перемирия, включая последнее — новогоднее, 
не соблюдаются сторонами, а украинский пар-
ламент даже не поднимает вопроса о наделении 
ДНР и ЛНР правами автономии.

Более того, год Огненного Петуха озна-
меновался стагнацией, если не деградацией, 
в плане исполнения договоренностей, достиг-
нутых «нормандской четверкой». Украинские 
военные из Совместного центра контроля и 
координации не давали работать российским 
коллегам, что привело к выводу отечественных 
наблюдателей. В итоге теперь никто не обе-
спечивает безопасность членов миссии ОБСЕ: 
как говорится, спасение утопающих — дело рук 
самих утопающих. Плюс подогревает «градус» 
конфликта тот факт, что США одобрили поставки 
различного вида оружия, вроде снайперских 
винтовок и противотанковых установок.

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии Денис ДЕНИ-
СОВ считает, что ставить крест на «Минске-2» 
еще рано:

— В конце 2016-го были большие надежды 
на этот год относительно реализации Мин-
ских соглашений и завершения конфликта на 
востоке Украины. Это было связано с прези-
дентскими выборами в США, но в итоге они не 
принесли позитивной динамики, которая могла 
бы положительно повлиять на сложившуюся 
ситуацию. По сути, с назначением Волкера 
решение вопросов по многим направлениям 
лишь осложнилось. Из его выступлений можно 
увидеть, что наши американские партнеры не 
заинтересованы в завершении конфликта и 
давления на Украину.

Лучший тому пример — что Вашингтон 
начнет поставки оружия Киеву. Примечательно, 
что вооружение не исключительно оборони-
тельного характера — его можно использовать 
и при наступлении. Более того, Волкер заявил, 
что США должны поставлять Украине любое 
оружие, которое им необходимо для противо-
стояния с Россией. С такой позицией ожидать 
выполнения «Минска-2» весьма затруднительно, 
а выборы во Франции и Германии фактически 
выключили эти страны из «нормандского фор-
мата». Минские соглашения стали заложниками 
многих внутриполитических процессов, а также 
вошли в рамки плоскости взаимоотношений 
США и РФ.

С учетом позиции Вашингтона можно кон-
статировать, что идет откровенный саботаж 
Минских соглашений со стороны Украины. 
Однако это еще не конец: возможно, после 
президентских выборов в России появятся но-
вые принципиальные инициативы, поэтому в 
первую очередь необходимо дождаться марта 
текущего года.

Артур АВАКОВ,
Павел ИВАНОВ.

ВЫ ПОЛАГАЕТЕ,  
ВСЕ ЭТО БУДЕТ СНОСИТЬСЯ?

Замминистра 
строительства и ЖКХ 
Хамит Мавлияров: «Если 
в какой-то из зон парка 
строить нельзя, так  
и надо прописать: здесь 
ничего строить нельзя»

ОГНЕННЫИ ПЕТУХ 
БЫВШЕГО СССР

Подведем итоги 
ушедшего года

Российско-белорусские учения 
«Запад-2017» напугали Европу.
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Но мы очень надеемся, что в будущем люди 
начнут относиться к кнопке на потолке по-
серьезнее, не отвлекая операторов по пу-
стякам. А то вызывают некоторые и говорят: 
«Можете со мной поговорить, мне что-то 
грустно стало?..»

Случаются порой и смешные ситуации, в 
которые попадают даже известные люди.

Так, месяца четыре назад вице-
премьер Дмитрий Рогозин приехал по 
очень важному делу в Архангельскую 
область. Целью его была как раз про-

верка работы служб экстренного реа-
гирования, спасателей. Все местные 
чиновники, естественно, мобилизо-
вались, чтобы, как говорится, комар 
носу не подточил… А в это время 
один из местных жителей выез-
жает на рыбалку, согревается на 
берегу горячительным и через не-
которое время понимает, что не 
может выехать: застряла машина. 
Он жмет на заветную кнопку и со-

общает оператору о ситуации. Что 
тут началось! Рассказывали, что 
сам замгубернатора на вездеходе, 

в сопровождении журналистов, пом-
чался искать пострадавшего. Когда 
нашли, немного опешили: виновник 
переполоха сладко спал в ожидании 
помощи.

Впрочем, это было исключением 
из правил, потому что выпившие люди 

за рулем чаще всего не соглашаются 
принять помощь «ЭРА-ГЛОНАСС» по понят-
ным причинам.

Бывает, что от помощи отказываются 
просто так, за ненадобностью. Так, напри-
мер, случилось в Дагестане. Операторы по-
лучили информацию из перевернувшейся 
машины «Лада». Оказалось, все, кто в ней 
ехал, живы-здоровы, говорят: «Мы пере-
вернулись, но помощь нам не требуется, 
машину сами поставили на колеса, сейчас 
поедем обратно».
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В России насчитывается 40 
миллионов транспортных 
средств, из них пока только 
1 млн 322 тысячи оснащены 
устройством экстренного 

реагирования при авариях.

«Скажите мне цвет моей 
машины»
В о з в р а щ а е м с я  к  д е в у ш к а м -

диспетчерам. Раздается сигнал, оператор 
Елена Астраханцева отвечает: «Оператор 
системы «ЭРА-ГЛОНАСС», слушаю вас».

Дальше я слышу, как она просит позво-
нившего из Черкесска сообщить о марке и 
цвете его автомашины.

— Зачем она это делает? — спрашиваю 
я у Романа. — Ведь у Елены эта информация 
высветилась на компьютере: «Лада-Калина», 
цвет желтый… 

— Сейчас вы стали свидетелем покуп-
ки автомобиля. Покупатель таким образом 
проверяет функции услуги, правильно ли у 
нас отображается информация.

Еще звонок. На этот раз — ДТП в Татар-
стане. Девушка, сидящая за рулем, вся на 
эмоциях, кричит с досадой на случившееся: 
«Новая машина, только купили!..» Молодой 
человек, сидящий рядом, ее успокаивает: 
«Это всего лишь железо. Слава богу, что 
мы живы, не переживай». Пока происходит 
этот диалог, «скорая» и ГИБДД уже мчатся 
точно на тот участок трассы, откуда посту-
пил вызов.

И все же не всегда наши граждане го-
товы принять помощь в такой необычной 
для них форме.

— Я всегда стараюсь просвещать води-
телей, — говорит Роман. — Садясь в такси, 
например, и замечая наверху нашу кнопку, 
всегда спрашиваю шофера: как он думает, 
что это такое? Какие только варианты люди 
не выдают! Один говорит: «Мне сказали при 
покупке никогда на нее не нажимать!», вто-
рой: «Нас всех снова обворовали — ничего 
не работает, а деньги дерут!», третий: «Мы 
все под колпаком!..» В общем, не выдержал 
я как-то и без разрешения своего знакомо-
го, который боялся прикасаться к кнопке, 
взял и нажал на нее. «Что ты делаешь?!» 
— закричал он и прямо с кулаками на меня 
бросился. Но наш оператор, чей голос тут же 
зазвучал в салоне, меня спасла. Нападавший 
на меня приятель так и замер после этого: 
вытаращил глаза, открыл рот и сидел так 
на протяжении нескольких минут. А потом 
немного отошел и спросил: «Что это было? 
Зачем это нужно?!»

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
10 января 2018 года 
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Давно ли вы разговаривали со своей 
машиной? А она с вами? Особенно в ми-
нуты, когда вам совсем плохо и одино-
ко? Если вдруг это случится, не падай-
те в обморок: вот уже без малого два 
года в России повсеместно и бесплатно 
внедряется новый сервис для водите-
лей, приобретших новые автомобили, 
— вызов экстренных служб. Даже если 
человек, попавший в аварию, уже не в 
состоянии дотянуться рукой до спаси-
тельной кнопки, установленной над па-
нелью управления, машина заговорит 
с ним первой, спросит, что случилось и 
не нужна ли помощь.
О том, как такое чудо (иначе некоторые 
и не воспринимают новшество) стало 
возможным, как идет процесс привы-
кания автолюбителей к возможности 
вызова экстренных служб через «голос 
свыше», мы узнали, посетив ФКЦ — 
фильтрующий контакт-центр Государ-
ственной системы экстренного реаги-
рования при авариях «ЭРА-ГЛОНАСС».

Ноу-хау родилось еще в 2009 году, когда 
Россия сформировала на орбите свою навига-
ционную спутниковую группировку ГЛОНАСС 
— этакое всевидящее космическое око. Сначала 
24 летающих вокруг Земли спутника использо-
вались исключительно для навигации, но потом 
ученым пришла в голову мысль: а не использовать 
ли эту функцию и для спасения людей, попавших 
в аварию на дороге? Ведь очень часто, особенно 
в отдаленных от центра регионах, помощь при 
ДТП приходит не так быстро, как хотелось бы, 
травмированные водители часто не сообщают 
точных данных о своем местонахождении, а по-
рой и вообще не могут ничего сообщить… А ведь 
известно, что быстро оказанная медицинская 
помощь может на 50 процентов снизить ста-
тистику смертности на дорогах. Изобретатели 
решили облегчить процесс информирования 
экстренных служб реагирования об авариях 
путем быстрого обнаружения местопо-
ложения машины и связи спасателей с 
водителем или с его транспортным 
средством.

Для этого потребовалось 
оборудовать машину маленькой 
коробочкой, объединившей в 
себе и навигационное устрой-
ство, и мобильный телефон. 
Устройство устанавливается 
глубоко в автомобиль, а во-
дитель и пассажиры видят в 
салоне одну-единственную, 
но очень нужную кнопку.

— По сути, мы являем-
ся универсальным сотовым 
оператором, — поясняет ру-
ководитель фильтрующего 
контакт-центра Роман Рулев. 
— Та сим-карта, что встроена 
в прибор, может обеспечивать 
вызов по любой из сотовых се-
тей, которую она автоматически 
выбирает в той или иной местности 
нашей необъятной родины по макси-
мальному уровню сигнала. Система 
работает в двух режимах.

Кнопка на все случаи 
выживания
Первый запускается по инициативе самого 

водителя: если он в сознании, то нажимает кнопку 
самостоятельно. Машина тут же связывает его с 
оператором системы экстренного реагирования, 
которому следует сообщить о том, что произошло 
и какая требуется помощь. Местоположение, а 
также марку и цвет машины оператор видит сразу 
на мониторе своего компьютера (последние дан-
ные заносятся в систему на этапе изготовления 
или регистрации автомобиля). 
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В устройстве вызова экстрен-
ных оперативных служб есть 
навигационный приемник, ко-
торый осуществляет прием 
сигнала спутниковых группи-

ровок. Чем больше их будет, тем точнее 
устройство определит свои координаты. 
После этого в случае срабатывания 
устройства (при ДТП или нажатии кнопки 
SOS) модем передает информацию о ме-
стоположении транспортного средства. 

Каких только случаев не фиксировали опера-
торы системы «ЭРА-ГЛОНАСС» за неполных два 
года работы: и лобовые столкновения, и наезды 
на людей, на лосей, возгорания, падения дере-
вьев, затопления… Были даже вызовы из авто, 
уносимых льдинами или заваленных снегом на 
перевалах в Якутии. 

— Очень много вызовов приходит от за-
мерзающих на трассах пассажиров, — расска-
зывает Роман. — Помню случай, когда человек 

гнал новую машину из Читы на Дальний Восток 
по большому перегону. Вдруг посередине пути 
мотор заглох. Водитель жмет на спасительную 
кнопку. «Какой километр трассы?» — спрашивает 
оператор, а водитель и не успел этого заметить. 
К счастью, помогло автоматическое опреде-
ление координат, и помощь пришла через 10 
минут. Наши девушки, которые все время были 
на связи с пострадавшим до прибытия «скорой», 
вспоминали, как мужчина сказал им тогда: «Если 
бы помощь пришла на 15 минут позже, я бы за-
мерз насмерть».

Иногда водители, в чьих машинах есть 
спасительная кнопка, помогают совершенно 
незнакомым людям. Рассказывает один из опе-
раторов Елизавета Дрючина: «Из Башкирии как-
то приняли вызов от мужчины, который увидел 
лежащую на дороге сбитую женщину. Он оказался 
случайным свидетелем, мы быстро определили 
место происшествия и передали вызов в дежур-
ную часть МВД».

Выжила та женщина или нет — система уже 
не фиксирует; задача ее — ускорять передачу 
информации оперативным службам.

Бывают, к сожалению, и такие случаи, ког-
да даже максимальное ускорение не помогает. 
Рассказывает Роман Рулев: «Вызов из Ханты-
Мансийского автономного округа. Водитель, 
будучи явно в нетрезвом состоянии, нажал кнопку 
и говорил всего 12 секунд. Оператору сквозь 
крики о помощи, мат, причитания о только что 
купленной машине было слышно, как салон за-
полняет вода. Получается, машина с водителем 
скатывалась в воду прямо у нее «на глазах». Пока 
девушка перезванивала спасателям, в трубке 

раздался последний «буль»… Машину нашли 
только через два месяца, ее унесло далеко по 

течению реки».
Но тем не менее все, кто столкнулся с 

работой виртуальных спасателей, высоко 
оценили значение маленького невидимого 
устройства, спрятанного за обшивкой. 
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Москва и Московская об-
ласть лидируют по количе-
ству экстренных вызовов по 
системе «ЭРА-ГЛОНАСС», 
что объясняется большим 

количеством новых автомобилей. Чаще 
всего тревожные вызовы поступают с 

13 до 22 часов по московскому 
времени. 

«Вдруг раздался голос 
свыше»
Теперь расскажем о втором режиме спасе-

ния на дороге, при котором машина автомати-
чески передает данные спасателям при стол-
кновении с другим транспортным средством 
или опрокидывании. Такое самостоятельное 
общение авто со службами ЭР обеспечивают ак-
селерометры, фиксирующие довольно сильные 
удары по всем осям координат транспортного 
средства. В таких случаях оператор вместо руч-
ного вызова и голосового сообщения от водите-
ля видит на экране компьютера информацию о 
превышении пороговых значений удара.

— Такие вызовы требуют особого внимания, 
— говорит Роман, — потому что свидетельству-
ют о том, что человек в машине, подавшей сиг-
нал, уже сам не в состоянии позвать на помощь. 
Вспоминается случай, при котором, если бы не 
наша система, пострадавших в ДТП могли бы и 
не найти. На диспетчерский пульт поступил ав-
томатический вызов из «БМВ». Оператор, кото-
рый в этом случае все равно пытается связаться 
с людьми вербально, ответа не получил. Когда 
спасатели выехали на место, которое мы им 
указали… машину не обнаружили. Оказалось, 
что в момент получения нами сигнала об ударе 
она находилась еще на дороге, а потом начала 
скатываться по откосу, переместившись в итоге 
на 300 метров. Только после повторного опреде-
ления нами ее местоположения мы передали 
оперативным службам уточненные координаты. 
В машине находились мужчина и женщина — оба 
в бессознательном состоянии.

При аварии, даже не слишком серьезной, 
человеку достаточно получить небольшой удар 
по голове, как он сразу теряется в простран-
стве: начинает паниковать, иногда не может 
передать оператору, где находится и сколько 
человек в машине, а то и просто отключается 

на время, и «ЭРА» в таких случаях оказывается 
незаменимым спутником.

Очень запомнился сотрудникам случай, 
произошедший в Ростове-на-Дону еще 21 ян-
варя 2016 года, когда система только отраба-
тывалась. Диспетчер получает автоматический 
вызов, поднимает трубку и слышит какие-то 
непонятные звуки, видимо, падающего в кю-
вет автомобиля, человеческий хрип, стоны, 
потом — тишина. Как всегда в таких случаях, 
зачитывает информацию… Теперь — рассказ 
со стороны потерпевшего: «Слетаю я ночью 
в кювет, ударяюсь сильно головой о панель, 
машина обесточена, ничего сказать от по-
лученного шока не могу и лежу, не двигаюсь, 
в кромешной темноте какого-то глубокого 
оврага. И вдруг — словно гром среди ясного 
неба — откуда-то сверху слышу голос: «Опера-
тор системы «ЭРА-ГЛОНАСС» — слушаю вас». 
После этого нового потрясения я начинаю 
потихоньку приходить в себя, осознавать, 
где я, что я, восстанавливаю картину произо-
шедшего, общаясь с невидимой девушкой на 
фоне звенящей тишины… Помощь пришла 
через 7–10 минут».

Когда губернаторы 
становятся спасателями
С момента начала работы операторы си-

стемы отработали 563 138 вызовов (на 9.00 
21.12.2017 г.). Из них только 5936 вызовов потре-
бовали привлечения служб экстренного реаги-
рования, то есть чуть больше 1% (это примерно 
40–45 вызовов в сутки). Такой отсев «боевых», 
как их называют операторы, вызовов от лож-
ных — еще одно объяснение необходимости 
их службы. Этим они помогают спасателям, у 
которых и без того по тысяче вызовов в день.

Можно сказать, что люди еще только при-
выкают к новой госуслуге и не всегда ведут 
себя с ней правильно, то есть совершают вы-
зовы не по делу.

По словам оператора Елизаветы, они при-
нимают в день по нескольку сотен звонков от 
владельцев авто, которые просто знакомятся 
с системой и жмут на тревожную кнопку почем 
зря, а при ответе дежурного смущаются и шеп-
чут друг другу: «О, смотри, работает…» Часто, 
ткнув в кнопку пальцем, сваливают это на детей: 
мол, чадо прыгало по салону и случайно головой 
нажало… Извиняются потом, обещают больше 
никого к заветной кнопке не подпускать. 

А бывает, что вызывают оператора и спе-
циально говорят, что они в Москве на Саве-
ловском вокзале, хотя сами находятся где-то 
в Черемушках, — тестируют…

— Конечно, мы с пониманием относимся 
к таким шалостям, — говорит Роман, — это 
естественно, людям надо привыкнуть к системе. 

Как россияне привыкают  
к новой системе спасения на дорогах

НАЖАТЬ
И ВЫЖИТЬ 

c 1-й стр.
О том, что система навигации в 
Москве временами чудит, известно 
еще с лета 2016 года. Тогда многие 
водители обнаружили около Кремля 

настоящий телепорт: вот ты едешь по Охотному 
Ряду, и вжух — уже на взлетном поле аэропорта 
Внуково (разумеется, по мнению навигатора). 
Тогда причиной проблем эксперты называли глу-
шилки. Причем директор по распространению 
технологий крупной российской IT-компании Гри-
горий Бакунов предположил, что источник радио-
волн находится на территории Кремля. Точного 
ответа, зачем глушить навигаторы (речь шла и о 
российской системе, и о западной) в центре Мо-
сквы, так никто и не дал. Зато блогеры предпо-
ложили, что дело в дронах: они запрограммиро-
ваны так, что не могут взлетать у аэропортов. И 
видя координаты воздушного порта (находясь при 
этом у Кремля), коптер попросту не взлетит. 

Новый глобальный сбой произошел в декабре 
2017 года. 5 декабря GPS-навигаторы переносили 
всех автомобилистов уже на взлетную полосу 
«Шереметьево». Тогда в компании-разработчике 
навигаторов для россиян предположили, что сбой 
именно в системе геолокации, но никак не в их про-
дукте. 11 декабря случился новый сбой — страдали 
уже не только водители. Пользователи не видели 
автобусы в приложениях, а таксисты не могли 
доехать до клиентов. 

Внуково, Шереметьево... Как еще удивить 
водителя? Например, перенести его в Африку. 7 
января столичные шоферы прямо посреди пути 
замечали, что навигатор перенес их в воды Гви-
нейского залива — место с координатами 0;0. 
«Все в районе станции «Тульской» сюда приплыли, 
я так понимаю?» — писал озадаченный водитель 
в мессенджере. «Е-мое... Как меня из Свиблова 
сюда занесло...» — удивлялся другой. 

Как рассказали «МК» эксперты в области ин-
формационной безопасности, в данном случае 
причиной сбоя стали, скорее всего, не глушилки. 
Кроме Тульской и Свиблова помехи наблюдались 
еще в районе Таганки и других. При этом заглушать 
сигнал сразу по всей Москве нецелесообразно. 

— Скорее всего, причин может быть две, — 
считает один из экспертов. — Либо программный 
сбой именно в сервисе, если все пользовались на-
вигатором и приложением от одного разработчика, 
либо сбой в системе, когда орбитальные спутники 
давали не тот сигнал.

И если пострадавшие водители поглазели 
по сторонам да и достали из бардачка бумажные 
карты, то вот таксисты и их пассажиры попали на 
деньги. Суммы могли быть просто астрономиче-
скими. Так, ничего не подозревающий москвич 
Антон Голубчик вызвал машину — на карте ото-
бразилось, что авто ждет его где-то у берегов 
Нигерии и Камеруна... Банковская карта мужчины 
была автоматически привязана к приложению 
и в конце поездки высветилась сумма, которую 
должны были списать со счета: 671 206 рублей. 
Как рассказал «МК» пострадавший, снять со счета 
столь огромную сумму у агрегатора не получилось, 
а после обращения в службу поддержки с мужчины 
списали, как и положено, 200 рублей. Интересно 
только, как ехал сам таксист в машине с Антоном. 
Знал ли он дорогу сам или бродил, как жираф у 
озера Чад?.. В компаниях-агрегаторах, чьи пользо-
ватели столкнулись с проблемой, рассказали, что 
разбираются с каждым случаем отдельно. 

Как пишут другие автомобилисты, проблемы 
были и у пользователей каршеринга — там также 
сумма автоматически списывается с карты. На-
сколько сильно это ударило по карману водителей 
— неизвестно. 

С другой стороны, пассажиры банально могли 
не доехать до места назначения. 

— 50% водителей такси сейчас — это вы-
ходцы из ближнего зарубежья, — рассказывает 
заместитель председателя межрегионального 
профсоюза «Таксист» Андрей Попков. — И когда 
пропадает связь, люди просто оказываются в 
ступоре. Чтобы такого не было, надо вводить не 
какие-то курсы, а государственные центры оценки 
квалификации водителей такси.

Чтобы не попасть впросак, шоферы вынужде-
ны пользоваться сразу несколькими геолокацион-
ными сервисами — есть шанс, что если из строя 
выйдет один, то спасет другой. Но потеряться — это 
полбеды. Из-за таких сбоев водители получают 
меньше средств за поездку. 

— Если заказ принят и в середине пути что-то 
произошло и навигатор отключился или стал не-
корректно работать, то поездка будет считаться 
законченной там, где прервался сигнал, — рас-
сказывает председатель общественного дви-
жения таксистов России «ФОРУМ ТАКСИ» Олег 
Амосов. — И не важно, что после этого водитель 
ехал дальше: километраж сбросится, и стоимость 
поездки будет ниже. 

Любовь КУЛЯБКО.

ТАКСИ ДО АФРИКИ 
ДОВЕЗЕТ

ГОРОД

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Как ни изощряются знаменитости, придумы-
вая, что бы еще повидать новенького на своем 
звездном веку, а среди самых востребованных 
мест отдыха по-прежнему остается Майами. Там 
нынешние каникулы гуляют основные звездные 
персоналии: Игорь Крутой, Кристина Орба-
кайте, Игорь Николаев с супругой Юлией Про-
скуряковой и, конечно, Валерий Леонтьев, 
который и притащил сюда некогда всю звездную 
компашку. 

— В Штатах я оказался еще много-много 
лет назад, — рассказывал Валерий журналисту 
«МК», — мы впервые работали здесь в начале 
90-х, нам делал гастроли Рома Шварц — супруг 
одной из сестер Роуз. Мы выступали тогда в 23 
городах, объехали их все на маленьком автобусе, 
куда грузили и себя, и костюмы, и аппаратуру. А 
начинали с Канады, и, когда пересекли границу 
Канады и Америки, я впервые увидел Ниагарский 
водопад — это фантастическое зрелище, шум 
стоит на много километров, и оттого, что падает 
огромная масса воды, поднимается туман, а 
если есть солнце, то появляется удивительной 
красоты радуга. Потом был второй тур, еще 25 
городов. Хороших площадок еще не предлагали, 
русские артисты только начинали выступать, 
а вот в середине 90-х я уже работал в казино 

«Тадж-Махал» на пять тысяч зрителей, затем в 
в «Юниверсал театр» в Голливуде. Потом были 
записи в Лос-Анжелесе сначала альбома «По 
дороге в Голливуд» в 95-м году, а следом «Санта-
Барбара» в 96-м году. Это было так тяжело, мы 
записали 11 треков за восемь дней. Тогда же 
Юра Чернавский нашел американца-клиповика, 
который снял клип «По дороге в Голливуд» — тоже 
был интересный опыт: посмотреть, как работают 
профессиональные люди в Голливуде. Тогда же 
я полюбил Америку и чисто по-человечески. 
Мотался по Лос-Анжелесу на старом «Корвете», 
который мне одолжил Чернавский. Я до сих пор 
люблю покататься бесцельно по тем американ-
ским городам, где бываю: сажусь за руль, когда 
нет трафика, и еду куда глядят глаза. 

А в 96-м году мы отдыхали здесь небезыз-
вестной компанией, и все кинулись присматри-
вать себе недвижимость, почему-то все хотели 
квартиры. А я так мечтал о домике в лесу! И вот 
за те двенадцать дней, пока мы отдыхали, я и 
дом нашел, и все оформил, даже взял кредит на 
недостающую мне сумму в местном банке. Очень 
мне нравится место, где этот дом располагается: 
а стоит он в лесу, за забором расположен на-
циональный тропический заповедник, где растут 
цветы со всего мира, через улицу ходят павлины, 
остановятся, распустят хвосты, все замирают 
и любуются, ждут, когда птицы соизволят про-
следовать дальше. Крокодилы тоже есть, но я 
только однажды видел такого в воде. Причем 
никто мне не верит, смотрят на фотографию и 
говорят: «Да ну! Бревно какое-то плывет!» А что 
против течения плывет, ветер орехи гонит в одну 
сторону, а бревно — в другую, это их почему-то 
не смущает. 

Сегодня в Майами имеют жилье и Игорь 
Крутой, и Кристина Орбакайте. И тот, и другая 
сейчас отдыхают там с семьями, проводя время в 
ресторанах, детских увеселительных заведениях 
и за шопингом. Купаться в Майами в этом году в 
новогодние праздники удавалось с трудом, было 
слишком холодно, и даже однажды выпал снег. 
Правда, очень быстро растаял. 

А вот Борис Моисеев, который новогодние 
дни проводит в Нью-Йорке со своей старинной 
подругой и даже, можно сказать, что и невестой 
Адель, из снежных заносов не вылезает — здесь 
в первых числах января выпало аномальное ко-
личество снега. 

Что до Аллы Пугачевой и Ирины Аллегро-
вой, то те свою американскую недвижимость 
продали. Ирина Аллегрова рассталась с кварти-
рой в Майами, чтобы купить дом в Италии, а Алла 

Борисовна — по той причине, что перед окнами 
ее дома выстроили еще одно высотное здание, 
которое испортило вид и уронило стоимость 
квартиры Примадонны. С тех самых пор Алла 
Пугачева празднует Новый год под Москвой или в 
Израиле. Но, поскольку Пугачева избегает пере-
летов, их с Максимом Галкиным замок в деревне 
Грязь кажется ей самой надежной крепостью. 
Там она встретила и 2018-й. 

 Сам Максим Галкин обычно встречал Но-
вый год в Куршевеле — он любитель покататься 
на горных лыжах. Но в этом году телеведущий 
остался дома — его дети Гарри и Лиза подросли, 
и звездные родители развлекали их как могли: 
водили по разным новогодним шоу, а Максим 
даже лепил снеговиков с отпрысками и скаты-
вался с ними с детских горок.

Встретили Новый год в России и Олег Газ-
манов, и Лев Лещенко. Лев Валерьянович рас-
сказал журналисту «МК», что для него этот Новый 
год дорог поездкой с друзьями на Волгу, а там 
катание на лыжах и санях и, конечно же, 
подледная рыбалка. А потом — хо-
рошая баня. Семья Газмано-
вых провела праздничные 
дни в Сочи, где всласть 
накаталась на соба-
чьих упряжках, за-
пряженных хаски. 
Кстати, под зна-
ком хаски встре-
тила Новый год и 
Диана Арбени-
на — в год Со-
баки она взяла 
на воспитание 
на радость себе 
и детям, Марте 
и Артему, щенка 
именно этой поро-
ды. В Сочи провел 
новогодние праздни-
ки и Максим Аверин, 
продолжая пребывать в 
литературной эйфории и пу-
бликуя в своих аккаунтах в Сети 
стихи шестидесятников и четверости-
шья собственного сочинения. 

Анастасия Волочкова, как водится, от-
рывалась на Мальдивах и даже попыталась вос-
произвести в социальных сетях кадр из фильма 
«Белое солнце пустыни», закопавшись по голову 
в песок. Валерия с Иосифом Пригожиным 
кайфуют в Дубае, так же, как и Виктория Боня, 

Ани Лорак с близкими 
проводит время в Ме-
хико. Анна Семенович 
отдыхает на Бали. Так же, 
как и Шнур. Последний 
бросил на отдыхе курить, 
о чем оставил проникно-
венную запись для фана-

тов: «Чтобы слишком не 
(далее нецензурно) здесь 

от всех удовольствий сразу, я 
решил пока что не курить. Экс-

перимент. Два дня без сигарет. 
Отсутствие никотина ввело меня в 

туристическое отупение значительно 
быстрее, чем это бывало раньше. Мысли, 

которые и до этого редко посещали мою голову, 
теперь исчезли совсем. Прикольно». 

А вот Дима Билан праздники проспал и 
оттого выглядит сейчас особенно счастливым. 
«Рекорд сна поставлен — ура! А что у вас в этот 
день происходит?» — поинтересовался он у под-
писчиков своего Инстаграма. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Почему Пугачева  
не отдыхает там,  

где Леонтьев,  
и что заставило Шнура 

бросить курить  
на курорте

И ЗВЕЗДА  
С ЗВЕЗДОЮ 
ЗАГОРИТ 

Если в советское время люди изучали 
мир по телепрограмме «Клуб кинопуте-
шествий», то сегодня многие смотрят 
его с помощью Инстаграма российских 
звезд. Где только не отдыхают наши ме-
дийные персоны в новогодние каникулы: 
Майами и Бали, Мехико и Дубай. Впро-
чем, российские города тоже в списке 
предпочитаемых мест отдыха. Кто где из 
известных личностей встретил Новый год 
— в нашем обзоре. 
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Сергей Шнуров. Анастасия 
Волочкова.

Дима Билан.

Анна Семенович.

Семья Газмановых.

Оператор службы экстренного 
реагирования за работой.



Тяжелый взгляд, неторопливые движе-
ния и низкий, прямо-таки волчий вой — 
огромный пес по кличке Колдун выглядит 
устрашающе. Наши глаза встречаются, 
и мне кажется, он видит меня насквозь. 
Колдуну три года. Порода — средне-
азиатская овчарка, азиат, или просто 
алабай. У него, как и у большинства его 
собратьев, обрезаны уши и хвост. Это 
значит, что они были хозяйскими, а по-
том стали не нужны и им отказали от 
дома. Таких здесь около девяноста. 
Татьяна Чертовицкая — хозяйка подмо-
сковного приюта, где спасают алабаев.

— Началось это еще в школе, когда мы с под-
ружкой сбегали с уроков лечить местных собак, — 
голос моей собеседницы заглушает дружный лай, 
доносящийся из вольеров. — А если серьезно, 
то свой окончательный выбор в пользу собак я 
сделала после двенадцати лет работы в бухгал-
терии. Просто пошла в вожатые караульных собак 
в воинской части. Там и появился первый в моей 
жизни алабай. Он был в состоянии крайнего ис-
тощения, весил всего 40 кг, я выкармливала и 
выпаивала его с рук. 

— А как возникла идея открыть приют?
— Это даже не приют. Мы команда, спасающая 

алабаев, которые оказались на улице. В 2015 году 
я стала искать землю, чтобы поставить там во-
льеры. Надо сказать, что найти участок под собак 
очень тяжело. И вдруг дочка бежит с телефоном: 
мама, я нашла объявление «земля в Челобитьеве, 
делайте что хотите»! Набираю: «Понимаете, у 
меня собаки…» — «Ну и что?» — «Они 
будут лаять!» — «Приезжайте!» 

…В результате земля была передана 
в безвозмездную аренду, а хозяин, ока-
завшийся собачником, периодически на-
ведывается, чтобы навестить алабаев.

На территории, заросшей травой, 
располагались двухэтажное здание и бы-
товка. Все вокруг было завалено мусором. 
Тогда никто не верил, что у Татьяны все 
получится.

— Строились два с половиной года, — 
рассказывает она. — Сначала убирали 
мусор, работали круглосуточно. В домике 
поменяли двери на решетки, то же самое 
сделали в бытовке и заселили собак. Через 
пару дней уже образовалось около 15 ала-
баев. У каждого своя «комната». Тогда у нас были 
два-три волонтера, которые приезжали погулять 
с собаками в выходные дни. Почти сразу посы-
пались проверки, но ни городская, ни областная 
ветеринарные станции никаких нарушений не 
обнаружили. 

Собаки прибывают с пугающим постоян-
ством. Каждый месяц 10–15 алабаев забирают 
с улицы, примерно десяток удается пристроить 
в добрые руки. Самый большой приток осенью, 
когда заканчивается дачный сезон и нужда в 
четвероногих охранниках отпадает. У команды 
«АлабайХелп» есть сайт в соцсетях, где любой 
неравнодушный человек может оставить заявку, 
что на улице появился бесхозный алабай. 

— К такой собаке не каждый подойдет. 
Я бы не решилась…

— Это бесстрашные собаки, но просто так 
ни лаять, ни тем более кусать не будут. У нас есть 
максимум четыре-пять собак, которые действи-
тельно могут прикусить. Все остальные ласковые, 
без агрессии. А подойти на улице к незнакомому 
алабаю действительно может не каждый, но наши 
волонтеры, большей частью хрупкие девушки, ре-
шаются, — улыбается Татьяна. — Бывают случаи, 
когда собака не дается в руки: боится, убегает. 
Тогда вызываем ловца Андрея. 

Она рассказывает мне, как буквально на днях 
в соцсетях появилось видео: алабай бежит по 
МКАД, за ним автомобиль. Чтобы пса не сбили, 
водители прижал его к обочине и кинул клич в 
команду: заберите! Волонтер Света Бочарова, 
которая живет неподалеку, тут же взяла поводок 
и поехала за собакой. 

Бывают, конечно, потеряшки, которые мечутся 
в поисках хозяина. Этих видно сразу: они еще ухо-
женные, с густой красивой шерстью. Но, как прави-
ло, алабаи поступают в тяжелом состоянии. 

— Они сильно истощенные, с обезвожива-
нием. Некоторых по три-четыре дня приходится 
держать на капельницах, — рассказывает Татья-
на. — Тот же Колдун попал весь грязный, в гудроне 
и с гнойным отитом. Алабая по кличке Лорд за-
бирали из Ликино-Дулева после выстрела в упор. 
Ветеринар достал из Лорда 20 дробин. Он жил у 
нас два года. А в этом году пес пристроился к за-
мечательной женщине. Она присылает нам видео 
и фотографии из новой жизни нашего Лорда.

Бывают и так называемые отказники, когда 
владельцы звонят волонтерам и ставят ульти-
матум: либо вы его берете, либо мы стреляем. 
К счастью, такое случается редко.

Собаку по кличке Кайда продали вместе с 
домом. Соседка кормила ее через забор. А потом 
приехали новые хозяева…

Когда нашли Пирса, думали, он не жилец. 
Истощенный до предела, ничего не видевший 
заплывшими от гноя глазами полутруп. Вылечили, 
выходили. Теперь пес в живет в семье, он прозрел, 
залоснился и превратился в диванного пупсика.

Не раз приходилось спасать алабаев даже 
из усыпалок, буквально из-под шприца, по звонку 

знакомых ветеринаров. Когда привозят на усыпле-
ние здоровую собаку с документами, не у каждого 
врача поднимается рука сделать последний укол 
молодому красивому псу. 

Но чаще все происходит обыденно, но не ме-
нее драматично. Вот очередной алабай прибился 
к коттеджному поселку. Кто-то подкармливал, 
а кто-то грозился вызвать службу отлова. Хозяйка 
дома, который облюбовал пес, обратилась к во-
лонтерам: собаку очень жалко, заберите! 

— Я приехала и поняла, что одна взять не 
смогу: пес уходит и не дается, — продолжает 
Татьяна. — Позвала на помощь Андрея. Один 
выстрел наркозом: пес лбом пробил железные 

ворота и ушел с территории. Укол действует около 
получаса. Гоняли беглеца по лесу и полям, пока 
не стемнело. Не нашли. Приехали на следующий 
день, а алабай вернулся на «свое» место. Забрали 
его к себе, и через полгода нашлись хозяева. 
Выяснилось, что псу 10 лет. Он испугался грозы 
и убежал куда глаза глядят, а дорогу к дому не 
нашел. Все это время владельцы его искали. 
Встреча вышла очень трогательная: люди ры-
дали от счастья. Пес прожил еще год и умер 
от старости. 

И все-таки хеппи-энд случается нечасто. 
Когда удается найти хозяина по адреснику на 
собачьем ошейнике или по клейму, вместо благо-
дарности звучит равнодушное «а мы уже другую 
собаку завели». 

Алабаи живут обычно 10–11 лет. Но бывают 
и аксакалы, как пес по кличке Вольф. Он ушел на 
радугу в 16 лет. 

— Ленина молодым видел, — шутит Татья-
на. — Его держали хозяева-алкоголики. Он про-
жил у них 15 лет. Гулять им было лень: выводили 
из подъезда и к дереву привязывали. Вроде весь 
день гуляет. Мы его забрали. Через год пса разбил 
инсульт. Потом второй. Лечили его. Первое время 
выносили из вольера на ходунках. Но как только 
становилось лучше, Вольф вставал и шел гулять, 
старый боец. 

Самых сложных собак, к которым требуется 
особый подход, Татьяна закрепила за собой. Она 
эту породу чувствует и понимает. С кем-то сразу 
налаживается контакт, а кого-то приходится тер-
пеливо приручать, как, например, мощного пса 
по кличке Ваша (ударение на последнем слоге). 
Сейчас Татьяна ласково называет его Кисой.

Откуда он взялся, не знает никто. Просто 
однажды прибился к гаражам, где начал нести 
службу. Так и жил, пока на территории не появились 
двое подвыпивших граждан. Собаки не любят 
пьяных. Они пошли на Вашу с палкой, он пустил в 
ход зубы. Потом вызвали отлов. Судьба пса была 
предрешена: 21 день карантина и усыпление. Про 
алабая узнали волонтеры и забрали его в приют. 
Там этот непростой парень не ужился. К нему не 
смогли найти подход, и он целыми днями тосковал 
в вольере. 

— К нам его везли под наркозом, — говорит 
Татьяна. — На собаке было клеймо «злобарь, не-
вменяемый, сожрет любого». Ваша — кавказский 
волкодав, их выводят для охранной и караульной 
службы. Потом объявился его хозяин и рассказал, 
что пес участвовал в боях и ни разу не проиграл. 
Правда, узнав, что на собаку куча заявлений в 
полиции из-за покусов и нужно будет выплатить 
компенсацию людям, владелец исчез. Больше о 
нем не слышали. 

Ваша был похож на медведя. Весил 84 ки-
лограмма. Задние лапы разъезжались, поэтому 
пес не мог долго ходить. А сейчас он в неплохой 
форме: похудел до 70 кг и готов гулять часами. Но 
превращение Ваши в Кису было непростым. 

— Я сидела с ним двое суток, — признается 
Татьяна. — Он меня не подпускал. Мы друг на друга 
рычали. Потом позволил бочок почесать, начал 

брать еду из рук, но в вольер зайти не давал. 
На шестой день рабочие предложили: давайте 

мы его возьмем на растяжках. Этот метод ис-
пользуется, когда собака агрессивна. Укрощение 
строптивой происходит на двух ошейниках и двух 
поводках одновременно.

— Мне не хотелось применять к Ваше на-
силие, — рассказывает Татьяна. — Когда он сам 
захотел выйти из вольера на прогулку, я решилась. 
Открыли ворота, все спрятались, и мы с ним по-
летели в поля. После той прогулки я полтора часа 
приходила в себя. Было реально страшно, когда, 
откуда ни возьмись, появились бомжи с гремя-
щей тележкой. Он рванул, а я поехала за ним, 
как на лыжах, до ближайшего дерева. Сейчас он 
социализировался: умеет ходить рядом, носит 
намордник и не выказывает агрессии. 

Когда ей позвонили волонтеры и сказали, что 
Вашу-Кису хотят взять в добрые руки, она поняла, 
что вряд ли решится с ним расстаться. Конечно, 
она не может взять его в квартиру, но он не знает 
другой жизни, кроме как в вольере. Это его дом. 
И ни с кем, кроме нее, он не пойдет гулять. 

Татьяна перебирала его шкуру, густо покры-
тую огромными шрамами, а он смотрел на нее, 
как это умеют только верные псы. В тот же день 
на сайте команды появилось новое объявление: 
«Киса больше не пристраивается!». 

Алабаи такие жаркие собаки, что клещи к 
ним цепляются в любое время года. Но весной 
в приюте разворачивается настоящий полевой 
госпиталь. 

— Помещений не хватает, поэтому рассти-
лаем на асфальте коврики, укладываем собак и 
держим на капельницах, — хозяйка приюта рисует 
страшную картину. — Бывало, спасали до восьми 
четвероногих пациентов одновременно. Если в 
сезон клещей у животного температура выше 
39 градусов, не ждем анализов на пироплазмоз — 
сразу колем пиростоп. Недавно поздней осенью 
звонок: на газоне умирает алабай. Приезжаем: 
температура 42! Сразу отвезли в клинику. Три дня 
капельницы. Восстанавливалась собака трудно, 
пришлось даже делать переливание крови. Но 
выжила! 

Армию алабаев прокормить непросто. До 
октября собаки жили на натуралке. Круглосу-
точно кипели бадьи по 70 литров каждая. Сейчас 
перешли на сухой корм, а это 20 мешков корма по 
20 кг каждые 10 дней! 

Среди волонтеров, помогающих приюту, 
люди разных профессий. Но чаще всего здесь 
бывает одна известная светская львица. «Она 
заходит, с ноги открывает дверь в вольер и может 
поцеловаться с любой собакой! — с восторгом 
говорит Александр Остапенко, помощник Татья-
ны. — Возит наших собак в ветклиники, помогает 
в пристройстве. 

Семерых она возила в собачий салон красоты, 
и ни один алабай, даже самый колтунистый, ни 
разу не рыкнул на мастера-грумера. Псы были, 
мягко говоря, неухоженные: свалявшаяся шерсть, 
куча клещей, репьи. Но процедуры терпели без 
намордников. Зато хозяйские джек-расселы и 
шпицы кусались. 

Про алабаев светская львица готова го-
ворить часами. А начиналась эта история 
экстравагантно.

— На нашу квартиру начала нападать го-
родская сумасшедшая из Интернета. Я решила, 

что надо завести злобную собаку и спускать на 
нее, чтобы отвадить. У кого репутация людоеда? 
У алабая! Нашла команду «АлабайХелп». И, листая 
в Испании фотки, влюбилась в Аркашу. Потом 
приехала на них посмотреть, и меня ждал сюр-
приз: это очень добрые собаки. Причем почти 
все. Людей кушать не хотят, а любят обниматься и 
целоваться. Аркаша оказался теплым шерстяным 
человеком. Я начала регулярно к нему ездить, 
вытаскивать мужа к нему гулять. Выяснилось, что 
Аркаша очень пуганый — боится грозы, грома, вы-
стрелов. В его брата стреляли, когда они вдвоем 
решили найти себе работу охранников. Я водила 
Аркашу гулять на Патрики. Он имел грандиозный 
успех. Вот только муж ни за что не хотел держать 
в доме большую собаку. 

А она уже любила Аркашу, и надо было что-то 
делать с ним. Такому человечному псу требовалась 
семья. И тут ей написала девушка, которая также 
его полюбила заочно. Аркаша не охранный, он 
компаньон. В России никто его брать не хотел. 

— И мы решили рискнуть — отправить его в 
Испанию. Кучу препон обошли — и выстрелило. 
Хозяин нашелся, и Аркаша стал звездой Аликанте. 
Теперь он Мишка. Он там как сыр в масле: гуляет 
несколько часов в день, в ресторанах ему мясо 
предлагают, в отеле выносят миску с водой. В са-
мом дорогом отеле консьерж увидел его и сразу 
стал гладить. Все испанцы, не спрашивая разре-
шения, хотят его приласкать. Аркаша сначала офи-
гевал, что все к нему с такой любовью — везде он 
на ура! Он не вступил ни в один конфликт. В России 
Аркаша не умел играть с собаками, а там научился. 
Начал с йорков, потом пошел средний размер, а 
после он обзавелся друзьями своего калибра. 
Поначалу он боялся моря, но однажды заигрался 
с собаками, нечаянно пробежался по воде, а когда 
спохватился, поздно было бояться. 

Слушаю историю Нонны, которую выбро-
сили за розовый нос и ореховые глаза, потому 
что это непородно. Она попала в «АлабайХелп». 
И оттуда ее «удочерили» в Марсель. «Мама» — 
русская, «папа» — француз. Теперь она Нуня, 
француженка. 

— Ее все обожают. Она отрабатывает. Не-
давно цапнула за штанину гостя, который сделал 
два шага в сторону маленького ребенка. А еще ее 
пытался присвоить французский свекор. У него 
ферма с кошачьим приютом, Нонна оказалась 
дружелюбна к котам, и он воспылал к ней любовью. 
Дети Нонну не отдали, но в гости отпускают, там у 
нее уже полно хвостатых друзей. 

…Недавно в команду позвонили из Икши: бе-
гает молодой алабай, к людям не подходит. Ловец 
Андрей тут же выехал, договорился с собакой и 
взял ее без наркоза. Когда Татьяна приехала заби-
рать нового подопечного, тот уже сидел в машине 
на руках у Андрея. А рядом стояла несчастная 
рыженькая собачка. 

— Пересаживаю к себе в багажник алабая, 
а маленькая дворняжечка не уходит. Я ее глажу, 
а она смотрит на меня и плачет. У нее лапка под-
битая, — говорит Татьяна. — Сажаю ее на заднее 
сиденье. Так она у нас и осталась. Сделали рент-
ген лапки. Оказалось, перелом. Скоро повезем 
на операцию. Собачка не наш профиль, но я не 
смогла бросить ее на дороге и просто уехать. 
Для моего хозяйства плюс-минус одна собака 
не проблема.

Елена СВЕТЛОВА. 

Пословица «От тюрьмы да от сумы не зарекай-
ся» по-прежнему актуальна в России. Об этом 
свидетельствует происходящее в Нижнем Нов-
городе. В конце года был заключен под стражу 
успешный политик — заместитель председа-
теля Законодательного собрания Нижегород-
ской области, бывший глава города меценат 
Олег Сорокин. 

Для нижегородской общественности это стало шо-
ком. Как человек, являющийся одним из столпов обще-
ства, играющий важную роль в политической и эконо-
мической жизни региона, мог в одночасье оказаться за 
решеткой? 

Олегу Сорокину инкриминируется получение взятки. 
Никто не взял его с поличным, и даже взятки не было. Вме-
няется в вину эпизод пятилетней давности, по которому 
давно доведены до конца все следственные действия, вы-
несен судебный приговор, виновные установлены и даже 
отбыли наказание. Сегодня следствие по надуманным 
причинам вновь пытается доказать его связь с тем делом, 
основываясь на откровенном ложном доносе. 

Изучая хронику событий, легко заметить, что ме-
роприятия против зампреда Заксобрания четко спла-
нированы. Тут и арест, и телевизионные ролики, и 
интернет-вбросы — все это требует времени и подготовки. 
Пропагандистская машина, впрочем, пробуксовывает и 
дает сбои, ведь всем, кто живет в Нижнем Новгороде, 
видно — материал фильмов сшит белыми нитками. 

Например, Олега Сорокина обвиняют в том, что 
он использовал свое служебное положение главы 
города для выделения земли под строительство тор-
говых центров. И не заботятся о соответствии фактов 
действительности, ведь «Этажи», «Фантастика», «Ре-
спублика» были построены еще до вступления Олега 
Валентиновича в должность. До 2010 года выделены и 
участки под «Седьмое небо» и «Жар-Птицу». Это только 
небольшая часть большой лжи, которую обрушивают на 
нижегородцев СМИ. 

Адвокаты Олега Сорокина уже заявили о заведомо 
недостоверной информации, утекшей в СМИ якобы из 
правоохранительных органов. Еще до окончания обысков, 
проводившихся 19 декабря, появились сообщения о том, 
что обнаружено и изъято 1,5 млрд рублей наличных денег. 
23 декабря эту же сумму назвал в эфире государственного 
телеканала «Россия 24» журналист Аркадий Мамонтов. 
Однако адвокат Олега Сорокина сообщил, что эта сумма 
завышена в 50 раз — сумма изъятых денег в российской 
и зарубежной валюте составила 30 млн рублей. 

«Всей стране известно, что Сорокин и его семья 
ответственно относились к уплате налогов и деклари-
рованию доходов и имущества, — напоминает адвокат 
в беседе с корреспондентом информагентства «АПН-
НН». — Для того чтобы получить сведения о доходах, 
не требовалось проводить обыск, а достаточно было 
изучить декларации».

Политика или бизнес — вот в чем вопрос. Проблемы 
начались после отставки губернатора Валерия Шанцева. 
И хотя конфликтов у Олега Сорокина с врио губернатора 
Глебом Никитиным не было и он поддержал реформы 
нового главы региона, кто-то, по-видимому, счел опасным 
авторитет нижегородского политика. 

Накануне новогодних праздников Нижегород-
ский областной суд оставил в силе решение районного 

суда от 19 декабря 2017 
года о заключении под стражу. Для чего 

же держать Сорокина в СИЗО? Почему нельзя поместить 
его под домашний арест? Или выпустить под личное 
поручительство уважаемых людей? На заседании об-
ластному суду были представлены ходатайства бывшего 
губернатора Нижегородской области Валерия Шанцева, 
народной артистки России Надежды Бабкиной, главного 
редактора газеты «Московский комсомолец», председате-
ля Союза журналистов Москвы Павла Гусева, телеведущих 
Дмитрия Диброва и Арины Шараповой и других. Писатель 
Захар Прилепин специально прилетел с Донбасса, чтобы 
выступить свидетелем защиты. Но суду потребовалось 
всего 20 минут на принятие решения. Нижегородский 
политик будет ждать суда за решеткой. 

Видные россияне и нижегородцы обратились с 
письмом к Президенту России, обращая внимание на 
происходящее и прося обеспечить законность при про-
ведении следствия и суда. Они обращают внимание на 
чрезмерность меры пресечения. 

Олег Сорокин встретил Новый год и Рождество в 
СИЗО, новогоднего чуда не случилось. Хотя сам он для 
многих долгие годы был не просто политиком, а самым 
настоящим волшебником. За тринадцать лет проведения 
новогодней акции «Дерево желаний» более шести тысяч 
ребятишек из многодетных семей и с ограниченными 
возможностями здоровья получили от него подарки, 
многим он помог с лечением. Будучи главой города, он 
свою зарплату отдавал тем, кто больше всего нуждался 
в помощи: инвалидам, многодетным семьям и т.д. 

Олег Сорокин вел упорную борьбу за детский театр 
«Вера», который долгие годы ютился по подвалам и на-
конец обрел собственное реконструированное здание. В 
2014 году Олег Валентинович Сорокин, его друзья, колле-
ги, партнеры вложили личные средства в реконструкцию 
театра «Пиано», в котором играют глухие дети… 

Именно в годы его руководства Нижним Новгородом 
возобновилось строительство детских садов. При нем 
восстановили Нижневолжскую набережную, разрушенную 
компанией-банкротом, которой отдал ее предшественник 
Олега Валентиновича — Вадим Булавинов. Реконструи-
ровали Чкаловскую лестницу. У ее подножия на личные 
средства семьи установили один из новых современных 
символов города — скульптуру оленя работы венгерского 
скульптора Габора Миклоша Жоке.

В те же годы был доведен до полной реализации 
проект «Рождественская сторона», который стал поистине 
жемчужиной Нижнего Новгорода, новым туристическим 
маршрутом, без которого не обходится ни одна обзорная 
экскурсия по городу.

Олег Сорокин преподнес уникальный подарок Ниже-
городскому государственному историко-архитектурному 
музею в усадьбе Рукавишниковых — уникальное под-
носное блюдо, подаренное Николаю II во время его 
визита в Нижний Новгород на празднование 300-летия 
Дома Романовых в 1913 году. В музее также создана 
уникальная экспозиция «Особая кладовая». 

По призыву Захара Прилепина Олег Сорокин не 
раздумывая выделил помощь жителям Донбасса на 
общую сумму около 10 млн рублей, причем сделал 
это открыто, на глазах у всего мира. Он не испугался, 
что за такое проявление патриотизма его включат в 
санкционные списки. 

Одно из главных добрых дел — сохранение фабрики 
«Хохломская роспись» в Семенове, которая является 
гордостью России. 

— Два года назад основные акционеры фабрики 
«Хохломская роспись» от безысходности и плохого фи-
нансового состояния решили продать контрольный пакет 
акций, — рассказывает директор предприятия Елена 
Краюшкина. — Не задумываясь, Олег Валентинович решил 
сохранить предприятие для Семенова и Нижегородской 
области, убедил свою супругу приобрести акции, выстав-
ленные на продажу, погасить долги фабрики, накопленные 
за последние 5 лет (а это более 25 миллионов рублей), и 
отказаться от причитающихся дивидендов, направив их 
на капитальный ремонт помещений. 

По инициативе Олега Сорокина в «Артеке» была 
реализована программа популяризации НХП «Под крылом 
Жар-Птицы», получившая одобрение Владимира Путина 
во время его визита. 

И этот человек должен сидеть за решеткой вместо 
того, чтобы творить добрые дела? 

Алла ЗАЙЦЕВА.
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«КИСА

На счету Елены уже пять счастливых пар, сложившихся в 
результате встречи шести китайских женихов с 25 российскими 
невестами. Двое китайцев нашли свое счастье прямо в Хабаров-
ске, а еще трое — в других российских городах. Обязательное 
требование Елены к китайским женихам — финансовое благо-
состояние. В этом году она отобрала 8 обеспеченных китайцев 
в возрасте от 25 до 46 лет из Пекина, Гонконга, Шанхая и Шэнь-
чжэня и бросила клич российским соискательницам китайского 
счастья до 35 лет. 

Изучение российско-китайских сайтов знакомств показы-
вает, что сей бизнес уже не нов, но развивается крайне активно. 
Многие россиянки предпочитают сами ездить в брачные туры за 
женихами в Китай — там и выбор больше, и цены ниже. 

Сетевые конторы, сулящие россиянкам большое китай-
ское счастье, работают так же оперативно, как и китайские 
интернет-магазины. Женихи из Поднебесной позиционируются 
как «надежные, завидные и готовые жениться прямо завтра». От 
фоток «готовых на все» китайских женихов аж в глазах рябит. Под 
каждым снимком — полное имя, год рождения, род занятий и 
домашний адрес на русском и китайском. 

Организуют подобные сайты с обеих сторон российско-
китайской границы: россияне, живущие в Китае или в пригра-
ничных с ним российских регионах, или китайцы, обосновав-
шиеся в России. Для российских невест услуги посредников 
совершенно бесплатны. 

Одна из брачных челночниц, 36-летняя Оля, только что 
вернулась из Китая очень довольная, хотя пока и не сделала 
выбор. 

— Если заранее списаться с женихом на сайте, то он оплатит 
дорогу и проживание. Я так и сделала. Китайские мужчины так 
воспитаны, что не делают из такого приезда далеко идущих вы-
водов. Они уважают право женщины на выбор. Мой знакомый 
из Пекина оплатил мне авиабилет, отель и неделю любезно 
показывал мне город, не проявляя никакой назойливости. Те-
перь мы продолжаем переписку. Возможно, я и решусь выйти 
за него замуж. 

Владельцы русско-китайских сайтов знакомств нахваливают 
свой ассортимент:

— Китай — одно из немногих оставшихся на земле мест, 
где можно найти спонсора для жизни, для души! Китайцы вы-
росли в обществе, где от мужчины ожидается, что он будет со-
держать свою жену и семью, нести все материальные расходы 
и заботиться, поели ли вы в нужное время, не холодно ли вам, 
не устали ли вы...

На вопрос, в чем же бизнес, если для невест все бесплатно, 
хозяйка одного из подобных агентств отвечает, что услуги щедро 
оплачиваются китайской стороной. 

Один из претендентов на сердце русской красавицы по 
имени Джон (китайские женихи любезно подбирают себе ев-
ропейские имена, чтобы нам было легче их запомнить) ответил 
мне в тот же день. Его не смутило, что я начинаю знакомство не с 
описания своих прелестей, а с вопроса, чем же русские девушки 
привлекают китайцев.

«Редкая китаянка будет заботиться о муже, — написал мне 
Джон, 32-летний менеджер из Шанхая. — Китайские мужчины 
обычно готовят сами, китаянки обычно много работают, а потом 
требуют внимания к себе, а не наоборот. Развод с китаянкой мо-
жет обойтись очень дорого. Я не хочу обидеть соотечественниц, 

но русские еще и намного красивее. У нас принято жениться с 
30 до 40 лет, я посоветовался с семьей и решил выбирать жену 
в России». 

55-летняя Арина Ивановна из Хабаровска сейчас в разво-
де, но в прошлом у нее два китайских мужа. Пережив два раз-
вода, она продолжает относиться к женихам из Поднебесной 
восторженно:

— В Китае мужчины тоже разные, — признает Арина Ива-
новна, — но я могу перечислить их общие опции, которые дают 
им большое преимущество перед российскими мужьями. В 
Китае не уважают гражданский брак и сожительство; если 
ты съезжаешься с китайцем, это официальное оформление 
отношений. Для китайца брак — это автоматически его мате-
риальная и сексуальная ответственность. В Китае муж в любом 
случае выплачивает алименты жене после развода, даже если 
она сама ушла к другому. 

Китаянки в комментариях на портале российско-китайских 
знакомств выражают недовольство интересом своих соотече-
ственников к россиянкам.

А вот китаянка Ли Чун Джа, которая уже 10 лет замужем 
за россиянином-китаистом и живет в Москве, над «утечкой 
женихов» в Россию только посмеивается:

— Ой, у нас их так много, и поделиться не жалко! Но ки-
тайские мужчины и впрямь очень послушные и заботливые. 
Моя мама говорит, что я глупость сделала, выйдя за русского. 
Китаец не мог бы, будучи женатым, так часто лежать на диване 
и ничего не делать...

— Может, китайцы придумали такую форму экспансии 
в Россию — брачную? — спрашиваю политолога-китаиста из 
Астаны Армана Амангалиева. 

— В приграничных районах всегда было много смешанных 
браков, — пожимает плечами китаист. — А то, что сейчас сайтов 
таких расплодилось, это экспансия не Китая, а Интернета. 

Нахожу пару, где жена русская, а муж китаец — Елена Чер-
вякова живет с мужем в Гонконге: 

— Мы познакомились случайно по пути на футбольный матч 
через 5 лет жизни в Гонконге, куда приехала работать. До этого 
я замужем никогда не была и не планировала. 

— А правда, что замужем за китайцем — это как за 
Великой китайской стеной?

— Китайцы признают, что муж должен содержать жену. Но 
их собственное финансовое благополучие может быть разным. 
В одном регионе 2000 долларов в месяц это много, а Гонконге 
и 10 тысяч долларов в месяц не считается большим доходом. 
Если русская невеста раньше не была в Китае, не знает тради-
ций и языка, она сильно рискует. Китайцы любят приукрасить: 
покажут один доход, а по приезде выяснится, что надо жить с 
родителями в маленькой комнатушке. Я знаю и такие примеры. И 
даже если муж окажется не бедным, не факт, что он будет давать 
жене много денег. Моя знакомая из Владивостока, выйдя сюда 
замуж, жаловалась, что муж покупает дорогущие причиндалы в 
машину, в дом, а она вынуждена работать меньше чем за 1000 
долларов в месяц, чтобы иметь карманные деньги.

— То есть вам, Лена, просто повезло?
— Я не верю в разницу менталитетов, но верю в отсутствие 

любви. А если любовь есть, то неважно, какой национальности 
ты и твой муж. Конечно, просто повезло. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

РУССКАЯ С КИТАЙЦЕМ — В БРАКЕ НАВЕКc 1-й стр.
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КРОССВОРД

Перед премьерой «Юлия Цезаря» Юрий Грымов объявил 
своим актерам, что в следующем году он станет мини-
стром культуры Орловской области. «А как же мы?» — 
точно дети, испугались артисты. «А как же театр, кото-
рым Грымов не руководит еще и года?» — спрашиваем 
мы. Станет Грымов большим культурным начальником в 
российской провинции или нет? Слухи это или оговоры 
завистников — разбирался обозреватель «МК».

Сам Юрий Грымов сейчас недоступен для звонка: он улетел на 
новогодние каникулы не то в Малайзию, не то во Вьетнам, а значит, 
подтвердить или опровергнуть факт своего возможного карьерного 
роста не может. Зато в театре много свидетелей (это и артисты, и 
работники служб) того, как  их худрук так и заявил: мол, товарищи, 
решено, я буду министром культуры Орловской области. Первыми 
испугались артисты, что вполне понятно: Грымов у руля многостра-
дального театра меньше года, а тут такое. Но, как нам рассказали 
очевидцы, режиссер успокоил своих «детей» как порядочный отец: 
буду приезжать, сам ставить — вряд ли, зато стану приглашать других 
режиссеров. То есть собирается работать на удаленке. Что, согла-
ситесь, в духе времени.

Ситуация удивительная, странная и непривычная для московского 
театра, где до сих пор худруки за пределы МКАД не выбирались (в 
крайнем случае, руководят двумя труппами). В управлении культуры 
Орловщины мы услышали: 

— Какой министр культуры? У нас нет министра культуры. У 
нас — управление.

— А кто руководитель?
— Моисеев Дмитрий Александрович, он у нас третий год работа-

ет. А вообще в управлении с 1997 года — можно сказать, старейший 
работник культуры.

— Но, может быть, вам известно, что теперь у вас будет 
министр, и фамилия его не Моисеев, а Грымов?..

— Повторяю: управлением руководит Моисеев Дмитрий 
Александрович.

Неувязочка получается. Но в этой истории все же есть некая 
интрига: в настоящий момент Орловской губернией командует вре-
менно исполняющий обязанности губернатора Андрей Клычков. 
В последнюю неделю декабря он угодил в Топ-25 губернаторов в 
связи с тем, что демократично запретил своим сотрудникам вешать 
его портрет в кабинетах. Хотя в его собственном висят и Путин, и 
Медведев — портретные изображения, естественно. Клычков у руля 
всего 2,5 месяца, сейчас формирует свою команду, и не исключено, 
что старых культурных работников (равно как и других) он поменяет 
на новых. Во всяком случае, на важную должность — главы информа-
ционного департамента — он уже назначил московскую журналистку 
Наталью Рожкову, которая, в частности, с 2012 по 2015 гг. была замом 
руководителя политико-экономического направления в «МК». Так что 
все основания для того, что режиссер Юрий Грымов станет большим 
культурным начальником, имеются.

Основания основаниями, но остается очень серьезный вопрос: 
каким образом Грымов намерен совмещать две должности? Ведь, 
согласно Закону «О госслужбе РФ», на совмещение требуется: 1) со-
гласие губернатора, но 2) совместителю разрешена только творческая 
и педагогическая деятельность. Наконец, театр «Модерн» — не МХТ, 
не Вахтанговский, не прочий успешный театр, где хорошо отлаженная 
машина может какое-то время двигаться по инерции по заданной 
художественной траектории. До недавнего времени «Модерн» чис-
лился среди аутсайдеров, куда и был призван Грымов — будто для 
того, чтобы вывести его если не в высшую лигу, то хотя бы в группу 
сильных игроков. Не успел, хотя обещал много, говорил в интервью 
умно, демонстрируя современный деловой подход. Успел выпустить 
два спектакля, из которых пока один делает сборы. Сделаны попытки, 
отчасти не безуспешные, изменить менеджмент, и тут вдруг… 

Но если отвлечься от персоны режиссера Грымова, хочется 
спросить: зачем художник вообще становится чиновником или желает 
им стать? Он что, уже все сделал на своей территории? Или достиг на 
ней предела компетенции, и в связи с этим возникла необходимость 
перейти в другое качество? И как Департамент культуры отнесется 
к идее руководить театром на удаленке?

Как бы там ни было, нам остается ждать: где будет Юрий Грымов 
и где — театр «Модерн». Прогнозы как-то не внушают оптимизма.

Марина РАЙКИНА.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Слияние. 4. Острога. 10. Децибел. 11. Отчизна. 13. Двор. 14. Обои. 15. 
Картофель. 16. Изжога. 18. Яранга. 20. Рулетка. 22. Анатомия. 23. Редкость. 24. Кокошник. 
27. Ботфорты. 30. Центнер. 32. Клеймо. 34. Оценка. 35. Тяжеловес. 36. Плед. 38. Пила. 39. 
Тетерев. 40. Айболит. 41. Кулинар. 42. Маркиза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сэндвич. 2. Ящер. 3. Ириска. 5. Свинья. 6. Руно. 7. Адмирал. 8. Флоти-
лия. 9. Конфитюр. 10. Донжуан. 12. Абонент. 17. Гастроном. 19. Рогоносец. 20. Румянец. 21. 
Аудитор. 25. Огнемет. 26. Консервы. 27. Банкомат. 28. Транзит. 29. Скептик. 31. Заначка. 33. 
Отмена. 34. Основа. 37. Дети. 38. Писк.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Круглосуточно.
Любой район 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 735-40-20

предлагаю
❑ ремонт телевизоров 

т. 8-495-764-85-79

предлагаю

❑ купирование
запоев.
Срочный выезд 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

продаю

приглашаю
❑ массажистку.

Бесплатное обучение, 
проживание,
з/п ежедневно от 8.000 р.,
иногородние 
приветствуются 
т. 8-965-208-15-56

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-916-675-07-05.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Качество доктора Айбо-
лита и Золушки. 4. «Герой», приукрашивающий 
свои заслуги. 10. Вязаный свитер без застежек 
с круглым воротником. 11. Позор для полко-
водца. 13. Златорогая питомица Артемиды. 
14. «Болид» спортсмена Романа Репилова. 15. 
Руководящее указание вышестоящего органа. 
16. Деревенский мужик, который грубо разго-
варивает и неприлично себя ведет в обществе. 
18. Смотровая площадка капитана корабля. 
20. Католик, убивавший гугенотов в Варфоло-
меевскую ночь. 22. Мелкий интриган, который 
постоянно ссорится с соседями по коммуналке. 
23. Богомолец, странствующий по святым ме-
стам. 24. Второй «этаж» дороги. 27. Крупное 
монополистическое объединение. 30. Диктатура 
в Древней Греции. 32. Школа для неграмотных 
лапотников. 34. Равновесие по-бухгалтерски. 35. 
Награда за грехи или кара за предательство. 36. 
«Погремушка» на ринге. 38. Время года, что не 
любят зяблики. 39. Свинец для выравнивания по-
плавка. 40. Перебежчик в стан врага. 41. «Опус» 
алхимика. 42. Приседания, наклоны и прыжки, 
выполняемые с утра пораньше.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Приключенческий фильм, 

где главные роли сыграли Петр Федоров и Вла-
димир Машков. 2. «Злаковая» картина Шишки-
на. 3. «Конферансье» на банкете. 5. Жилище 
американских индейцев. 6. Реальная перспек-
тива аварийного барака. 7. Ложе, на котором 
травмированный футболист покидает поле. 8. 
Наследник дела. 9. Летчик Алексей Маресьев 
для героя повести Бориса Полевого. 10. Кни-
жечка, которую двоечники чаще всего забывают 
дома. 12. Алкоголь в бокале, в котором плавает 
оливка. 17. «Зарплата» статского советника. 
19. Крупнейший спортивный турнир, что про-
водился в Ванкувере в 2010 году. 20. Амплуа 
писателей Айзека Азимова и Рэя Брэдбери. 21. 
Страна, находящаяся под властью иностранного 
государства. 25. Вечерний черный пиджак с 
шелковыми лацканами. 26. «Плац» для само-
летов. 27. Месяц, в котором бывает бабье лето. 
28. Буквенная «обойма» каждого языка. 29. 
Интеллектуальная кража. 31. Крупное соедине-
ние военных кораблей. 33. Ярчайший Сириус на 
ночном небе. 34. Дерево, что снится русскому 
эмигранту на чужбине. 37. Европеец, танцующий 
сиртаки. 38. Явление, за которое «отвечала» 
римская богиня Аврора.

СТАНЕТ ЛИ ГРЫМОВ 
ХУДРУКОМ  

НА УДАЛЕНКЕ?

Центр драматургии и режиссуры 
Казанцева и Рощина, который 

до недавнего времени напоминал о 
себе лишь скандалами профсоюз-
ного и финансового характера (на 
последнего директора даже завели 
уголовку), возрождается. Две его по-
следние премьеры — «Старый дом» 
и «Кеды», выпущенные новым ху-
друком Владимиром Панковым одна 
за другой, убеждают — в Москве по-
явился мощный молодой коллектив, 
не без основания претендующий на 
лидерство в современном театре. 
Во всяком случае, уроки ума и серд-
ца здесь преподают исключительно 
умело и с музыкой. И только в таком 
триединстве сила. В «Старом доме» 
пожил, примерив «Кеды», обозрева-
тель «МК».

И босановы маленький 
оркестрик
Премьеры играют в полуподвале в двух 

шагах от метро «Сокол», где прежде шли 
оперы театра Бориса Покровского. Совпа-
дение далеко не случайное и в какой-то сте-
пени родственное — обе драмы буквально 
утопают в музыке. Разумеется, в хорошем 
смысле слова. Но это не опера, не мюзикл, а 
саунд-драма. Для непосвященных объясняю: 
у Панкова, таким термином определившего 
направление своего театра, это когда сло-
во врастает в музыку, а музыка взрывается 
словом. Когда полифония звука создает 
полифонию жизни. И тогда последняя не 
кажется плоской, а предстает многомер-
ной, какая она, собственно, и есть — в 3D, 
4, 10 и даже 20D. Причем такого ощущения 
ее Владимир Панков добивается без наво-
роченных технических средств, даже без 
радиомикрофонов у актеров — живой, чистый 
звук и умение слушать друг друга. Музыка, 
звук, текст, голоса — переплетенные, пере-
крученные, невозможные друг без друга, как 
преданные любовники.

Так вот «Старый дом» — спектакль в 
определенном смысле исторический: с него в 
90-е начинался Центр драматургии и режис-
суры, в котором драматург Алексей Казанцев 
собрал молодых, безвестных, но талантли-
вых. Одним из таких талантов был Панков. И 
теперь он заново поставил эту замечатель-
ную пьесу, которая начинается репликой по 
Чехову, но без слов (немолодая женщина 
прильнула к видавшему виды шкафу, то есть 
многоуважаемому), а продолжается по Шек-
спиру — сценой под балконом.

Три пары разных поколений — от юноше-
ских до седовласых — как заговоренные эхом 
повторяют: «Я провожу...» И тут же врывает-
ся «Надежды маленький оркестрик» Булата 
Окуджавы, но не интимно-проникновенно, а 
в объемной аранжировке, в многоголосье, 
захватывая длинное, как кишка, простран-
ство у ног зрителей. И понеслась история 
любви, случившаяся еще в СССР, со всеми 
атрибутами страны, которой уже нет и о ко-
торой помнят лишь те, кто в ней был рожден. 
С коммуналками без классовых границ, без 
материального превосходства, с местными 
склочниками, скандалами и коллективным 
примирением, сопровождаемым обильным 
возлиянием. В ней много любви и нелюбви. 
Взрослой, с оглядкой, и первой, нелепой, 
неосторожной. Предательской, безнадежной 
и на всю жизнь.

Шахматист-вундеркинд Олег и девочка 
Саша, мечтающая стать артисткой. Ну и что, 
что их предки не монтируются друг с другом 
по причине разной классовой принадлеж-
ности (жлобоватые из простых и ханжеватые 
служащие). Их будни разбавляют соседи 
— самовлюбленный бас, виртуозный кля-
узник, присматривающий за чужой жизнью, 
и одинокая женщина, та самая, что стояла у 

шкафа. С ней у отца юного шахматиста дав-
няя связь, а сам будущий чемпион, зайдя за 
умной книжкой, как молнией будет поражен 
открытием: оказывается, есть и другая лю-
бовь, и его почему-то тянет к этой женщине. 
«Ах, какие удивительные ночи,/Только мама 
моя в грусти и тревоге./Где же ты гуляешь, 
мой сыночек...»

Песни Окуджавы не иллюстрируют или 
дополняют текст пьесы Казанцева, а как будто 
вырастают из нее стремительно дивным но-
вым звуком. Так же, как и песни Шарля Азна-
вура — мелодии из далеких 60-х годов ХХ века 
связывает пронзительная тема, сочиненная 
специально для спектакля Сергеем Родюко-
вым, многолетним соратником и соавтором 
Панкова. Этой щемящей, точно треснувшей 
от боли босановой красной нитью простеган 
«Старый дом».

Мелодия очень точно рисует образ того 
времени, когда чувства были ярче, а всеобще 
бедная жизнь — сочнее, колоритнее. Только 
старая жизнь в «Старом доме» у Панкова без 
ностальгических вздохов, но в контексте 
ассоциаций и эмоцией, свойственных только 
большим художникам — с пониманием, с про-
щением, без ярлыков, переводящих жизнь в 
унылую плоскость.

В «Старый дом» призваны несколько 
поколений актеров — звезды и опытнейшие 
артисты со стороны (Елена Яковлева, Елена 
Шанина, Михаил Янушкевич, Андрей Заво-
дюк, Анна Гуляренко, Петр Маркин, Антон 
Пахомов), артисты самого ЦДР (Анастасия 
Сычева, Павел Акимкин, Дмитрий Костяев, 
Светлана Кочеткова) и студенты второго 
курса ГИТИСа (Фаина Колоскова, Никита 
Жеребцов). Представители разных школ, 
но все удивительно пластично, музыкально 
точно и по-особенному красиво существуют 
в пространстве «Старого дома».

Ничего себе сходил  
за кедами
Вслед за романтическим «Старым 

домом» у Панкова выходят «Кеды», и эта 

модная обувь из разряда мягких 
прорезиненных тапочек жестче 
солдатских кирзачей. Здесь дру-
гие ритмы — рок, техно, диско. 
Супермаркеты, ночные клубы и 
косяки, отнюдь не дверные. «За-
бить косяк» — это вряд ли стоит 
переводить с русского на рус-
ский. Пьеса Любы Стрижак рас-
сказывает о поколении, никогда 
не жившем в коммуналках, не 
знающем несытого времени, но 
от такого незнания не ставшем 
почему-то более счастливым.

Если положить электроги-
тару на пол и с силою прыгнуть 
рядом, то раздастся странный 
звук — пустой, глухой и с дро-
жью. Именно он похож на жизнь 
героев — трех друзей Гриши, 
Саши, Миши, не строящих ка-
рьеру в бизнесе, политике или 
по партийной линии, а самых 
обыкновенных, из поколения, 
которое знает о жизни все... из 
Интернета, представляя ее по 
схемам. Этот же звук завершит 
их шумную, безалаберную жизнь, 
в которой все так ужасно запута-
но. Особенно сегодня, когда неопределен-
ность с полутонами, рефлексиями, двойными 
стандартами сильнее контрастных цветов, 
определенных кем-то, не тобой: белые — 
красные, свои — чужие, оппозиционеры и 
лояльные. Взрослые-то дядьки с тетьками 
запутались, что говорить о Мише с Сашей 
и Гришей...

А Гриша, невысокий, крепко сбитый (Па-
вел и Даниил Рассомахины) просто пошел за 
кедами, чтобы не видеть матери с противным 
отчимом. А по дороге наделал глупостей, 
но спас двух девчонок от похотливых папи-
ков, перестал быть офисным работником, 
узнал, что его Катька (Анастасия Сычева) 
ждет от него ребенка, но почему-то не он, 
а друг Сашка (Виктор Маминов) на ней же-
нится. Опять же без кед оказался на митинге 
оппозиции и зачем-то плевал в лицо менту, 

за что схлопотал по морде. Он выл как волк, 
запрокинув голову: «Я не хочу быть отцом», 
но самоотверженно бросился на автозак, 
который увозил его другого друга — Мишку 
(Алексей Лысенко).

Серьезная попытка просканировать 
поколение, которое кто-то называет поте-
рянными всезнайками, удалась — и дра-
матургически, и режиссерски, и актерски. 
Ощущение яростно-беспутного и гибельного 
рок-концерта, талантливо сыгранного моло-
дыми артистами Панкова. 

После спектакля он скажет: 
— Я подумал, что с пьесы «Старый дом» 

должна начаться новая жизнь нашего театра. 
Это будет правильно — отдать дань про-
шлому и пойти в будущее, потому что тема 
преемственности для меня сейчас одна из 
самых важных. Я наблюдаю за сегодняшним 

временем и вижу, как ведет 
себя молодое поколение 

— они как будто сами с 
усами, в отрыве.

— Но это 
свойство мо-

лодости, да и 
ты сам, на-
верное, был 
таким?

— Мы 
могли пси-
ховать, когда 
нас что-то не 
устраивало, 
но был мо-

мент, когда по-
нимали — надо 

прислушаться к 
старшему поколе-

нию. И не имеет зна-
чения, в советское это 

время происходило или в 
этой действительности. Что 

они скажут? Можешь принять или 
не принять, но уважать обязан. Так что эта 
тема для меня идет красной нитью. Я мог 
бы сказать: «Алексей Николаевич дал нам 
жизнь — спасибо, а теперь я сам, это будет 
мой театр». Нет — это наш театр! У него было 
прошлое и будет будущее. 

— В труппе артисты не только разных 
поколений, но и разных школ. Как приве-
сти всех к одному знаменателю, научить 
говорить на одном языке с тобой?

— За эти полтора года я вижу, как все 
объединились, как подходят к одному язы-
ку, осваивают музыкальный способ суще-
ствования в партитуре, как можно жить в 
ней и быть живыми. Знаешь, саунд-драма 
даже не жанр, она исключает жанр и вну-
три позволяет жонглировать жанрами. Вот 
«Старый дом» — это такая пастораль, воз-
врат в мелодраму, что строится на чувствах. 
Жесткость, агрессивность — это несложно, 
передать трогательность и искренность куда 
сложнее. В «Старом доме» как герой стоял 
под балконом — сначала мальчик, юноша, 
потом старик… как кричал: «Я провожу», так 
он и будет всю жизнь стоять. Если любит. А 
«Кеды» — это перевертыш «Старого дома», 
а после будет Макдонах. Считаю, не только 
спектакль, но и репертуар театра должен 
быть полифоничным. У нас стратегия раз-
вивается от современной драматургии к 
советской, а от нее — к классике (Чехов, 
Островский и т.д.). А уже после этого пойдет 
античная драматургия.

— Почему ты решил откручивать в 
обратную сторону?

— Если ты не знаешь и не понимаешь, 
что сейчас с тобой происходит, что ты там 
будешь искать? Я и студентам-режиссерам 
говорю: «Работай с тем, что знаешь», по-
тому что для него фраза «Иван Игнатьевич, 
давайте варить варенье» ничего не значит. 
Если он поварится с персонажами, что сейчас 
стоят у «Сокола», уловит сегодняшний тем-
поритм жизни, разберет слова, которые не 
так далеки, тогда и Чехов станет понятен. А 
ведь скоро Чехов станет как «Слово о полку 
Игореве». И так оно и будет — он все отда-
ляется и отдаляется от нас: не ситуационно, 
а в языке. 

— Ты только что провел лабораторию 
«Акустическая читка». Скажи честно — 
талантливых много?

— После лаборатории я могу ответствен-
но сказать, что есть талантливые люди, но на 
них надо еще потратить время. Нас поддер-
жал СТД, дал немножко денег, чтобы мы мог-
ли заплатить лекторам, но принципиальный 
момент для меня — лабораторию мы делали 
бесплатно. Чтобы не было никаких двойных 
стандартов (делаем школу и за это берем 
деньги), я хотел, чтобы это была прозрачная 
чистая история. Она такой и получилась. 

Марина РАЙКИНА.

Самый интересный подарок  
под Новый год получили артисты 

театра «Модерн»

РОК, КЕДЫ И СТАРЫЙ ДОМ
Владимир ПАНКОВ: «Скоро Чехов 

станет как «Слово о полку Игореве»

«Старый дом».

«Кеды».
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 10.01.2018
1 USD — 57,0463; 1 EURO — 68,2103.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -7…-5°, днем -4…-2°. 
Облачно с прояснениями, местами небольшой 
снег, местами гололедица, ветер ночью северо-
западный, 5–10 м/с, днем — западной четверти, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.55, заход Солнца — 16.18, 
долгота дня — 7.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

дНИ РоЖдЕНИЯ

Петр Базанов (1923–2003), летчик-ас, Герой 
Советского Союза
Густав Гусак (1913–1991), партийный лидер 
Чехословакии
Сергей Игнатьев (1948), председатель Центро-
банка РФ (2002–2013)
Серафим Колпаков (1933–2011), министр ме-
таллургии СССР (1989–1991)
Род Стюарт (1945), британский певец и автор 
песен
Валентина Теличкина (1945), киноактриса, на-
родная артистка России

Алексей Толстой (1883–1945), писатель, пу-
блицист («Хождение по мукам», «Гиперболоид 
инженера Гарина»)

дАТСКИй УгоЛоК

1863 г. — в Лондоне запущена первая в мире 
линия метрополитена (3,6 км).
1878 г. — одержана победа русских войск и 
болгар под Шипкой над турецкой армией.
1928 г. — в журнале «Октябрь» впервые опу-
бликована первая часть романа М.Шолохова 
«Тихий Дон». 
1978 г. — запуск космического корабля «Союз-27», 
пилотируемого космонавтами В.Джанибековым 
и О.Макаровым.
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СпоРТ
СЛУХ ДНЯ

СОЦСЕТИ ЗЛОБА ДНЯ

Пришедшая на дискотеку Алла почувство-
вала недомогание и поэтому решила до-
могаться сама.

В русском языке «поправиться» — и выздо-
роветь, и набрать вес. 
За новогодние каникулы я выздоровел на 
5 кг!

Жена с возмущением говорит мужу:
— Снова напился! Вчера я была просто счаст-
лива, увидев тебя трезвым!..
— А сегодня моя очередь быть счастливым!

— Мам, а тебе что больше нравится — собачки 
или бабочки?
— Аня, никаких татуировок!

Находчивый отец, чтобы узнать, матерится ли 
его сын, ударил по его пальцам молотком.
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гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК»

— Важность здоровья и подвижности суста-
вов, казалось бы, очевидна всем, ведь именно 
суставы даруют нам возможность двигаться, а 
разрушительные процессы в суставах как раз и 
способны самого деятельного человека запереть 
в четырех стенах, принести огромное количество 
мучений и превратить жизнь человека в бес-
конечную борьбу с ноющей суставной болью. 
Всем это известно, однако к первым признакам 
начинающейся патологии зачастую относятся 
легкомысленно…

— Что же это за первые признаки? На 
что необходимо обращать внимание, когда 
надо начинать действовать?

— Важно понимать одно — здоровый су-
став никак себя не проявляет. Он способен вы-
держивать огромные нагрузки. А начинается 
все с малого. Вначале — пощелкивания, по-
хрустывания, утренняя тугоподвижность. Боли 
на этом этапе еще нет — но болезнь УЖЕ раз-
вивается. Потом появляется главный симптом 
заболеваний этой группы — БОЛЬ. Она еще не 

очень сильная и возникает при определенном 
виде нагрузки. Допустим, при спуске-подъеме 
по лестнице, «на погоду» или при работе на 
даче. К сожалению, и на этом этапе люди за-
частую бездействуют, а ведь боль — это уже 
начавшаяся деформация суставов! Потом боль 
становится сильнее и сама по себе не прохо-
дит. И в ход идут грязи-мази-капустные листы, 
которые решением проблемы не являются, а 
только сглаживают, да и то не всегда, симптомы… 
А суставы между тем продолжают разрушаться, 
и однажды боль встает в полный рост и лишает 
человека полноценной жизни. Ведь заболевания 
опорно-двигательного аппарата не уносят жизнь. 
Они просто превращают ее в самый настоящий 
ад на земле…. 

— Но есть ли на сегодняшний день дей-
ственные средства? Что делать, если появи-
лись описанные вами первые признаки? Как 
сохранить свои суставы?

— Конечно же, есть! На сегодняшний день 
есть настоящее спасение для нашего опорно-
двигательного аппарата. Я говорю ДЕЛЬТА!

Применение ДЕЛЬТЫ — это комплексный 
подход к восстановлению суставов! Во-первых, 
она облегчает симптоматику при суставных за-
болеваниях. Снимается отечность больных суста-
вов, воспалительные процессы и самое главное 
— отступает боль… 

Регулярное же применение ДЕЛЬТЫ по-
зволяет восстановить капиллярное строение 
вокруг суставов, что особенно важно! Именно 
нарушение капиллярной структуры — причина 
разрушения суставных тканей! Уже с 40 лет про-
грессирует уменьшение количества открытых 
капилляров — а значит, суставы попросту не 
получают ни кислорода, ни микроэлементов.

— Раньше считалось, что заболевания 
суставов — удел исключительно пожилых 
людей, а теперь и люди среднего возраста 
ими страдают… 

— Да. И самое обидное, что это изменения 
деструктивного характера, то есть суставы про-
сто изнашиваются и стареют… 

Поэтому поддержка суставам буквально 
необходима! Необходимо сопротивляться разру-
шению суставных тканей. Поэтому мы и говорим 
о ДЕЛЬТЕ, о комплексном подходе к восстанов-
лению суставов, который отвечает этим требо-
ваниям. Ведь использование ДЕЛЬТЫ позволяет 
питать костные ткани, защищать от разрушения 
хрящевые ткани сустава, увеличивает количество 
синовиальной жидкости, которая для сустава и 
есть его естественная «смазка» и строительный 
материал, защищающий хрящевые ткани сустава 
от трения, стирания.

Регулярное использование ДЕЛЬТЫ дарит 
суставам те дополнительные «силы», которые 

и позволяют защищать суставы, сохранять их 
подвижность, поддерживать здоровье хрящевых 
тканей сустава, восстанавливать достаточное 
количество суставной жидкости. Одно из главных 
преимуществ ДЕЛЬТЫ — это ее накопительный 
эффект. ДЕЛЬТА способна давать пролонгиро-
ванное действие.

— Вера Алексеевна, а можете ли вы 
хотя бы бегло перечислить те диагнозы, 
при которых рекомендовано применение 
ДЕЛЬТЫ?

— Дельта используется во всем спектре 
патологий опорно-двигательной системы, но 
вы правы — перечислить хотя бы некоторые из 
них не будет лишним. Вот список заболеваний, 
при которых эффективным будет использова-
ние ДЕЛЬТЫ: артрозы, артриты, остеохондроз, 
межпозвоночные грыжи, коксартроз, гонартроз, 
практически все дистрофические и воспали-
тельные заболевания суставов. И это только 
небольшая часть областей применения ДЕЛЬТЫ. 
Для того чтобы узнать все, звоните по телефону

8-495-645-01-03.
Наши специалисты ответят на все вопросы и 
помогут найти решение проблемы на любом 
этапе ее развития. Здоровые суставы — залог 
активной и счастливой зрелости! 

Будьте здоровы!

Сегодня мы будем говорить в 
самом буквальном смысле о 
НАБОЛЕВШЕМ! Потому что речь 
пойдет о заболеваниях опорно-
двигательного аппарата, о том, 
как избавиться от изнуряющих 
болей раз и навсегда, о совре-
менном способе решения этой 
проблемы. Найти ответы на эти 
важные вопросы нам поможет 
эксперт ООО «Биопроектгрупп» 
Вера Алексеевна Богданова.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

ВАС ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ
БОЛЬ В СУСТАВАХ?

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

Трансферный период — наверное, са-
мая искренняя часть в футболе. И даже 
если какой-то переход не состоялся или 
не оправдались надежды того или ино-
го клуба в отношении игрока, зачастую 
всегда становится понятно, у кого какие 
амбиции и кто на что рассчитывает, видя 
себя в большой игре.

Уйдет ли Зе Луиш из 
«Спартака»? Зачем За-
болотный «Зениту»? По-
лучится ли у Габулова в 
«Брюгге»? Эти и другие 
трансферные новости 
специально для «МК» 
прокомментировал наш 
постоянный эксперт Ва-
лерий Непомнящий.

Непонятный «Зенит»
— Вопрос, который интересует, навер-

ное, немало болельщиков: зачем Константин 
Заболотный «Зениту», у которого и так все 
хорошо?

— Вы знаете, что касается трансферной по-
литики «Зенита», мне не все понятно. Действи-
тельно, Заболотный проявил себя достаточно 
ярко в течение первой части чемпионата. Но он 
забивной форвард, который должен таранить 
оборону соперника. А у «Зенита» такого типа игрок 
есть — Дзюба. Но, с другой стороны, если ис-
ходить из того, как строится игра команды, там 
нет необходимости использовать нападающего 
таранного типа. Кокорин вполне справлялся со 
своими обязанностями, когда играл в централь-
ной зоне. Поэтому я для себя не могу понять, для 
чего это нужно «Зениту». Что касается игрока, то 
здесь как раз все очевидно: «Тосно» и «Зенит» — 
две большие разницы. Для него это престижно, 
большой клуб и большие задачи.

— Может быть, это какой-то дружеский 
жест со стороны «Зенита»? Футбольная транс-
ферная история немало их помнит...

— Я понимаю, но с условием, что игроку 
представляется возможность реализовать 
свой потенциал. Тем более он кандидат в на-
циональную сборную, сезон чемпионата мира. 
Такой жест должен подразумевать условия в 
контракте, что футболист сыграет определенное 
количество матчей. Условно говоря, 50% вре-
мени — тогда да. Мне очень сложно объяснить 
этот трансфер.

Что выбрать Смолову?
— Не может ли быть связан трансфер За-

болотного с возможным уходом из «Зенита» 
целого ряда игроков, в частности, предпо-
лагается, что Юрий Жирков, Олег Шатов и 
Артем Дзюба перейдут в «Краснодар»?

— Ах, если в этой связи... То, что Шатову и 
Дзюбе нужно искать команду, я с этим абсолют-
но согласен — это не игроки скамейки. Опять 
же, кандидаты в национальную сборную, парни, 
которые верой и правдой служат футболу, и к 
ним как к футболистам претензий быть не долж-
но. Поэтому для них один из вариантов, что им 

подыщут подходящий клуб. 
Что же касается Жиркова, то здесь мне тоже 

не совсем понятно. Вопрос в том, что он востре-
бован в «Зените», как бы там ни было, но если 
остается Доменико Кришито, то в глазах Манчини 
он закрывает бровку, и большой вопрос, будет ли 
игровое время у Юры. Об этом тоже надо думать 
и обсуждать самому Жиркову — даже не позицию 
на поле, а позицию в команде. В общем, момент 
сложный.

— Закрывая питерское направление: 
один из предположительных трансферов 
— это Федор Смолов, которому пророчат 
сразу несколько клубов, в том числе и два 
российских — «Зенит» и «Спартак». Если бы 
у вас была возможность ему посоветовать, 
какой выбор сделали бы вы?

— Я признаюсь сразу, что Федя мне очень 
симпатичен и как игрок, и как человек. Поэтому 
я бы не рекомендовал ни туда, ни туда. Тем более 
что у него сформулирована цель, где бы он хотел 
играть. Он хочет выступать в Европе. По своему 
потенциалу он должен выходить в стартовом со-
ставе. Любой европейский чемпионат из «большой 
пятерки» ему по силам, и я бы посоветовал туда, 
пока не поздно.

На безрыбье и Бельгия — 
Европа
— Один из игроков свое желание играть 

в Европе в некоторой степени реализовал — 
Владимир Габулов перешел в «Брюгге». Как 
вы считаете, это успешный трансфер?

— Здесь удачно интересы игрока совпали 
с интересами двух клубов. Ему захотелось све-
жести, сыграть в европейской команде, которая 
к тому же на виду. С «Арсеналом», конечно, срав-
нивать нельзя, несмотря на то что тульский клуб 
вполне успешен в этом сезоне. И вратарский 
возраст не меряется годами, и Володе интересно 
поиграть в Европе. А дома его всегда ждут, и здесь 
он найдет куда вернуться.

— Даже понимая, что Бельгия не вхо-
дит в «большую пятерку» европейских 
чемпионатов?

— Да, я согласен, что чемпионат там не выше 
и не сильнее, чем в России, но — Европа!

Зе Луиш — вопрос 
решаемый и решенный
— Продолжая европейское направление: 

два трансфера, о которых говорят, — Зе Луиш 
в «Брайтон» и Александр Головин в «Челси», 
какой из них наиболее реален, по вашему 
мнению?

— Что касается Зе Луиша, я думаю, что во-
прос решаемый, если не решенный. У меня есть 
такое предчувствие, хотя деталей я не знаю. Впол-
не нормальная ситуация и для игрока, и для клуба 
— если в контракте прописаны отступные, то это 
всё. Когда у игрока появляется шанс, искусственно 
сдерживать его неправильно. Потому что, хотим 
мы этого и нет, психология — такой момент, когда 
тренеру трудно справляться с футболистом, если 
у него голова находится в другом месте.

— Тем более в Англии.
— Да-да, возвращаясь к нашему разгово-

ру о том, что Европа привлекает футболистов. 
Здесь сложно его в чем-то упрекнуть. Что каса-
ется Головина, вы же понимаете, что армейцы 
очень грамотно ведут трансферную политику: 
если это будет выгодно игроку, плюс клубу, то 
вопрос должен решаться таким образом. Тем 
более «Челси», с которым есть какие-то отношения 
и на уровне руководителей, и на уровне хозяев. 
Здесь тоже вопрос решаемый, и парень заслу-
жил то, чтобы выйти на следующий уровень. Его 
амбиции простираются достаточно далеко, и он 
готов побороться за место в составе, понимая, что 
он в «Челси» может и не заиграть сразу и нужна 
будет адаптация. Но я бы не возражал против 
такого перехода.

— Болельщики «Спартака» от новости 
про Зе Луиша за голову схватились. Как вы 
считаете, действительно ли у красно-белых 
будет провал после ухода нападающего?

— Тогда им надо срочно выкупать Смолова. 
Шучу. Но, знаете, с тревогами я согласен. Потому 
что чем сейчас отличается «Спартак»? Очень бы-
страя атака, есть тройка игроков, которая может 
играть на скорости, — они как бы дополняют друг 
друга. Действительно, уход Зе Луиша может и что-
то надломить в этом механизме, который сейчас 
настроен, особенно когда все залечили травмы и 
готовы биться. Тем более что фаза в чемпионате 
ожидается боевая. А новому нападающему сразу 
вписаться будет непросто.

Нападающий с фамилией 
«Характер»
— Если ЦСКА все-таки не купит нападаю-

щего, будет ли это для них потерей?
— Я как понимаю, работа в этом направлении 

ведется. Но как всегда, если не купит — будут бить-
ся, сражаться, будут решать задачи как могут.

— Тем более в первой части чемпиона-
та показали, что они могут и на характере 
сыграть.

— В том-то и дело... ЦСКА, как и положено 
нам, россиянам, когда нас к стенке припирают, 
мы выходим на нужный уровень. Пример для 
всех остальных.

Как привыкнуть 
к 160 миллионам
— Коутиньо перешел из «Ливерпуля» в 

«Барселону» за 160 млн евро. Адекватная 
цена?

— «Барселона» вырастила и заработала на 
Неймаре, надо куда-то потратить. А Коутиньо — 
давняя и взаимная любовь. Хотя мне кажется, 
это больше имиджевый момент, а не то, чтобы 
игрок им позарез нужен, да и в Лиге чемпионов 
он не сыграет. Но с обеих сторон это будет очень 
красиво. А деньги? Они быстренько их отобьют на 
тех же футболках. Мы должны привыкать — трех-
значные цифры с большим количеством нулей уже 
никого не удивляют.

Татьяна АРТЮХОВА.

Пока большинство россиян от-
мечали Новый год, встречались с 
друзьями и веселились во время 
долгих зимних праздников, у мно-
гих спортсменов продолжался ра-
бочий сезон, едва прервавшийся 
на новогоднюю ночь.

Богатыри грустны
Например, молодежный чемпио-

нат мира по хоккею начался еще в конце 
декабря, а завершился только 6 января. 
Результаты сборной России известны и 
нерадостны. Понятное дело, вылет еще 
в четвертьфинале вряд ли может кого-
либо воодушевить. Тем удивительнее, как 
праздновали победу в финале канадцы, не 
добиравшиеся до первой ступени пьеде-
стала с 2015 года. Восторг победителей 
оказался, мягко говоря, сдержанным. 
Только что проведшие матч за «золото» 
со шведами молодые хоккеисты, даже не 
сняв амуницию, в раздевалке буквально 
уткнулись в свои мобильные телефоны, 
предпочтя коллективному празднованию 

такое уединение. Примечательный момент 
попал в объектив фотокамеры, а затем в 
микроблог канадского спортивного из-
дания Sportsnet в соцсети Twitter. «Как 
миллениалы отмечают «золото» — под-
писан этот кадр.

Гора счастья
Пока в Москве был дефицит снега и 

холода, олимпийский чемпион по бобслею, 
а ныне депутат Государственной думы 
Алексей Воевода отправился искать зиму в 
горы. «Счастье не за горами, оно в горах!» 
— сообщил он своим многочисленным 
поклонникам, сопроводив текст весьма 
живописным фото.

Верхом на снегоходе
Зимние развлечения выбрали для 

себя и некоторые представители летних 
видов спорта. Так, полузащитник москов-
ского ЦСКА и сборной России Александр 
Головин побывал на горнолыжном курорте 
Шерегеш, а затем покатался на снегоходе 
в Алтайском крае.

Из Бразилии — 
в «Брайтон»?

Впрочем, немало и тех, кто предпо-
чел все-таки провести несколько зимних 
дней под солнцем и у моря. Например, 
как форвард «Спартака» Зе Луиш, вокруг 
которого уже роятся многочисленные 
трансферные слухи о том, что нападаю-
щий переходит в английский «Брайтон». 
А он, совсем недавно наслаждавшийся 
отпуском в Бразилии, теперь готовится 
ко второй части сезона в РФПЛ.

Анастасия КЛЮКИНА.

Как спортсмены провели первые дни 2018 года

Валерий 
НЕПОМНЯЩИЙ:
« Есть предчувствие, что вопрос 
с Зе Луишем уже решен»

Известный 
российский тренер 
прокомментировал 
для «МК» громкие 
трансферы

ВОЕВОДА И ГОЛОВИН НАШЛИ СЧАСТЬЕ В ГОРАХ
Премьер Дмитрий Медведев подписал распоряжение о 
назначении Виталия Леонтьевича председателем оргко-
митета по подготовке 23-й сессии Генеральной ассамблеи 
Всемирной туристской организации ООН (ЮНВТО).

Всемирная туристская организация в системе ООН занимается 
развитием общедоступного туризма. Два раза в год собирается ее 
руководящий орган — Генеральная ассамблея. Очередное такое за-
седание пройдет в Санкт-Петербурге в 2019 году. 

Не бог весть что за событие. Не бог весть что за организация. Да 
и туризм — не спорт. Но это и хорошо. Международное туристическое 
сообщество вряд ли станет устраивать демарши из-за Мутко. Оно 
все-таки меньше о нем знает, чем международное спортивное со-
общество. К тому же до 2019 года еще есть время. Скандал с допингом 
позабудется, острота спадет. 

Рисков для государственного престижа у нового назначения 
Мутко практически нет. А Виталию Леонтьевичу оно как утешительный 
приз. 

ЧМ по футболу пройдет без него. Жалко, очень жалко. Не дове-
дется ему там блистать на вершине славы. Зато он потом немножко 
поблистает у туристов. Пустячок, а приятно. 

Кроме того, его новое назначение покажет миру, что мы не под-
ломились. Не пошли на поводу у мирового спортивного сообщества. 
Не согласились с выводами об ответственности Мутко за провалы в 
борьбе с допингом. 

Если бы согласились, Мутко необходимо было убрать с позором со 
всех постов. Но не убрали ведь. Он по-прежнему вице-премьер. Мало 
того, его еще и одаривают новыми постами. Какое уж тут согласие.

Чемпионат мира по футболу в 2018 году должен пройти без ви-
димого присутствия Мутко — по некоторым данным, это было одним 
из целого ряда условий разруливания скандала с допингом, который 
привел к дисквалификации Олимпийского комитета России. 

Формально условие выполнено. 
Мы временно отступили. 
Но не сдались.

Юлия КАЛИНИНА.

МУТКО ОПЯТЬ НЕ УТОНУЛ
c 1-й стр.

Слухи о том, что игроков сборной Рос-
сии по футболу подозревают в примене-
нии допинга, продолжают будоражить 
впечатлительную общественность. С 
завидной регулярностью в Интернете 
публикуются списки футболистов, ин-
формацию о пробах которых запросила 
ФИФА. Очередной допинг-лист увидел 
свет во вторник, и запустил его один из 
телеграм-каналов о спорте.

О том, что российские футболисты тоже 
стали неблагонадежными для Всемирного ан-
тидопингового агентства, СМИ стали писать 
еще летом. Однако, принимая участие в пресс-
мероприятиях во время финальной жеребьев-
ки чемпионата мира, президент ФИФА Джанни 
Инфантино сказал, что знал бы о массовом и 
системном употреблении запрещенных веществ 
российскими футболистами, если бы оно имело 
место. Но поскольку игроки регулярно проходят 
проверку во время еврокубковых матчей, то по-
дозревать их было бы странно.

Тем не менее в распоряжении ВАДА ока-
зались сведения из базы данных Московской 
антидопинговой лаборатории по проведенным 
допинг-тестам в период с января 2012 года по 
август 2015 года, в которой обнаружились футбо-
листы. Эту информацию ВАДА передало ФИФА, 
а уже Международная федерация футбола в 
свою очередь запросила информацию у РФС 
о 19 пробах. 

Что известно официально?
Российский футбольный союз начал соб-

ственное расследование, при этом напомнив, что 
все пробы, сданные футболистами национальной 
сборной в ходе подготовки к чемпионату мира 
2014 года, чемпионату Европы 2016 года и Кубку 
конфедераций 2017 года, были отрицательными. 
«Российские клубы на международных турнирах 
за последние годы сдали более 200 анализов, 
в которых не было выявлено фактов нарушения 
взятия и хранения допинг-проб. Все они также 
показали отрицательный результат. Большин-
ство взятий допинг-проб осуществлялось со-
ответствующими международными службами», 
— сообщил официальный сайт РФС еще в конце 
декабря.

РФС пообещал оказать полную поддержку 
ФИФА в расследовании. Созданная при РФС 
комиссия во главе с временно исполняющим 
обязанности президента Александром Алаевым 
получила информацию об этих самых 19 пробах, 
взятых в 2012–2013 годах. Данные отправлены в 
ФИФА и в клубы, которым принадлежат футбо-
листы, а сотрудники медицинских штабов этих 
клубов вызваны комиссией «для подробных разъ-
яснений», сообщает сайт РФС. 

Кроме того, РФС подчеркивает, что «за-
прашиваемая информация о конкретных про-
бах не ставит под сомнение их чистоту, а носит 
уточняющий характер», а в письме от ФИФА в 
РФС сообщается, что «на сегодняшний день у 
организации нет убедительных данных о воз-
можных нарушениях антидопинговых правил в 
указанный период».

Теперь о слухах. Умельцы-аналитики взялись 
расшифровать буквенно-цифровые коды, кото-
рыми в документах антидопинговой лаборатории 
обозначается каждый спортсмен. В результате 
таких изысканий и появился список футболистов, 
опубликованный телеграм-каналом «Спорт и 
сплетни», и в нем как раз 19 человек. Это Игорь 
Акинфеев, Алан Дзагоев, Сергей Игнашевич, Ге-
оргий Щенников (все — ЦСКА), Виктор Файзулин, 
Александр Кокорин, Юрий Лодыгин, Олег Шатов, 
Юрий Жирков (все — «Зенит»), Денис Глушаков, 
Дмитрий Комбаров, Александр Самедов (все — 
«Спартак»), Владимир Гранат, Максим Канунников 
(оба — «Рубин»), Алексей Козлов («Динамо»), 
Павел Могилевец («Ростов»), Андрей Семенов 
(«Ахмат»), двое — Александр Кержаков и Роман 
Широков — завершили карьеру.

Ульяна УРБАН.

В Сети появился возможный 
список футболистов, 
чьи допинг-пробы 
заинтересовали ФИФА

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫх 
ЛИЦ19

Алексей Воевода.

Восторг победителей оказался, мягко говоря, сдержанным...

Куда перейдут Юрий Жирков (справа) и Зе Луиш?

Александр 
Головин (слева) 

готов играть 
в Европе.

Александр Головин.

Зе Луиш.

Американцы ждут прихода короля Ночи: 
у берегов США замерз океан

«Спасительное» обновление Windows 
отрубило пользователям компьютеры 
Запах партнера неожиданным образом 

влияет на женщин
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